
Банки 
собирают 
образ 
Биометрические данные 
граждан уходят в систему

С июля граждане смогут полу-
чать фактически любые банков-
ские услуги дистанционно с по-
мощью биометрических данных, 
которые соберут в единую сис-
тему (ЕБС). Но удобная новация 
несет в себе серьезные риски, 
предупреждают эксперты. Это 
и мошеннические действия при 
сборе биометрических данных, 
и возможность хищения данных 
из банков, системы которых не 
столь надежны, как ЕБС. Предо-
ставление права гражданам бло-
кировать свои данные или ог-
раничивать их использование 
способно нивелировать угрозу, 
но пока такой возможности нет.

В ходе прошедшего 29 июня за-
седания совета Ассоциации россий-
ских банков (АРБ) первый зампред 
ЦБ Ольга Скоробогатова сообщила, 
что со 2 июля около 400 отделений 
банков в 140 городах РФ начнут сбор 
биометрических данных граждан. 
До конца года эта система должна за-
работать в 20% банков в 4 тыс. отде-
лений, к концу 2019 года — во всех.

Биометрические данные (образ 
лица и голос) позволяют однозначно 
идентифицировать человека и откры-
вают широкие возможности для ди-
станционного предоставления услуг. 
Для этого нужно пройти первичную 
идентификацию в одном из уполно-
моченных банков (список будет опу-
бликован на сайте ЦБ). Банк снимет 
параметры и направит их в ЕБС. Если 
гражданин захочет получить услу-
гу (открыть вклад, оформить кредит, 
провести операцию и пр.) в любом 
банке, ему достаточно пройти автори-
зацию в Единой системе идентифика-
ции и аутентификации (ЕСИА) и под-
твердить свои биометрические дан-
ные с помощью смартфона, планше-
та, ноутбука или компьютера с каме-
рой и микрофоном.

Но кажущаяся простота системы 
чревата рисками, предупреждают 
эксперты.
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Вытащим… Мы вытащим
Как сборная России и ее болельщики стали великими

1 июля сборная России одержала исто-
рическую победу над сборной Испании 
в 1/8 финала чемпионата мира-2018, 
а специальный корреспондент ”Ъ“ 
 Андрей Колесников видел не только 
эту победу, но и то, как жила в эти два 
с половиной часа на трибунах VIP-зоны 
светская и политическая Москва. И по-
делился подробностями этой жизни, 
иногда — почти интимными. 

Машин с номерами АМР к VIP-входу 
«Лужников» в этот день подъехало больше, 
чем к шестому подъезду первого корпуса 
Кремля в день встречи Владимира Путина 
с правительством. 

Водители в теньке недалеко от входа обсу-
ждали… Нет, не шансы команд, а будет или нет 
дополнительное время и пенальти, потому что 
невозможно же здесь торчать до бесконечно-
сти, так что лучше бы все обошлось как-нибудь 
в основное время. И даже, по-моему, не так уж 
им было важно, в чью пользу обошлось бы.

— Пенальти будут,— убежденно сказал 
им глава «Боско ди Чильеджи» Михаил Кус-
нирович, который был за рулем машины 
сам и которого они, конечно, сразу призна-
ли за своего.

— И что? — заинтересовались они.— 
Правда? 

Да они были тут как дети. Верили каждо-
му слову, потому что он по какой-то причине 
был, черт возьми, убедителен.

— Проиграем, к сожалению,— пожал он 
плечами.— В основное время будет 1:1. 

В лифте на трибуну №107 со мной ехал ви-
це-президент Adidas Russia Антон Соколов. 
Он был в белой форме сборной России, и по-
священные могли понять отчего. Сборная Ис-
пании заняла первое место в группе, и счита-
лось, что это сборная России — у нее в гостях.

Испанцы и выбирали «домашний» цвет, 
то есть красно-желтый. Российские футбо-
листы должны были в этот день носить 
«гостевую» форму, то есть белую. Знали об 
этом, повторю, немногие, поэтому трибу-

ны в этот день, забитые, разумеется, рос-
сийскими болельщиками, были, конечно, 
ярко-красными.

Испанцев было маловато, и первое время 
они все-таки более или менее громко покри-

кивали. Но этот стадион в этот день им было 
не перекричать. И в какой-то момент их уже 
просто не стало. Не стало слышно.
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Соглашение  
о переоценке продукции
Иностранным участникам СРП по Харьяге 
придется платить больше

Как стало известно ”Ъ“, Минэнерго не-
довольно низкими роялти, которые РФ 
получает от французской Total и норвеж-
ской Equinor (экс-Statoil) в рамках со-
глашения о разделе продукции (СРП) 
по Харьягинскому  нефтедобывающему 
проекту. По мнению чиновников, госу-
дарство из-за формулы, занижающей 
расчетную цену для роялти, в 2016–2017 
годах недополучало примерно $0,946 на 
тонну. Минэнерго предложило Минфину 
передать полномочия по продаже всей 
харьягинской нефти для выплаты роялти 
оператору проекта «Зарубежнефти».

Минэнерго считает, что бюджет РФ не-
дополучает роялти от Total и норвежской 
Equinor — инвесторов Харьягинского СРП-
проекта. Замглавы департамента Минэнер-
го Виктор Антошин в начале апреля предло-
жил Минфину и Минприроды (

”
Ъ“ знаком 

с содержанием письма), совместно с госком-
панией «Зарубежнефть» изменить форму вы-
платы роялти для проекта.

• Харьяга — один из трех СРП-проектов 
в РФ, расположен в Ненецком АО. Акционе-

ры — «Зарубежнефть—добыча Харьяга» (40%; 
оператор), Total (20%), Equinor (30%), Ненец-
кая нефтяная компания (ННК; 10%). Добы-
ча нефти в 2017 году — 1,4 млн тонн.
Роялти в объеме 7% (9% со второго квар-

тала) с добычи на Харьяге каждый из ин-
весторов платит в бюджет в денежной 
форме, пишет господин Антошин. Цена, 
от которой рассчитываются роялти, явля-
ется средневзвешенной между фактиче-
скими и «справочными» ценами реализа-
ции СРП. Но Минэнерго указало, что ре-
сурсы, приходящиеся на долю ННК и «За-
рубежнефти», для расчета учитываются 
по фактическим ценам реализации, а ре-
сурсы Total и Statoil — по «справочной» 
 цене СРП.

Средневзвешенная цена для СРП меньше 
фактической цены, с третьего квартала 2016 
года по четвертый квартал 2017 года разни-
ца составляла в среднем $0,946 на тонну. Го-
сударство недополучает эти средства, счита-
ет Минэнерго.
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Разоружение, 
не заслуживающее 
поощрения
США не приняли предложение России и Китая 
обсудить возможность снятия санкций с КНДР

Как стало известно ”Ъ“, 28 июня Россия 
и Китай попытались убедить Совбез ООН 
принять документ, открывающий дорогу 
к постепенному снятию санкций с КНДР, 
но потерпели неудачу из-за противо-
действия Вашингтона. Информацию ”Ъ“ 
подтвердило постпредство РФ при ООН. 
Заявление должно было «поддержать 
положительную динамику» развития 
 отношений между КНДР, с одной сто-
роны, и США и Южной Кореей — с дру-
гой. В США, впрочем, похоже, никакой 
положительной динамики не наблюда-
ют: вчера The Washington Post со ссыл-
кой на источники в разведсообществе 
страны сообщила, что Пхеньян вопреки 
обещаниям не уничтожает, а наращива-
ет мощности по производству ядерных 
материалов.

Как подтвердил 
”
Ъ“ пресс-секретарь по-

стпредства РФ при ООН Федор Стржижов-
ский, Москва и Пекин 28 июня на закры-

том заседании предложили другим членам 
Совбеза ООН принять совместное заявле-
ние для прессы «с поддержкой положитель-
ной динамики между США и КНДР, а также 
Пхеньяном и Сеулом». В нем предполагалось 
указать, что Совбез «будет готов рассмотреть 
вопрос смягчения санкций, когда настанет 
подходящее время». «У нас есть понимание, 
что с момента начала положительной дина-
мики на Корейском полуострове прошло 
семь месяцев, уже есть конкретные резуль-
таты»,— пояснил мотивы Москвы господин 
Стржижовский.

Он также добавил, что, по данным Про-
граммы развития и Управления по коорди-
нации гуманитарных вопросов ООН, «суще-
ствуют серьезные проблемы для граждан-
ского населения КНДР, вызванные непред-
намеренными последствиями санкций». 
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СБОРНАЯ РОССИИ 
СЫГРА ЛА НА ОТБИВАНИЕ
П О Б Е Д У  Н А Д  И С П А Н Ц А М И 
П О Д О П Е Ч Н Ы Е  С ТА Н И С Л А В А 
Ч Е Р Ч Е С О В А  О Д Е Р Ж А Л И 
Б Л А Г О Д А Р Я  С Т О Й КО С Т И  
В  О Б О Р О Н Е  И  В РАТА Р Ю

Отечественный футбол одержал вчера, види-
мо, самую главную победу в своей истории. 
Представлявшееся почти безнадежным 
противостояние в 1/8 финала домашнего чем-
пионата мира со сборной Испании российская 
команда выиграла не столько классом, сколь-
ко характером и терпением. Отбиваясь почти 
все основное время матча, в котором ошибку 
забившего в свои ворота Сергея Игнашевича 
смог исправить Артем Дзюба, вообще не пе-
реходя на чужую половину поля в овертайме, 
она дотянула до серии пенальти и дождалась 
подвигов от голкипера Игоря Акинфеева. 
В это еще две недели назад невозможно было 
поверить, но сборная России уже в четверть-
финале, в восьмерке сильнейших команд 
мира. За тем, как она туда проникла, наблю-
дали в обезумевших от счастья «Лужниках» 
Алексей Доспехов и Евгений Федяков.

Вчера сборная России совершила нечто чудесное, 
круче, может быть, даже того, что она совершила в 2008 
году на австрийско-швейцарском чемпионате Европы, 
где прорвалась в полуфинал. Четвертьфинал чемпио-
ната мира — событие, помечаемое в странах второго 
футбольного эшелона, если им довелось туда проник-
нуть, красным маркером, особенное событие. Это для 
сборной СССР, имевшей шикарные возможности для 
комплектования по сравнению с теми, что остались 
сборной России, трижды добиравшейся до восьмер-
ки, она была нормальной, по шапке, целью. Сборная 
 России до сих пор о восьмерке не могла и мечтать.

И уж точно она две недели назад, переваривая 
провалы в контрольных встречах, не могла мечтать 
завоевать место в ней, одолев выдающегося против-
ника, являющегося вот уже десятилетие законодателем 
футбольной моды. И этот день все, кто его пережил,— 
на поле и вне поля, участвуя в матче и наблюдая за 
ним,— наверняка запомнят в мельчайших деталях. 
Такие дни застревают в памяти надолго. 
Часто — навсегда.

Без Игоря Акинфеева эта сборная 
не стала бы великой    
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Подписной  
индекс 50060
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,56

процента составила в мае 2018 года средневзвешенная ставка по ипотечным кредитам в руб
лях, сообщил в пятницу ЦБ. Как отмечает регулятор, показатель в очередной раз обновил исторический мини-
мум, снизившись с 9,57% в апреле. Несмотря на сезонное замедление активности участников рынка ипотечно-
го жилищного кредитования, в условиях снижения ставок банки наращивали объемы таких кредитов — за май 
заемщики получили 235 млрд руб. (рост на 63% по сравнению с маем 2017 года). По итогам года ожидается, что 
объемы выдачи ипотеки могут достигнуть 2,5–2,8 трлн руб. Сейчас совокупная задолженность по ипотечным 
жилищным кредитам (по данным на 1 июня) составляет 5,6 трлн руб., за май она выросла на 1,8%.

МОНИТОРИНГ /  
МАКРОЭКОНОМИКА

ВВП растет  
на пересчете статистики

Проведенный Росстатом пересмотр 
данных по промышленности за 
2016–2017 годы и начало 2018-го 
позволит Банку России изменить 
оценки экономического роста 
за этот период, а также улучшить 
прогноз на 2018 год, указал регуля-
тор в свежем обзоре «Экономика: 
факты, оценки, комментарии». Его 
авторы предполагают, что ранее 
зафиксированное сокращение ВВП 
2016 года на 0,2% сейчас может 
быть изменено на нулевой прирост 
этого показателя. Рост ВВП в 2017 
году окажется выше прежней оцен-
ки на 0,3 процентных пункта (п. п.) 
и составит 1,8%. Рост же в первом 
квартале 2018 года, скорее всего, 
достигнет 1,5% (предварительная 
оценка Росстата — 1,3%).

В ЦБ оптимистично оценивают 
перспективы российской экономики 
во втором квартале этого года:  
по предварительной оценке, годовой 
темп прироста ВВП может ускорить-
ся до 1,8–2,2%. Основным драйве-
ром ускорения стал существенный 
пересмотр показателей производ-
ства инвестиционных товаров (см. 
график), хотя их выпуск по-прежнему 
ограничен низкой неценовой конку-
рентоспособностью отечественной 
продукции и прочими структурными 
факторами. Кроме того, дополни-
тельные 0,1–0,2 п. п. росту ВВП 
может добавить чемпионат мира по 
футболу, который оказал временную 
поддержку розничным продажам, а 
также динамике секторов платных 
услуг и общественного питания.

Аналитики ЦБ фиксируют суще-
ственный прирост промышленного 
выпуска в мае (0,7%), который 
превзошел оценки базового сцена-
рия, а также рост инвестиционной 
активности — преимущественно  
за счет выпуска машин и оборудо-
вания. Также майскую статистику 
поддержало увеличение объема 
переработки сырья, которое в ЦБ 
объясняют в том числе апрельским 
ослаблением рубля, поддержавшим 
экспортеров. В ЦБ отмечают, что 
рост реальной заработной платы 
поддерживает спрос со стороны 
населения, однако негативная 
динамика других компонентов 
располагаемых доходов оказывает 
ограничительный эффект.

Регулятор фиксирует возможное 
увеличение точечного прогноза 
роста ВВП на 2018 год, однако он, 
скорее всего, останется в интервале 
1,5–2%, что соответствует потенци-
альным темпам роста российской 
экономики. Такой сценарий не со-
здает рисков проинфляционного 
давления и не потребует корректи-
ровки денежно-кредитной политики, 
заключают аналитики ЦБ.

Оскар Мухаметов
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Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) подготовила 
и планирует в сентябре внести 
в Госдуму законопроект об анти-
монопольном комплаенсе. Вне-
дрять систему предупреждений 
антимонопольных нарушений 
правительство начет с себя — 
обязательным комплаенс станет 
для органов госвласти. Для биз-
неса такие практики будут до-
бровольными, но наличие в ком-
паниях систем внутренней 
поддержки проконкурентной по-
литики позволит уменьшить ан-
тимонопольные штрафы на одну 
восьмую.

ФАС подготовила поправки в За-
кон о защите конкуренции, расска-
зал 

”
Ъ“ замглавы Сергей Пузырев-

ский. ФАС планирует внести их в 
Госдуму в сентябре. Служба рассчи-
тывает на закрепление в законе 
термина «антимонопольный ком-
плаенс», под которым понимается 
«совокупность правовых и органи-
зационных мер, предусмотренных 
внутренним актом хозяйствующе-
го субъекта… и направленных на 
соблюдение им требований анти-
монопольного законодательства и 
предупреждение его нарушений». 
Это уже вторая попытка ФАС ввес-
ти комплаенс в законодательство: 
в 2016 году ведомство предлагало 
сделать его обязательным в госком-
паниях и госмонополиях, но про-
ект ФАС был раскритикован адми-
нистрацией президента, получил 
отрицательную оценку регулирую-
щего воздействия, и от идеи прину-
дительного введения комплаенса 
службе пришлось отказаться.

Теперь ведомство хочет доби-
ваться роста внимания к вопросам 
конкуренции от органов власти и 
местного самоуправления: в новой 
версии комплаенс для них пред-
лагается сделать обязательным. В 
службе объясняют это тем, что по-
ловина всех нарушений приходит-
ся именно на органы власти: в 2017 
году ФАС зафиксировала 1023 анти-
монопольных нарушения. Напом-
ним, национальный план разви-
тия конкуренции на 2018–2020 го-
ды (утвержден указом президента в 
декабре 2017 года) требует снизить 
к 2020 году число нарушений вдвое.

При этом компании уже внедря-
ют системы предупреждения анти-
монопольных нарушений, не дожи-
даясь закона, говорят в ФАС, приво-
дя в пример СИБУР, МТС, «Балтику», 
«Автодор», ЯТЭК и «М.Видео». После 
принятия законопроекта их число 

будет измеряться «тысячами», а к 
крупному бизнесу присоединятся 
и средние компании, рассчитывает 
господин Пузыревский. При добро-

вольности таких практик для биз-
неса проект ФАС вводит минималь-
ные требования к содержанию со-
ответствующих внутренних актов 

компании, но доказывать, что ком-
плаенс внедрен, придется самому 
бизнесу, чтобы получить доступ к 
предоставляемым властями эконо-

мическим стимулам. Параллельно 
с проектом о комплаенсе ФАС под-
готовила поправки в КоАП о смяг-
чении штрафов: наличие системы 
комплаенса будет считаться «смяг-
чающим обстоятельством» при рас-
смотрении антимонопольных дел, 
что позволит снизить штраф на од-
ну восьмую, то есть снизить штраф, 
например, в 1,5 млн руб. на 175 тыс. 
руб. В службе ссылаются на опыт Ве-
ликобритании, Франции, Италии, 
где есть практика снижения компа-
ниям штрафа на 10–15%.

Как сообщили 
”
Ъ“ в МТС, «сни-

жение административной ответ-
ственности действительно может 
стимулировать к внедрению комп-
лаенса те компании, которые еще 
только задумываются об этом». «В 
России антимонопольный компла-
енс сейчас недостаточно развит»,— 
отмечает Егор Свечников из КПМГ, 
добавляя, что выгоды бизнесу мо-
гут быть и прямыми — снижение 
штрафов, и косвенными — под-
держка деловой репутации компа-
нии и отсутствие внимания ФАС 
к ее деятельности. Денис Гаври-
лов из Ассоциации антимонополь-
ных экспертов отмечает важность 
того, чтобы «комплаенс не стал ла-
зейкой для ухода от ответственно-
сти». «Поэтому компания не только 
должна внедрить комплаенс, но и 
полноценно его реализовывать»,— 
отмечает он.

Дарья Николаева

ФАС назначит властям комплаенс-процедуры
Бизнесу предложат участвовать в них добровольно

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « О Б Я З АТ Е Л Ь Н Ы М КО М П Л А Е Н С Д Л Я Б И З Н Е С А Н Е Б УД Е Т»

О том, почему ФАС начнет внедрять 
антимонопольный комплаенс с госо
рганов и чем такие практики полезны 
бизнесу, ”Ъ“ рассказал заместитель 
главы ФАС Сергей Пузыревский.

— Что такое антимонопольный комп
лаенс и нужен ли он бизнесу?
— Антимонопольный комплаенс — это 
система предупреждения нарушений анти-
монопольного законодательства, которая 
предполагает выстраивание внутри органи-
зации определенной культуры поведения на 
рынке. Антимонопольные штрафы — одни 
из самых высоких, от 1% до 15% годовой 
выручки с рынка, на котором совершено 
правонарушение,— буквально подталкивают 
компании к тому, чтобы они искали механиз-
мы предупреждения.
— Проект об антимонопольном комп
лаенсе разрабатывался больше пяти 
лет. Что мешало его принять?
— Изначально мы вели речь о том, чтобы 
комплаенс был обязательным для субъек-
тов естественных монополий и госкомпа-

ний, унитарных предприятий и так далее. 
Но на определенном этапе мы от этого 
отказались, потому что все участники 
обсуждения выступили против. Скажу четко: 
обязательным комплаенс для бизнеса не 
будет. Но в рамках указа президента есть 
обязанность введения антимонопольного 
комплаенса во всех органах власти и ор-
ганах местного самоуправления. Чинов-
ники, которые совершают почти половину 
антимонопольных правонарушений, должны 
организовать эту систему. Наш базовый 
показатель: в два раза сократить количе-
ство антимонопольных правонарушений 
к 2020 году. В 2017 году мы зафиксировали 
1023 антимонопольных нарушения органа-
ми власти.
— Как будет организована эта систе
ма в органах власти?
— Должен быть обеспечен внутренний контр-
оль принятия нормативных актов и ненорма-
тивных актов, которые могут оказать влияние 
на состояние конкуренции. Это как специа-
лист по охране труда, только здесь по охране 
конкуренции.

— Не увеличит ли это число чинов
ников?
— Нет, регионы за счет существующих ресур-
сов должны найти возможность.
— Что предстоит предпринять ком
паниям, внедряющим комплаенс 
у себя?
— Выявить зоны потенциальных нарушений. 
Если это компания-монополист, могут быть 
злоупотребления доминирующим положением. 
Нужно понимать, как не попасть в ситуацию, 
когда ваша цена будет признана монопольно 
высокой. Вторая опасность — это картельный 
сговор, когда компании проще договориться 
с конкурентом, поддержать цену. Если ком-
пания часто участвует в торгах или, наоборот, 
организует проведение торгов, есть вероят-
ность нарушения антимонопольных требований 
к торгам. Нужно правильно понять, где такие 
риски существуют, и дальше соответственно 
выстраивать систему их предупреждения. 
Главное, чтобы система была работающей.
— Предусмотрены экономические 
стимулы для компаний по внедрению 
комплаенса?

— Мы считаем, что за хорошее дело должно 
быть что-то хорошее. То, что компания вне-
дрила комплаенс, не совершает правонару-
шений, не подвергается штрафам, это хоро-
шо. Но мы хотим идти дальше. Мы говорим 
о том, что если вы создали эту систему, то вы 
определенное количество правонарушений 
уже предотвратили. Если правонарушение 
и произошло, то это так называемый эксцесс 
исполнителя. В этом случае мы компанию 
в определенном смысле готовы поощрить. 
Нам не нравится, что произошло правонару-
шение, но организация приняла определен-
ные меры, чтобы его не было. Освободить 
от штрафа полностью мы не можем, но 
готовы снизить его на одну восьмую.
— Когда проект будет внесен  
в Госдуму?
— Мы рассчитываем, что к сентябрю. 
Он у нас практически согласован.

Интервью взяла  
Дарья Николаева
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Цифровизация будет определять 
развитие политических и соци-
ально-экономических процессов 
как на региональном уровне, так 
и в глобальных масштабах и ста-
нет доминирующей темой в по-
литической повестке государств, 
говорится в работе, подготовлен-
ной экспертами к международно-
му форуму «Развитие парламен-
таризма». Для включения новых 
технологий в правовое поле они 
рекомендуют законодателям пе-
реходить от детального регули-
рования прав и обязанностей к 
установлению общих принципов, 
частично передавать регулятор-
ные функции негосударственным 
институтам, проявлять гибкость 
и согласовывать изменения на 
трансграничном уровне.

Документ подготовлен группой 
авторов из Центра развития, Инсти-
тута статистических исследований и 
экономики знаний, Института пра-
ва и развития ВШЭ-Сколково, Инсти-

тута проблем правового регулиро-
вания, Института экономики тран-
спорта и транспортной политики и 
Института образования ВШЭ. Пред-
метом анализа стала мировая пра-
ктика регулирования искусственно-
го интеллекта, беспилотного тран-
спорта, распространения fake news 
и криптовалют. Несмотря на специ-
фику этих сфер, авторы стремились 
выделить общие проблемы, с кото-
рыми сталкиваются законодатели 
при их регулировании. Среди них 
— невозможность использовать су-
ществующие механизмы из-за спе-
цифичности регулируемых отноше-
ний, инертность законотворческой 
деятельности, не соответствующая 
скорости технологических измене-
ний (осложняется страхом «зарегу-
лированности» и стремлением до-
стичь консенсуса с бизнесом и обще-
ством), а также необходимость выра-
ботки трансграничных механизмов 
регулирования и унификации на ме-
ждународном уровне.

Для решения этих проблем надо 
перейти к «новому регулированию», 
полагают авторы. Оно предполага-
ет, в частности, переход от детально-
го регулирования прав и обязаннос-
тей участников экономических отно-
шений к регулированию их общих 
принципов, а также частичную пере-
дачу регуляторных функций негосу-
дарственным институтам, технологи-
ческую нейтральность законодатель-
ства, при которой его нормы должны 
быть максимально независимы от со-
держания технологий, трансгранич-
ное согласование подходов, обмен 
лучшими практиками и выработку 
единых рамочных правил на между-
народном уровне, использование «ре-
гуляционных песочниц» для апроба-
ции пилотного регулирования, а так-
же механизма «законодательного 
форсайта», обеспечивающего «проак-
тивность» регулирования и достиже-
ние консенсуса интересов сторон (что 
именно вкладывается в эти понятия, 
в документе не уточняется).

Авторы также обращают внима-
ние, что цифровая экономика «по 
своей природе имеет открытую ар-
хитектуру» и ориентирована на гло-
бальный рынок, а потому попытки 
ее построения в формате «закрытых 
клубов» и автаркий не позволят ре-
ализовать ее потенциал. Координа-
ция регуляционных усилий и до-
стижение мультиплицирующего эф-
фекта потребуют «поддержания не-
конфронтационного политического 
климата», отказа от торговых войн 
и санкций и налаживания межпар-
ламентского диалога. Несогласован-
ные же действия международных 
игроков и разная скорость их про-
движения к новому технологическо-
му укладу в условиях взаимозависи-
мости глобальной экономики со-
здают риск ее дестабилизации. Сре-
ди других рисков авторы выделяют 
возможное перераспределение ми-
рового экономического могущест-
ва, взрывной рост глобального нера-
венства, грозящий дестабилизаци-

ей целых регионов, распростране-
нием экстремизма, терроризма и ор-
ганизованной преступности. Реше-
ние этой проблемы они видят в обес-
печении равного доступа к техно-
логиям, использовании антимоно-
польного законодательства для пре-
дотвращения монополизации рын-
ков и формирования технологиче-
ских гегемоний. 

Отметим, что выделенные автора-
ми принципы «нового регулирова-
ния» вполне соответствуют положени-
ям, заложенным в соответствующий 
раздел программы «Цифровая эконо-
мика РФ». В частности, власти неод-
нократно декларировали намерение 
придерживаться принципов техно-
логической нейтральности и обеща-
ли «регуляционные песочницы». Кон-
цепцию комплексного правового ре-
гулирования отношений, возникаю-
щих в связи с развитием цифровой 
экономики, Минэкономики должно 
подготовить до конца 2018 года.

Надежда Краснушкина

Парламентарии всех стран, цифровизуйтесь!
Регулирование новой экономики потребует изменения подходов к законотворчеству
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Замглавы ФАС Сергей Пузыревский (слева) нашел инструмент для борьбы  
с антиконкурентными действиями госорганов, на которые жаловался глава службы Игорь Артемьев
ФОТО  ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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«Если выступим хуже,  
я должен взять  
всю ответственность»
Беспартийный кандидат КПРФ  
Вадим Кумин рассказал,  
зачем выдвинут в мэры Москвы

Завтра Мосгоризбирком  завершает 
прием документов для регистрации 
кандидатов в мэры столицы. Выдви-
нутый КПРФ Вадим Кумин заявил ”Ъ“, 
что предложит кандидатами в сенаторы 
депутатов Госдумы Сергея Шаргунова, 
Валерия Рашкина и вице-губернатора 
Иркутской области Евгения Балашова, 
а также рассказал, почему лидер партии 
Геннадий Зюганов предложил выдви-
нуть его в мэры.

— Вам Геннадий Зюганов предложил 
пойти на выборы мэра или это вы пред-
ложили свою кандидатуру? Когда это 
произошло?
— Предложение последовало от Геннадия 
Зюганова давно, в феврале месяце. Потом 
последовала длительная пауза, и в итоге 
возобновился разговор на принятии ре-
шения о проведении праймериз. Автора-
ми идеи праймериз являются Захар Приле-
пин, Сергей Удальцов и московский горком 
партии. На пресс-конференции присутст-
вовал Родин, так как Рашкин был в коман-
дировке. На этом моменте Геннадий Анд-
реевич попросил моего подтверждения. И 
собственно говоря, рекомендовал идти.

А соображения следующие для меня и 
для него. Первое: несмотря на драконов-
ский муниципальный фильтр и невоз-
можность его преодолеть в одиночку, пар-
тия должна участвовать в выборах. Это пер-
вая принципиальная позиция, потому что 
если партия не участвует в выборах, она 
не исполняет свою основную функцию — 
борьба за власть в соответствии с действу-
ющим законодательством. Законодатель-
ство федеральное такое, нравится оно нам 
или не нравится. Мы против него голосо-
вали всегда. Но раз оно такое, мы должны 
участвовать в выборах. Это принципиаль-
ная позиция. Вторая позиция, с точки зре-
ния этого фильтра. Если мы участвуем в вы-
борах, кто его может лучше пройти: беспар-
тийный или партийный? Есть ощущение, 
что беспартийный. У нас только 20 райо-
нов своих. Нужно привлечь беспартийных 
или членов других партий, которые тоже 
дадут подписи. За меня они отдадут быст-
рее подписи, было такое предположение, 
оно оправдалось.
— Сколько подписей вы сами можете 
собрать?
— По состоянию на сегодня у нас 90 подпи-
сей. Районов, в которых собрали, чуть мень-
ше. Мы активно ведем переговоры со все-
ми независимыми депутатами, и еще канал 
для сбора подписей — это СМОМ (Совет му-
ниципальных образований Москвы, прово-
дит встречи кандидатов в мэры с муници-
пальными депутатами для преодоления му-
ниципального фильтра.— 

”
Ъ“). Мы уже два-

жды там собирались, и ставят подписи люди. 
Мотивы разные для постановки подписей.
— Какие мотивы?
— Много независимых депутатов приходят 
на эти встречи.
— Там же в основном «Единая Россия».
— Тем не менее, есть независимые, ста-
вят. «Единая Россия» ставит так, как скажет 
им мэрия. Мы официально в «Единую Рос-
сию» не обращаемся. Мы понимаем, что 
здесь есть уязвимость позиции, как и у всех 
участников гонки. Но еще раз: это несовер-
шенство законодательства. Второй вариант 
— не участвовать в выборах.
— А вы лично общались с Сергеем Со-
бяниным или Анастасией Раковой (мэр 
Москвы и заместитель, курирующий 
внутреннюю политику)?
— С Раковой я общался, общался с Шулени-
ным (Вячеслав Шуленин, первый замруко-

водителя аппарата мэра.— 
”
Ъ“). Обсуждали 

возможность, как они смотрят на то, чтобы 
мы воспользовались инициативой... Мы от-
казались обращаться в «Единую Россию».
 — Они просили, чтобы вы официально 
обратились в «Единую Россию»?
-— Такой прямой просьбы не было. Мы сра-
зу сказали, что нам бы не хотелось обра-
щаться в «Единую Россию» за этим делом 
(подписями.— 

”
Ъ“). Видимо, поэтому они 

и Алексей Венедиктов (глава общественно-
го штаба по наблюдению за выборами в Мо-
скве.— 

”
Ъ“) предложили вариант вот этого 

канала (СМОМ.— 
”
Ъ“), который позволяет 

сохранить участникам лицо, честно говоря, 
но не решает главную проблему топорного 
федерального законодательства. По-друго-
му это не назовешь.
 — То есть свое участие в выборах с мэ-
рией вы не обсуждали?
— Мое личное участие?
— Да.
— Нет, я уже обсуждал с ними после этапа 
выдвижения, после 7 июня. Мы всерьез об-
суждали ситуацию с подписями, как в этом 
случае быть.
— До этого Геннадий Зюганов обсу-
ждал?
— Зюганов вел переговоры с Собяниным. 
На регулярной основе они встречаются по 
всем московским и другим делам. Я всту-
пил в переговоры в июне для обсуждения 
конкретных вопросов, как и что это будет, 
что они предлагают, как видят процедуру. 
Обмен мнениями перед началом кампа-
нии — это нормально.
— Вы разговаривали о том, каким будет 
набор других кандидатов?
— Я спрашивал их ощущения. Они обозна-
чили определенный набор кандидатов, 
который, в общем-то, никого и не удивил. 
Речь шла о Сергее Митрохине, Михаиле Де-
гтяреве, это было ожидаемо и прогнозируе-
мо. Назывался Илья Свиридов, и тоже было 
прогнозируемо. Получилось, что непрогно-
зируемым оказался только один я от КПРФ, 
как Грудинин на президентских выборах.
 — Показатели по муниципальной кам-
пании 2017 года — это чья вина, Вале-
рия Рашкина или Андрея Клычкова (за-
нимался выборами в горкоме, теперь 
врио губернатора Орловской области)?
— Я считаю, что это вина руководства мо-
сковского горкома, куда входят оба. Начи-
ная от неправильной тактики и стратегии 
и заканчивая методом ведения кампании. 
Партия обязана сделать выводы по этому 
поводу самые жесткие. Они будут сделаны 
в товарищеской обстановке, но мы серьез-
но проговорим ситуацию. В декабре будет 
отчетно-выборная конференция, где эти 
вопросы обязательно будут подняты, по-
тому что, конечно, оцениваем как очень 
обидное и принципиальное поражение. 
Собственно говоря, дали возможность на-
шим политическим оппонентам обозна-
чить, что лучше защищают интересы моск-
вичей, чем КПРФ. До этого было не так.
— Теперь вы будете работать с большей 
публичностью?
— Здесь палка о двух концах. Если я хоро-
шо выступлю — я должен буду продолжить.
— Хорошо — это что для вас?
— Я бы сказал, что это минимум 12–20%. 
Если же мы выступим хуже, то я должен бу-
ду на себя взять всю ответственность, это 
нормально.
— Сейчас какая у вас узнаваемость?
— Ноль. Откуда ей быть? 1–2%, но это нор-
мально. Но по количеству упоминаний уже 
за последние две недели мы среди лидеров.

Лиза Миллер,  
Максим Иванов

Дорога в Химки лежит через Красноярск
«Роскосмос» продолжает кадровую работу

Новая администрация «Роскосмоса» 
сменила кадры на очередном стратеги-
ческом предприятии. Как стало извест-
но ”Ъ“, вместо Сергея Лемешевского 
новым гендиректором Научно-произ-
водственного объединения (НПО) име-
ни Лавочкина может стать глава Красно-
ярского машиностроительного завода 
(«Красмаш») Владимир Колмыков. При-
чина перестановок кроется не только 
в желании «Роскосмоса» перезапустить 
работу предприятия, но и в  претензиях 
Генпрокуратуры по поводу нанесения 
руководством предприятия ущерба го-
сударству на 92 млн руб. путем умень-
шения подлежащей распределению 
 чистой прибыли.

О скорой смене генерального директо-
ра НПО имени Лавочкина 

”
Ъ“ рассказали 

несколько источников в отрасли, а также 
источник, близкий к руководству «Роскосмо-
са». По их словам, вопрос об отставке госпо-
дина Лемешевского де-факто решен (это под-
тверждает источник «РИА Новости»), сейчас 
обсуждается кандидатура преемника. «Воз-
главить химкинское НПО может один из 
действующих директоров завода-изготови-
теля ракетной техники; приоритетный кан-
дидат — Владимир Колмыков, являющий-
ся главой 

”
Красмаша“»,— подчеркнул отра-

слевой собеседник 
”
Ъ“. Руководитель пресс-

службы «Роскосмоса» Владимир Устименко 
заявил «РИА Новости» в субботу, что у него 
информации о грядущих перестановках нет.

Сергей Лемешевский пришел в НПО в 
июле 2015 года в непростое для предприя-
тия время. У его предшественника Виктора 
Харатова помимо производственных про-
блем были и уголовные: сразу трех его заме-
стителей ГСУ ГУ МВД по Московской обла-
сти заподозрило в хищении из бюджета око-
ло 180 млн руб. (см. 

”
Ъ“ от 7 апреля 2015 го-

да). Господину Лемешевскому, чья предше-
ствующая карьера проходила в основном на 
Златоустинском машиностроительном заво-
де («Златмаш»), предстояло наладить финан-
совую дисциплину и реформировать произ-
водство. Источники 

”
Ъ“ говорят, что за три 

года господин Лемешевский революции на 
производстве не совершил, но и очевидных 
промахов почти не допускал. Хотя, напри-
мер, по итогам расследования причин неу-
дачного пуска ракеты «Союз-2» с космодро-
ма Восточный в ноябре 2017 года он оказал-
ся в числе тех, кому был объявлен выговор, 
поскольку проблемы крылись в программ-
ном обеспечении системы управления раз-
гонного блока «Фрегат» (целиком изделие со-
бирается в НПО).

Сама по себе такая форма взыскания не 
является основанием для отставки, говорит 
топ-менеджер одного из предприятий кос-

мической промышленности; грядущая сме-
на руководства НПО имени Лавочкина свя-
зана с начавшимся расследованием о рас-
тратах, убежден он. По его информации, к 
руководству химкинской компании возни-
кли вопросы у Генпрокуратуры, направив-
шей в «Роскосмос» обращение в связи с воз-
можным нанесением финансового ущерба 
госкорпорации (владеет 95,7% НПО) и РФ в ее 
лице (4,3%). И госкорпорация, и РФ являются 
акционерами, которые имеют право участ-
вовать в распределении чистой прибыли на 
собрании акционеров НПО имени Лавоч-
кина. Однако предприятие самостоятель-
но уменьшило размер подлежащей распре-
делению чистой прибыли, потратив 92 млн 
руб. на услуги адвокатской конторы.

Руководство предприятия будет смене-
но в любом случае, говорит источник 

”
Ъ“ в 

«Роскосмосе». Он подтвердил, что основным 
кандидатом на замещение вакансии являет-
ся глава «Красмаша» Владимир Колмыков. 
Но и здесь есть сложность: красноярский за-
вод помимо изготовления жидкостных меж-
континентальных баллистических ракет ти-
па Р-29РМУ2 «Синева» и Р-29РМУ2.1 «Лайнер» 
занимается производством новейшего тяже-
лого жидкостного ракетного комплекса РС-
28 «Сармат» (о нем в послании Федеральному 
собранию говорил Владимир Путин), и пере-
водить гендиректора ответственного пред-

приятия до начала летно-конструкторских 
испытаний было бы рискованно. Напом-
ним, что предыдущая администрация «Ро-
скосмоса» в 2015 году уже переводила госпо-
дина Колмыкова из «Красмаша» сначала в 
НПО «Энергомаш» (занимается разработкой 
жидкостных ракетных двигателей), а затем 
и в Центральный научно-исследовательский 
институт машиностроения (головной инсти-
тут «Роскосмоса»). За время его отсутствия в 
Красноярске едва не случился коллапс: его 
преемник не только остановил модерниза-
цию производства, но и поставил под угрозу 
срыва гособоронзаказ, вызвав крайнее недо-
вольство руководства Минобороны. «Роскос-
мосу» пришлось уговаривать господина Кол-
мыкова вернуться в «Красмаш», где он начи-
нал работать в 1978 году.

С другой стороны, Владимир Колмыков 
за полтора года наладил бесперебойную ра-
боту завода, его опыт был бы полезен и в 
НПО имени Лавочкина, говорит источник 

”
Ъ“ из числа отраслевых топ-менеджеров. 

Если «Роскосмос» все же переведет его на но-
вый участок работы, то повторения старых 
проблем не прогнозируется, считает собе-
седник 

”
Ъ“: «

”
Красмаш“ возглавит его дове-

ренное лицо и первый заместитель Алек-
сандр Гаврилов».

Иван Сафронов,  
Владислав Трифонов

Партия будущих 
пенсионеров
КПРФ пойдет на региональные выборы с акциями протеста

Избирать региональных депутатов 
 будут в 16 регионах, а в прошлый раз 
средний результат КПРФ не превышал 
там 12%, сказали ”Ъ“ в партии. В КПРФ 
уверены, что успеху будет способство-
вать недовольство инициативой прави-
тельства по повышению пенсионного 
возраста. 

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов на пле-
нуме ЦК заявил, что предложение повы-
шения пенсионного возраста сработало 
на партию: «В головах происходят очень 
массовые изменения. За десять дней рей-
тинг власти обвалился на 12%, а наша под-
держка выросла на 5%». КПРФ, считает он, 
должна способствовать, чтобы недовольст-
во «выплеснулось на улицу в должной мере 
организованно». В ближайшие дни комму-
нисты намерены оказать давление на зак-
собрания, которые готовят свои заключе-
ния к первому чтению законопроекта Бе-
лого дома в Госдуме (19 июля). Всероссий-
скую акцию протеста КПРФ готовит уже на 
28 июля. 

КПРФ собирала на прошлых выборах 
в среднем по 11–12% голосов в тех регио-
нах, где в этом году будут избирать депута-
тов заксобраний. По словам зампреда ЦК 
Юрия Афонина, партия после прошедше-
го в выходные пленума ставит задачу «удво-
ить представительство КПРФ в тех 16 субъ-

ектах федерации, где 9 сентября предсто-
ят выборы парламентов». Изменила КПРФ 
и отношение к муниципальным выборам: 
«Прежде количество наших кандидатов не 
превышало 25% депутатских мандатов, ко-
торые разыгрывались на муниципальных 
выборах, теперь у нас будет не менее 50%». 
По его словам, на муниципальном уровне 
«выборы выигрывает обычно каждый чет-
вертый кандидат от КПРФ». 

Активностью на уровне представитель-
ной власти КПРФ компенсирует недостаток 
кандидатов в губернаторы. Партия отказа-
лась от выдвижения нескольких сильных 
претендентов, выдвижение которых обсу-
ждалось,— в частности, баллотировавше-
гося в президенты Павла Грудинина (Под-
московье) и мэра Новосибирска Анатолия 
Локотя. Выдвижение последнего в губерна-
торы области в конце 2017 года обсуждал 
съезд КПРФ. «Выборы губернатора слиш-
ком управляемы за счет того же муници-
пального фильтра, и, даже преодолев его, 
победить в них очень сложно»,— заявил 

”
Ъ“ Юрий Афонин, повторив, что «решено 

было сконцентрировать ресурсы на пар-
ламентских выборах». Напомним, канди-
дат КПРФ Сергей Левченко в 2015 году в Ир-
кутской области во втором туре выиграл 
у единоросса Сергея Ерощенко. Не исклю-
чено, что именно в тех регионах, где пар-

тия, имея сильного кандидата, отказалась 
от участия в губернаторских выборах, «сим-
патии протестного электората перехватит 
ЛДПР», считает секретарь ЦК КПРФ по вы-
борам Сергей Обухов.

Эксперты пока не берутся прогнозиро-
вать, как скажется пенсионная реформа на 
региональных выборах. «Снижение рей-
тинга — это цена, которую власть платит 
за непопулярные реформы,— сказал 

”
Ъ“ 

президент Центра политических техноло-
гий Борис Макаренко.— Однако это усом-
нение общества во власти, ее порицание, 
но не отказ в доверии». «Протест в нынеш-
них условиях — это не столько уличная ак-
тивность, сколько фига в кармане, которую 
избиратель демонстрирует власти во вре-
мя выборов, голосуя за оппозиционеров,— 
заявил 

”
Ъ“ политолог Александр Кынев.— 

Если власть намерена иметь дело с систем-
ной оппозицией, то ей следует смириться 
с тем, что критика со стороны парламент-
ских партий станет жестче и радикальнее. 
Иначе эта ниша перейдет к внесистемной 
оппозиции».

Виктор Хамраев

Геннадий Зюганов считает, 
что инициатива по повышению 
пенсионного возраста приведет 
КПРФ к новым успехам   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

К О Н Т Е К С Т П Р О Т Е С Т Ы  П Р О Т И В  П Е Н С И О Н Н О Й  Р Е Ф О Р М Ы  П О К А Т И Л И С Ь  П О  С Т Р А Н Е

В прошедшие выходные в десятках российских ре-
гионов прошли акции протеста против объявленного 
правительством повышения пенсионного возраста. 
В ряде регионов парламентская и внесистемная 
оппозиция выступила единым фронтом: в числе 
организаторов митингов, в частности, выступили 
КПРФ, ЛДПР, «Яблоко», штабы Алексея Навального. 
Там, где оппозиционеры не договорились о совмест-
ных действиях, прошло сразу по две акции. Власти 
регионов протестующим выделили площадки вдали от 
центров городов. Численность акций была разной — 
от нескольких десятков человек до нескольких тысяч. 
На всех акциях участники требовали отставки главы 
правительства Дмитрия Медведева, заявившего 
о пенсионной реформе, и критиковали президента 
Владимира Путина. Одна из самых многочисленных 
акций прошла в Омске, где власти не согласовали 
проведение акции в центре города (штаб обжаловал 

запрет). По данным лидера отделения «Яблока» 
Татьяны Нагибиной, в мероприятии участвовали более 
5 тыс. человек. Митингующие держали плакаты: «По-
вышение пенсионного возраста — позор для страны», 
«Нам добавили не годы работы, а годы нищеты». 
В Челябинске митинг прошел в сквере Колющенко. 
Мероприятие, по данным Алексея Навального, собра-
ло около 2 тыс. человек.

Во Владивостоке сторонники Алексея Навального 
провели несанкционированные митинг и шествие, 
поскольку власти отказались согласовать заявку на 
акцию протеста, мотивировав это тем, что все возмож-
ные площадки в городе уже заняты под мероприятия. 
В итоге после непродолжительного митинга собрав-
шиеся устроили шествие по тротуарам до центральной 
площади города. Возле общественной приемной 
председателя «Единой России», премьер-министра 
Дмитрия Медведева оппозиционеры скандировали: 

«Надоело». У здания Пенсионного фонда сторонники 
Алексея Навального призвали к отставке правительст-
ва. Участников акции полиция не задерживала. 

В Казани, где проходят матчи чемпионата мира 
по футболу, власти согласовали митинги на окраинах 
города. Совместная акция «Справедливой России» 
и «Коммунистов России» прошла в поселке Юдино, 
митинг КПРФ прошел в жилом массиве Дербышки. 
Участники митинга приняли резолюцию, в которой 
потребовали от властей Татарстана «не поддержи-
вать людоедские инициативы правительства РФ по 
повышению пенсионного возраста и встать на защиту 
народа республики Татарстан». В Ростове-на-Дону, 
Екатеринбурге из-за проведения ЧМ по футболу власти 
отказали КПРФ в проведении митинга. 

Участники митингов приняли резолюции с требова-
нием к правительству и Госдуме отказаться от пенси-
онной реформы. Отдел политики

Владимир Путин утвердил 
антикоррупционный план  
до 2020 года
Общественные слушания могут стать обязательными для 
госзакупок на сумму от 50 млн руб. и муниципальных заку-
пок от 5 млн руб., говорится в утвержденном президентом 
Владимиром Путиным Национальном плане противодей-
ствия коррупции на 2018–2020 годы. Предложения о це-
лесообразности таких слушаний поручено подготовить 
правительству до 1 февраля 2019 года (с августа 2016 го-
да общественному обсуждению подлежат госзакупки на 
сумму свыше 1 млрд руб.). В этот же срок правительство 
должно предложить новые виды имущества, подлежащие 
обращению в доход РФ, если в отношении такого имуще-
ства «не представлено сведений, подтверждающих его 
приобретение на законные доходы». Также правительство 
должно подготовить поправки, позволяющие не считать 
несоблюдение антикоррупционных запретов правонару-
шением, если это произошло «вследствие обстоятельств 
непреодолимой силы», а до 1 марта 2019 года — разрабо-
тать критерии, когда такое нарушение будет караться 
увольнением со службы или работы. До 1 ноября 2018 го-
да поручено внести в Госдуму законопроекты, распро-
страняющие на работников организаций, «созданных для 
выполнения задач, поставленных перед региональными 
органами власти и органами местного самоуправления», 
«некоторых запретов, ограничений и требований». А Ген-
прокуратуре с участием президентской администрации 
и МИДа поручено «обеспечить практически значимое 
участие РФ в деятельности Группы государств против кор-
рупции (ГРЕКО.— ”Ъ“) и функционировании обзорного 
механизма Конвенции ООН против коррупции», а также 
в международных антикоррупционных мероприятиях — 
рабочих группах АТЭС и БРИКС, «Группы двадцати», гово-
рится в нацплане. Отдел политики
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В Сочи возбуждено уголов-
ное дело по факту самоуправ-
ного отключения водоснабже-
ния в ресторане «Баран-Рапан». 
В результате заведение, гостя-
ми которого ранее были Вла-
димир Путин, Дмитрий Медве-
дев и Александр Бортников, за 
день потеряло более миллиона 
рублей. «Коммунальная война» 
с участием совладельца элит-
ного жилого комплекса «На Те-
атральной» Вадима Бровцева, 
бывшего и. о. президента Юж-
ной Осетии, началась из-за на-
мерения ресторатора Владисла-
ва Карпухина переоборудовать 
крышу здания под лаунж-бар. 
При этом острота конфликта рас-
тет: сейчас оппоненты уже наста-
ивают на том, что «Баран-Рапан» 
открылся незаконно и мешает 
жильцам. На днях неизвестные 
обстреляли здание, разбив сте-
кло панорамного лифта.

Известный сочинский рестора-
тор Владислав Карпухин сообщил в 
полицию, что здание, где располага-
ется ресторан «Баран-Рапан», в ноч-
ное время было обстреляно из не-
известного оружия, в результате че-
го стекло панорамного лифта разби-
то на уровне шестого этажа. Ранее по 
заявлению господина Карпухина 
было возбуждено дело по факту не-
законного отключения от водоснаб-
жения ресторанов «Баран-Рапан» и 
«Феттуччине» в праздничный день 
12 июня (ч. 1 ст. 330 УК РФ — само-
управство). Расследование ведется в 
отношении неустановленных лиц, 
но, как пояснил 

”
Ъ“ господин Карпу-

хин, доступ к коммуникациям име-
ли только владельцы здания — пред-
ставители товарищества собствен-
ников недвижимости (ТСН) «На Теа-
тральной», где ресторатору принад-
лежат два первых этажа и крыша. 
Председатель ТСН Ирина Пасилец-
кая в разговоре с 

”
Ъ“ отвергла при-

частность товарищества к отключе-
нию водоснабжения, но признала, 
что между жильцами и владельцами 
ресторанного проекта сложились не-
приязненные отношения.

Жилой комплекс «На Театраль-
ной» расположен в историческом 
центре Сочи, рядом располагаются 
Зимний театр, Приморский парк, са-
наторий «Черноморье», гостиницы 
«Приморская» и «Жемчужина». Руко-
водитель проекта строительства ЖК 
— Вадим Бровцев, бывший и. о. пре-
зидента Южной Осетии, которому 
принадлежит несколько квартир в 
десятиэтажном здании.

Ресторан авторской кухни «Ба-
ран-Рапан» и траттория «Феттуччи-
не» (владельцы — семья бизнесмена 
Владислава Карпухина) открылись 

в Сочи в 2014 году. Проект «Баран-
Рапан», сочетающий традиции кав-
казской и черноморской кухни, на-
ходится на первой строчке рейтин-
га «Лучшие региональные рестора-
ны» по версии журнала GQ, ресурс 
для туристов TripAdvisor несколь-
ко лет неизменно указывает «Баран-
Рапан» в качестве одного из лучших 
ресторанов высокой кухни в Сочи. 
Гостями ресторана были Владимир 
Путин, Дмитрий Медведев, Алек-
сандр Бортников.

Как рассказал 
”
Ъ“ Владислав Кар-

пухин, «фишкой» проекта должен 
стать лаунж-бар на крыше здания с 
уникальным видом на центр Сочи. 
Для реализации своего замысла Вла-
дислав Карпухин приобрел у ТСН 
территорию крыши (264 кв. м плюс 
подсобные помещения, площадь 
которых в договоре не указыва-
лась), а затем согласовал проект пе-
репланировки уже на всю площадь 
крыши — около тысячи «квадратов» 
(копии договоров купли-продажи 
имеются в редакции). Начало стро-
ительных работ вызвало претензии 
со стороны ТСН «На Театральной»: 
представители товарищества зая-
вили в суд, что господин Карпухин 
захватил территорию кровли само-
вольно. По мнению Вадима Бровце-
ва, ТСН давало согласие на устрой-
ство господином Карпухиным ла-
унж-бара на общедомовой терри-
тории крыши, которой могли бы 
пользоваться только жильцы. Более 
того, претензии ТСН распростра-
нились и на действующие рестора-
ны «Баран-Рапан» и «Феттуччине»: 
по информации господина Бровце-
ва, помещения на первом и втором 
этажах здания, которые в 2013 году 
приобрел Владислав Карпухин, не 
предназначены для размещения в 
них заведений общественного пи-
тания. По словам Ирины Пасилец-
кой, ТСН обратилось в суд с иском к 
владельцам ресторанов.

Владислав Карпухин в свою оче-
редь пояснил 

”
Ъ“, что застройщику 

ЖК «На Театральной» Вадиму Бров-
цеву при продаже помещений было 
известно о планах разместить ресто-
раны и против этих намерений он 
не возражал (в техническом паспор-
те здания указано именно заведение 
общественного питания). Что касает-
ся использования крыши здания, то, 
по мнению господина Карпухина, 
Вадим Бровцев продал ему кровлю 
здания, чтобы снять с себя обязан-
ности по обустройству территории 
общего пользования, а сейчас пыта-
ется восстановить свои права на не-
движимость, хотя ресторатор уже по-
нес существенные расходы на пере-
планировку.

Анна Перова

Высокую кухню 
вернули  
в коммуналку
Популярный сочинский ресторан 
«Баран-Рапан» оказался  
под угрозой закрытия

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ее поздравляет министр транспорта РФ Евгений Дитрих:
— Дорогая Диана, поздравляю Вас с днем рождения! Вы хрупкая женщина, 
обладающая сильным характером и готовая до конца отстаивать свои 
убеждения. Вы умеете сострадать и всегда спешите на помощь тем, кому 
тяжело, особенно детям. Ваш замечательный голос одинаково сильно зву-
чит и когда Вы поете, и когда поднимаете его в защиту страдающих и обез-
доленных. Своим примером Вы показываете нам, чего может достичь во-
левой и целеустремленный человек, воспринимающий мир сердцем и от-
крытый окружающим его людям. Желаю Вам счастья, здоровья и любви!

Поздравление передает министр просвещения РФ Ольга Васильева:
— Дорогая Диана! Примите искренние поздравления с днем рождения! В Вашей 
деятельности гармонично сочетаются творчество и благотворительность. Талант, 
помноженный на доброту и отзывчивость,— именно это залог искренней люб-
ви к Вам со стороны зрителей. И пусть Вам всегда сопутствуют успех и аплодис-
менты публики, поддержка всех неравнодушных людей!

Его поздравляет владелец группы компаний Bosco di Ciliegi Михаил  
Куснирович:
— Дорогой Александр Ефимович, он же Саша, он же Леша, он же Шура, он 
же Лелик! Большая приятственность поздравлять тебя! То с «Венецианским 
львом», то с оскаровскими номинациями, то с каннскими призами, то с вы-
сочайшим уровнем «Кинотавра», то вот как сегодня — с Днем рождения! То, 
что наши дети, открывши рты, заслушиваются твоими глубокими байками 
— про кино, про мир, про жизнь — это ясно и понятно. Но за то, что и мы, 
их родители, с воодушевлением им вторим,— за это отдельное спасибо! Та-
кой уж ты откровенно замечательный парень — и кинематографист, и кос-
мополит, и все с большой буквы! И еще тебе необыкновенно повезло с же-
ной! Лично нам повезло с ближайшими друзьями-соседями. А всем режис-
серам, сценаристам, сопродюсерам, актерам, прокатчикам, зрителям — с 
тобой! Крепко и по-семейному обнимаем, Куснирович family.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у заслуженной артистки России, 
председателя комиссии 
Общественной палаты по поддержке 
семьи, детей и материнства 
Дианы Гурцкой

Сегодня исполняется 57 лет 
президенту открытого  
российского кинофестиваля 
«Кинотавр», продюсеру  
Александру Роднянскому

”Ъ“ стали известны детали аре-
ста имущества, наложенного су-
дом в рамках уголовного дела 
бывших руководителей прави-
тельства Дагестана, которые об-
виняются в многомиллионных 
хищениях бюджетных средств. 
Вчастности, у экс-министра эко-
номики республики Раюдина 
Юсуфова арестовали жилье род-
ственников, в том числе кварти-
ру, которая была выделена ему 
в 2004 году решением руководст-
ва ОАО «Дагэнерго», а впоследст-
вии подарена чиновником собст-
венной дочери. Всего же в списке 
арестованного у фигурантов иму-
щества около ста квартир, до-
мов, земельных участков и офис-
ных зданий, а также ценности. 
Адвокаты фигурантов считают 
аресты имущества незаконными.

На днях Басманный районный суд 
Москвы продлил на три месяца срок 
ареста имущества, наложенного в 
рамках расследования уголовного де-
ла обвиняемых в крупных хищени-
ях бюджетных средств бывших руко-
водителей правительства Дагестана. 
Ранее на такой же срок был продлен 
арест фигурантов дела. Всего в списке 
имущества, которое, по версии след-
ствия, чиновники нажили преступ-
ным путем, около ста квартир, домов, 
земельных участков и офисных зда-
ний. Отметим, что некоторые из этих 
объектов чиновники приобрели за-
долго до того, как были назначены на 
высокие посты в правительстве.

Как ранее рассказывал 
”
Ъ“, на дан-

ный момент в СИЗО находятся быв-
шие глава правительства Дагестана 

Абдусамад Гамидов, его заместители 
Шамиль Исаев и Раюдин Юсуфов, а 
также экс-министр образования и на-
уки Шахабас Шахов. Всем им предъяв-
лено обвинение по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном раз-
мере). Сумма ущерба, причиненного 
бывшими высокопоставленными да-
гестанскими чиновниками, Следст-
венный комитет РФ оценивает в бо-
лее чем 100 млн руб. Деньги, по вер-

сии следствия, похищались из бюд-
жетных средств, выделенных на стро-
ительство и ремонт социальных и ин-
фраструктурных объектов.

«У моего подзащитного экс-мини-
стра экономики республики Раюди-
на Юсуфова помимо прочего аресто-
вали 80-метровую квартиру в Махач-
кале, которая в 2004 году ему, тогда 
рядовому чиновнику, была выделе-
на по решению правительства ОАО 

”
Дагэнерго“»,— рассказал 

”
Ъ“ адво-

кат Дагир Хасавов. По его словам, 
квартиру уже много лет назад чинов-
ник подарил собственной дочери, 
когда та вышла замуж и родила де-

тей. Также под арест попали махачка-
линские квартиры и доли в частных 
домах, которые принадлежат другим 
близким родственникам господина 
Юсуфова — сыну, брату, сестре и пле-
мянникам. «Совершенно непонят-
но, чем руководствовались следова-
тели, принимая эти решения, но точ-
но, что не законом,— посетовал ад-
вокат.— Ведь, по их логике, выходит, 
что все, чем владел мой подзащит-
ный, было приобретено преступ-
ным путем». Господин Хасавов счита-
ет, что незаконно арест наложен и на 
квартиру, которая принадлежит бра-
ту его подзащитного. «Это жилье брат 
моего подзащитного купил равным 
долями для членов своей семьи — 
по одной пятой для родителей и де-
тей»,— уточнил господин Хасавов. 
Причем, утверждает адвокат, в дого-
воре купли-продажи указано, что по-
ловина стоимости квартиры опла-
чена средствам материнского капи-
тала. «Получается, что средства, ко-
торые были получены от государст-
ва по программе поддержки семьи, 
были добыты преступным путем»,— 
возмущался господин Хасавов.

Напомним, что при проведении 
обысков в доме экс-премьера Гами-
дова помимо другого имущества был 
изъят целый арсенал: золотой ТТ, пи-
столеты Beretta и ПМ, два автомата 
Калашникова и боеприпасы. По дан-
ным 

”
Ъ“, оружие сейчас находится на 

экспертизе. По ее результатам будет 
принято процессуальное решение 
— предъявлять господину Гамидову 
обвинение в незаконном хранении 
оружия или нет.

Муса Мурадов

Материнский капитал  
попал под арест
По делу бывших членов дагестанского правительства  
арестовано около ста объектов недвижимости

Защита Раюдина Юсуфова 
считает, что имущество его 
родственников арестовано 
необоснованно 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Как стало известно ”Ъ“, президиум прези-
дентского совета по межнациональным от-
ношениям 13 июля обсудит законопроект 
о родных языках. По словам источника ”Ъ“ 
в администрации президента (АП), чиновни-
ки хотят узнать реакцию на обещание Госду-
мы ко второму чтению проекта вернуть из-
учение родных языков в обязательную часть 
образовательной программы, но на добро-
вольной основе. По словам источника ”Ъ“, 
совет рассчитывает поставить точку в споре 
республик с федеральным центром об изуче-
нии языков и доложить об этом президенту 
на заседании в августе.

Президентский совет по межнациональным 
проблемам обсудит законопроект о доброволь-
ном изучении родных языков. До сих пор совет не 
вмешивался в бурную дискуссию по вопросу из-
учения родных языков, которая на его заседании 
и была запущена. В июле 2017 года на заседании 
совета в Йошкар-Оле Владимир Путин поднял во-
прос о том, что в национальных республиках род-
ные языки изучаются в ущерб русскому языку и 
в обязательном порядке. «Заставлять человека из-
учать язык, который родным для него не является, 
так же недопустимо, как и снижать уровень пре-
подавания русского языка»,— заявил тогда пре-
зидент, отметив, что русский язык, как государст-
венный, «должен знать каждый», а «другие языки 
должны изучаться добровольно». Президент дал 
поручение Генпрокуратуре и Рособрнадзору про-

верить добровольность изучения родных и госу-
дарственных языков в республиках РФ, которое 
должно происходить по выбору родителей. Про-
куратура отчиталась о как минимум 3 тыс. нару-
шений, в республиках началось резкое сокраще-
ние объемов преподавания родных языков, а уже 
в апреле в Госдуму были внесены поправки к зако-
ну «Об образовании», закрепляющие доброволь-
ность изучения языков по выбору родителей. За-
конопроект вызвал резкое недовольство в Татарс-
тане и других республиках: он является «конфлик-
тогенным» и «играет отрицательную роль в объе-
динении народов России», заявляли, в частности, 
власти Татарстана. Аналогичную позицию выска-
зывали и в других национальных республиках.

Госдума приняла закон в первом чтении 19 ию-
ня. Ко второму чтению единороссы обещают вер-
нуть в него обязательность изучения родных язы-
ков, но при сохранении принципа добровольно-
сти. Общественники инициировали сбор подпи-
сей по отзыву депутатов Госдумы, которые под-
держали законопроект.

По словам источника 
”
Ъ“ в АП, президентский 

совет рассчитывает поставить точку в бурной дис-
куссии республик с федеральным центром по во-
просу изучения языков и доложить об этом прези-
денту на августовском заседании межнацсовета.

В самом совете единого мнения по языкам нет. 
Экс-министр по делам национальностей Влади-
мир Зорин считает, что обязательное изучение 
родных языков не дает эффекта ни с точки зрения 

их знания, ни с политической точки зрения. «На-
до создать фонд поддержки языков, разработать 
специальную госпрограмму в этой области в со-
ставе госпрограммы реализации госнацполити-
ки»,— сказал он 

”
Ъ“. Председатель Российского 

конгресса народов Кавказа Асламбек Паскачев, 
напротив, уверен, что закон надо отложить: «Надо 
пообсуждать проект в обществе, попросить экс-
пертов дать квалифицированную и системную 
оценку. В национальных республиках есть возра-
жения». Журналист Максим Шевченко считает за-
кон «крайне вредным и ненужным». «Я много об-
щался с представителями республик, все против 
закона, и Рамзан Кадыров (глава Чечни.— 

”
Ъ“) и 

Арсен Каноков (глава Кабардино-Балкарии.— 

”
Ъ“)»,— сказал он 

”
Ъ“.

По словам главы Центра этнокультурной стра-
тегии образования Минобрнауки Ольги Артемен-
ко, Госдума могла бы принять и первый вариант 
проекта. «Все согласились бы изучать родные и го-
сударственные языки на добровольной основе по 
заявлениям родителей, чтобы сохранить много-
национальную Россию и удовлетворить потреб-
ности населения,— сказала она 

”
Ъ“.— Я уже де-

сять лет бьюсь, чтобы русский язык был признан 
родным, потому что нельзя противопоставлять 
русских и татар, башкир». Восприятие же реше-
ния Госдумы в национальных республиках, по 
мнению госпожи Артеменко, «зависит от того, как 
депутаты будут разъяснять его».

Наталья Городецкая

Президентский совет хочет ответить  
на языковой вопрос
Но сам пока не пришел к единому мнению

Повторный процесс в Ленинском райсуде 
Чебоксар по резонансному уголовному де-
лу о приобретении на бюджетные деньги за-
прещенных глушилок для противодействия 
подсказкам на ЕГЭ неожиданно завершился 
оправдательным приговором. Суд не нашел 
состава преступления в действиях бывше-
го первого замминистра образования Чува-
шии Светланы Петровой и действующего ди-
ректора Чувашского республиканского центра 
новых образовательных технологий (ЦНОТ) 
Галины Арзамасцевой и признал за ними пра-
во на реабилитацию и компенсацию. При 
этом были вынесены частные постановления 
в адрес руководителя следственного отде-
ла УФСБ по Чувашии о незаконном уголовном 
преследовании фигуранток и прокурора Чува-
шии — о незаконном утверждении обвинитель-
ного заключения по делу.

История с глушилками, положенная следствен-
ным управлением УФСБ по Чувашии в основу уго-
ловного дела, началась три года назад. Тогда для 
борьбы с подсказками во время проведения ЕГЭ из 
чувашского бюджета были выделены 8,7 млн руб. 
на закупку 105 «блокираторов сотовой связи и сиг-
налов» SPK-1207 «Мульти». Как посчитали чекисты, 
тогдашний первый замминистра образования ре-
спублики Светлана Петрова, действовавшая из ка-
рьерных соображений, уговорила Галину Арзамас-
цеву провести соответствующий аукцион, и блоки-
раторы были куплены. Однако, как посчитало след-

ствие, они не могли быть использованы на закон-
ных основаниях, поскольку работали в полосе ча-
стот от 462,5 МГц до 2483,5 МГц, а применение в уч-
реждениях образования работающего в диапазоне 
свыше 1000 МГц оборудования запрещалось реше-
нием Госкомиссии по радиочастотам (ГКРЧ) от 28 но-
ября 2005 года. Изначально фигурантам вменили в 
вину растрату (ч. 4 ст. 160 УК РФ).

Однако пока шло следствие, ГКРЧ изменила по-
зицию по глушилкам, разрешив 10 марта 2017 года 
образовательным организациям их использование 
на радиочастотах от 463,5 МГц до 5350 МГц.

Гособвинитель Ирина Герасимова в ходе прений 
отказалась от ч. 4 ст. 160 УК РФ, поскольку эта статья 
«не нашла подтверждения в суде», и требовала при-
знать Светлану Петрову виновной в подстрекатель-
стве к злоупотреблению должностными полномо-
чиями (ст. 33 и ст. 285 УК РФ), а Галину Арзамасцеву 
— в злоупотреблении ими. Для каждой из фигуран-
ток она просила по два года условно.

Адвокаты обвиняемых не только настаивали на 
невиновности своих клиентов, но и заявляли о фа-
брикации дела следствием. В итоге суд счел, что об-
виняемые провели законные процедуры приобре-
тения глушилок, выполняя служебные обязаннос-
ти, направленные на повышение качества прове-
дения экзаменов. Как отметил судья, закупать «ге-
нераторы шума» в рамках выполнения задания фе-
дерального руководства задолго до аукциона за-
планировало само министерство образования Чу-
вашии, их приобретение не было самостоятельной 

инициативой фигуранток. Суд также установил, 
что подсудимых ни на одном совещании не преду-
преждали о запрете на использование закупленно-
го оборудования.

Уже после оглашения приговора судья Евгений 
Егоров пояснил, что вынесенное им решение не го-
ворит о том, что глушилки теперь можно использо-
вать, поскольку закупленные блокираторы не по 
всем параметрам подпадают под разрешение ГКРЧ 
от 10 марта 2017 года.

Сразу после заседания гособвинитель Ирина Ге-
расимова заявила 

”
Ъ“, что обязательно обжалует 

оправдательный приговор в вышестоящей судеб-
ной инстанции.

«Безусловно, сторона защиты довольна оправда-
тельным приговором, так как мы с самого начала 
заявляли об отсутствии самого события уголовно 
наказуемого деяния. К сожалению, и следователь 
ФСБ, который вел это дело, и сотрудники прокурор-
ского надзора просто не захотели рассматривать до-
воды защиты. Поэтому отдельное удовлетворение 
вызывает тот факт, что суд помимо оправдательно-
го приговора направил письма в адрес ФСБ и про-
куратуры с указанием на некачественное расследо-
вание дела»,— сказал адвокат Галины Арзамасце-
вой Айрат Хикматуллин.

Сами оправданные фигурантки сообщили 
”
Ъ“, 

что после сегодняшнего решения суда поверили 
«в возможность честного и справедливого правосу-
дия в нашей стране».

Олег Ерусланов, Чебоксары

Глушилкам на ЕГЭ нашли оправдание
В действиях обвиняемых в незаконном приобретении спецсредств  
не нашлось состава преступления
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светская 
жизнь

Из Эрмитажа на посошок
В субботу в Санкт-Петербурге состо-
ялся ежегодный благотворительный 
торжественный прием Государствен-
ного Эрмитажа в Зимнем дворце. 
Впервые мероприятие было поддер-
жано ДЛТ. Ужин с танцами в Зимнем 
проходит уже много лет подряд, но 
теперь, по слухам, директор Эрмита-
жа Михаил Пиотровский хочет прев-
ратить его в событие мирового свет-
ского масштаба и предмет ажиотажа.

Большой светский ориентир луч-
шие головы Эрмитажа видят в Met 
Gala — знаменитый бал Института 
костюма Музея Метрополитен и жур-
нала Vogue. На эту тему есть очень по-
учительный для любого ивент-про-
дюсера документальный фильм «The 
First Monday in May» (в российском 
прокате «Бал»). Статус этого бала по-
чти сравнялся с оскаровской цере-
монией, а по количеству нарядных 
знаменитостей ничем ей не уступа-
ет. Правда, крен в сторону моды вы-
водит на красную дорожку не только 
актрис, но и топ-моделей, певиц и се-
мейство Кардашьян во всем его раз-
нообразии. Каждый год Met Gala за-
дает тему в соответствии с тематикой 
выставки, которую открывает Инсти-
тут костюма в эти дни. Главные дизай-
неры шьют наряды на заданную тему 
для главных мировых звезд, а потом 
все вместе выходят под камеры. По-
том ужин и концерт.

Господин Пиотровский в февра-
ле этого года объявил о создании му-
зея моды: эрмитажную коллекцию 
исторических костюмов, насчитыва-
ющую более 24 тыс. единиц, решили 
выделить в отдельный музей и посе-
лить его в здании рядом с фондохра-
нилищем «Старая деревня». Так что 
некоторые предпосылки существу-
ют, даже в отсутствие собственной Ан-
ны Винтур. В случае если действитель-
но именно фешен-направление вече-
ра будет решено усилить, ДЛТ (он же 
ЦУМ по-московски) — единственный 
партнер, с которым это получится ре-
ализовать. В этом смысле «нашей Вин-
тур» может считаться Алла Вербер по 
прочности ее связей с мировой мод-
ной общественностью. С другой сто-
роны, перенимать заокеанский опыт 
под копирку Государственному Эрми-
тажу никогда не позволит статус одно-
го из грандиознейших мировых музе-
ев. Словом, в этом году все прошло по-
чти без изменений. ДЛТ организовал 
beauty-lounge в соседнем отеле «Кем-
пински-Мойка», шаттлы Bentley для 
гостей, предложил журналу InStyle 
стать партнером, пригласил Ксению 
Раппопорт, Марину Жигалову-Озкан, 
Марину Александрову, Игоря Гарани-
на, Николая Ускова. На ужине присут-
ствовали такие символы Петербурга, 
как Александр Невзоров, художник 
Покрас Лампас и кот Ахилл — один 
из целой банды эрмитажных котов, 
который год назад был выбран, что-
бы предсказывать результаты матчей 
нынешнего чемпионата мира. Ахил-
ла носили на руках специально пред-
ставленные к нему сотрудницы му-
зея, подкармливали и вручали для 
фотографирования. Также среди го-
стей был замечен режиссер Даррен 
Аронофски — по слухам, у него роман 
с актрисой Аглаей Тарасовой. Она так-
же присутствовала на вечере.

Помимо ужина в Иорданской га-
лерее, боя часов «Павлин» (причем 
дважды, на бис), осмотра выставки 
«Лангобарды», десертов и танцев в за-
ле «Пергам» и знаменитого «посош-
ка» (это заключительная часть вечера, 
когда гости выходят из дворца прямо 
в белую ночь, выпивают по малень-
кой и расходятся) торжественное ме-
роприятие предлагало главное — воз-
можность прогулки в нарядном ко-
стюме и хорошем настроении сквозь 
все главные залы Зимнего дворца. 
А это даже без дополнительной мас-
совки окунает вас в атмосферу рус-
ского ковчега. И это совершенно точ-
но имеет высокую экспортную цен-
ность, благодаря которой востребо-
ванность этого приема в российских 
светских кругах взовьется до небес.

На ужине присутст-
вовали такие симво-
лы Петербурга, как 
Александр Невзоров, 
художник Покрас 
Лампас и кот Ахилл

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Перед матчем я спросил у полярника Ар-
тура Чилингарова, каким будет счет.

— 1:0,— уверенно ответил он. 
— Когда забьем? — уточнил я: в конце 

концов, не должно было быть сомнений, кто 
выиграет, а было это делом времени.

— Во втором,— кивнул он.
— Почему во втором? — переспросил я.
— В первом не получилось,— вздохнул 

Артур Чилингаров. 
Матч, понятное дело, еще и не начинался. 
Его сосед, генеральный директор одного 

холдинга компании «Ростех», который, воз-
можно, будет заниматься строительством 
батискафа (на нем Артур Чилингаров и Фе-
дор Конюхов и правда решили опуститься 
на дно Марианской впадины) Кирилл Шуб-
ский тут сказал:

— Я вот смотрю на этого мудрого челове-
ка (он кивнул в сторону Артура Чилингаро-
ва.— А. К.) с 1968 года, и первый раз прогноз 
его кажется мне сомнительным…

— Неужели 2:0 выиграют? — недоверчи-
во переспросил я.

— Эх, если бы…— вздохнул он.— Как тут 
можно выиграть…

Рядом, держа в руках листки со старто-
выми составами, лихорадочно подсчитыва-
ли шансы, мне показалось, более профес-
сиональные люди. Я среди них знал только 
спортивного топ-менеджера Андрея Баран-
никова.

— Пять защитников…— шепотом повто-
рял он.— Пять… Зачем, Саламыч?..

— А в прошлый раз четверо-то не справи-
лись с Уругваем,— подсказывал ему сосед,— 
вот и решил, наверное, усилить… Может, не 
нашего ума дело…

Впрочем, он не производил впечатление 
человека, чьего ума это было не дело. 

— А ваш прогноз? — поинтересовался я. 
— Мой? — удивился он.— Мой: чудо. Мы 

можем победить, если случится чудо.
Остановил я и пианиста Дениса Мацуева, 

который, между прочим, совершенно верно 
расставил стартовый состав нашей сборной 
на эту игру в своей ответной речи, когда не-
сколько дней назад благодарил Владимира 
Путина за орден Почета в Екатерининском 
зале Кремля.

— Вытащим… Мы вытащим…— как за-
клинание повторял Денис Мацуев.

Глава думского комитета по физкульту-
ре и спорту, член ЛДПР Михаил Дегтярев об-
ещал, что счет будет 2:1.

— А в чью пользу? — искренне интересо-
валась его жена.

— Или разгром полный! — словно не слы-
ша, повторял он. 

— Чей? — снова переспросила она.
— Это и предстоит выяснить…— на этот 

раз откликнулся Михаил Дегтярев.
К группе болельщиков из администра-

ции президента подошел человек, по кото-
рому было видно, что он не очень здоров, 
и он подтвердил это:

— Но пришел же! 
— А кто тут здоров? — отозвался оказав-

шийся в этой компании Владимир Мау.— 
Тут все болеют!

— Я вообще-то единственный, кто в на-
шей большой компании предсказал счет 3:1 
в нашу пользу в матче с Египтом,— расска-

зал мне гендиректор ТАСС Сергей Михай-
лов.— А тут счет не буду загадывать. Потому 
что боюсь. Мы просто выиграем.

Тут начали исполнять гимны, и я обратил 
внимание, что наши стоят обнявшись, а ис-
панцы-то — нет. Это уже обнадеживало. 

Я посмотрел чуть выше, туда, где была 
правительственная ложа. Ее в этот день за-
нял премьер-министр Дмитрий Медведев, 
справа сидел президент ФИФА Джанни Ин-
фантино, слева — жена председателя прави-
тельства Светлана Медведева, рядом с Джан-
ни Инфантино король Испании Филипп VI, 
потом — помощник президента Игорь Ле-
витин… Здесь были несколько губернато-
ров, лидеры ЛДПР, КПРФ, «Справедливой 
России», «Единой России» — да все они, в об-
щем. Видел я и пресс-секретаря президента 
Дмитрия Пескова, и главу протокола прези-
дента Владислава Китаева… И помощника 
президента по международным делам Юрия 
Ушакова… Не хватало, собственно говоря, 
только самого президента. И ничего хоро-
шего в этом не было.

А так даже господин Янукович был. Взял 
да вышел в люди из изгнания — да так после 
матча, слава богу, и канул туда, откуда при-
шел, то есть туда же, в изгнание.

И вот меня сразу поразило настроение 
в правительственной ложе. Они все тут ис-
крили какими-то странными полуулыбка-
ми (господ Жириновского и Зюганова это не 
касалось: они помрачнели, по-моему, на вся-
кий случай, еще до начала матча). Что-то не 
то было в этих полуулыбках… Виделась мне 
в них какая-то готовность к проигрышу, да 
и вообще, идея несерьезности происходяще-
го, что ли… Возможности дать себе, в случае 
чего, легко и непринужденно отскочить… 
От чего вот только? Не от страны ли своей?.. 
Нехорошие был полуулыбки. 

Началась игра, поле оказалось сырым, по-
скальзывался даже Станислав Черчесов, ко-

торый почти не ходил по отведенному ему 
прямоугольнику, а все равно поскальзывал-
ся. Я малодушно подумал, как хорошо, что иг-
ра идет уже 10 минут, а нам все еще не забили.

Увидел на трибунах израильский флаг, 
потом еще один… В чью честь он тут был? 
В рядах испанцев представителей флага не 
должно было наблюдаться со времен святой 
инквизиции, а если иметь в виду, например, 
фамилию Игнашевич, нет, слишком тонко…

Тут мы нам забили, и сделал это Игнаше-
вич, и я даже начал думать, что не так уж это 
и тонко… Потом я решил: зато, я уверен, 
в этой игре все голы забьют только наши! 
С этой великой и бессмысленной идеей бы-
ло легче дальше жить на этом матче. 

На 39-й минуте испанцы, правда, чуть не 
подвели меня: могли забить тоже сами себе. 
Но, к сожалению, в полной мере им это не 
удалось.

Потом Артем Дзюба забил пенальти, 
и счет сравнялся. Кто ж знал, что на самом 
деле в этой игре мы будем забивать только 
пенальти!

В первые ряды трибун подтянулись вдруг 
ужасного вида 60-летние испанские тетки, 
состарившиеся, кажется, еще в 40 лет, в жел-
то-красных майках и юбках, слава богу, до 
пят, и в таких же желто-красных, но все-та-
ки плейбоевских заячьих ушках на головах. 
Я понял, что испанские болельщики подтя-
гивают и вводят в дело свои последние ре-
зервы.

— А я что говорил,— удовлетворенно кив-
нул Сергей Михайлов в перерыве.

— А что говорил? — переспросил я. 
— А вот через 45 минут это и станет окон-

чательно ясно! 
Он ошибался. Это стало ясно все-таки по-

зже.
Среди публики я между тем видел таких 

же уставших людей, как и футболисты на по-
ле (хотелось бы думать, что все-таки испан-
ские). Они, впрочем, с большим удовольст-
вием пили здесь, в VIP-зоне, шампанское 
«Таттингер» и заедали котлетками из индей-
ки и курочки… И кто-то уже умолял:

— Можно я туда больше не пойду?! Я не 
могу это выносить! Сил никаких нет!

Не притронулась к еде и напиткам, впро-
чем, глава Роспотребнадзора Анна Попова.

— Голоса больше нет…— печально проси-
пела она.

— На второй тайм ничего больше не оста-
лось! Не поверите — молюсь!.. Только мо-
люсь…

Глава оргкомитета чемпионата мира-2018 
Алексей Сорокин на мой немой вопрос по-
жал плечами: 

— А ведь не так все страшно! Могло было 
быть хуже! Гораздо хуже! Шанс-то есть!!

— Ох,— пожаловался мне Сергей Михай-
лов,— надо мной мужик сидит, все знает, 
кричит очень сильно, переживает, я боюсь, 
у него инфаркт будет…Что делать-то? Ведь 
будет же…— в голосе господина Михайлова 
слышалось искреннее беспокойство.

И он даже пошел куда-то что-то делать.
— Самое обидное, что проиграют по пе-

нальти,— к концу второго тайма повторял 
господин Куснирович, и когда дополнитель-
ное время тоже закончилось вничью, Рости-
слав Хаит из «Квартета И» наклонился к нему:

— Миша, я у тебя курс биткойна на следу-
ющий день буду узнавать, можно?

Я поглядел наверх. Поразительно, но там 
царили те же странные полуулыбки. Словно 
и не шла тут битва за жизнь на Земле, а так, 
пришли 22 человека повеселить их или по-
печалить. Я уж подумал даже, что это, может, 
такая защитная реакция, а внутри у этих лю-
дей, наверное, все-таки настоящий ад — но 
нет, не получался ад из этих полуулыбочек.

А по-настоящему переживал там из-за 
каждого пенальти, рождался и умирал и сно-
ва рождался только губернатор Московской 
области Андрей Воробьев.

Когда начали бить пенальти, я понял, что 
наши просто не могут, никак не могут про-
играть. Это такая убежденность у меня поя-
вилась, и я поделился ею с господином Кус-
нировичем.

— Да я бы и рад…— тяжело вздохнул он. 
Тут показали на экранах трех довольных 

все-таки пока еще жизнью россиян, синхрон-
но жующих биг-маки, и стадион застонал от 
восторга: нет, не все еще было потеряно, если 
есть на стадионе люди, настолько уверенные 
не только в завтрашнем, а именно что в се-
годняшнем дне, часе и минуте. Дмитрий, Фе-
дор и Инна Гнатюки просто близко к сердцу 
переваривали происходящее. 

Я уже не смотрел наверх — и не мог не 
смотреть… Да, эти полуулыбки останутся со 
мной на всю жизнь, как весь этот великий 
матч, в котором великой стала и сборная 
России, и каждый человек, мне казалось, ко-
торый в этот день пришел на этот стадион. 
И сам этот стадион…

Перед первым пенальти со своего места 
встал Дмитрий Медведев и застегнул пугови-
цу пиджака. Событие и в самом деле было от-
ветственное, почти протокольное. 

Да и все уже стояли… И даже полуулыбоч-
ки, кажется, наконец-то начали понемногу 
пропадать. Но не исчезли, нет, до конца… 

Но все-таки там сейчас теплилась жизнь, 
и Дмитрий Медведев уверенно снимал, ко-
нечно, происходящее на свой айфон.

Когда Акинфеев ногой дотянулся до мяча, 
неотвратимо и неизбежно влетавшего в во-
рота, Михаил Куснирович вздохнул:

— Ну, все, п…ц витринам ГУМа… 
Андрей Колесников, «Лужники»

Вытащим… Мы вытащим

Как стало известно ”Ъ“, 50 крупнейших российских уни-
верситетов обратились к президенту РФ Владимиру Пу-
тину с предложением упразднить действующую сис-
тему госаккредитации вузов как устаревшую. Ранее 
профессиональное сообщество критиковало Рособр-
надзор за принятые по итогам проверок решения о Ев-
ропейском университете и Московской высшей школе 
социальных и экономических наук (Шанинке). Пред-
ставители высшей школы предлагают, в частности, пе-
рейти к проверкам качества обучения совместно с ра-
ботодателями, а результаты публиковать в открытом 
доступе. В Рособрнадзоре считают предложения избы-
точными и отмечают, что 96% из них уже реализуются.

Действующая система государственной регламентации 
в высшем образовании (лицензирование и госаккредитация) 
позволила в 2012–2017 годах расчистить рынок от заведомо 
недобросовестных вузов, но теперь устарела и не отвечает за-
дачам работы в условиях изменений в технологиях и структу-
ре рынков. Об этом говорится в письме (есть у 
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ту РФ Владимиру Путину от имени Ассоциации ведущих уни-
верситетов России (АВУР) и Ассоциации «Глобальные универ-
ситеты» (АГУ), в которые входят 50 крупнейших вузов РФ. До-
кумент подписан председателем совета АВУР, ректором СПб-
ГУ Николаем Кропачевым, председателем АГУ, ректором НИУ 
ВШЭ Ярославом Кузьминовым и президентом РСПП, пред-
седателем Национального совета при президенте РФ по про-
фессиональным квалификациям (НСПК) Александром Шо-
хиным. «При отсутствии сформированной системы незави-
симой оценки качества образования госаккредитация зача-
стую сводится только к проверке условий, необходимых для 
осуществления образовательной деятельности, повторяя про-
цедуры лицензирования, носит исключительно документар-
ный характер»,— утверждают авторы письма. По их мнению, 
эксперты, проводящие проверки, «часто не обладают доста-
точной квалификацией и репутацией для принятия самосто-
ятельных решений и содержания потенциала вуза и качества 
образовательной программы».

Ранее профессиональное сообщество неоднократно высту-
пало с критикой действующей системы оценки вузов. В част-
ности, претензии были связаны с лишением лицензии на 
образовательную деятельность Европейского университета 
в Санкт-Петербурге (2017 год) и приостановкой в июне 2018 
года госаккредитации образовательных программ Шанинки. 
«Рособрнадзор дискредитировал себя серией последних ре-
шений, эта структура уже давно завалила университеты ни-
кому не нужной работой,— считает преподаватель Шанинки, 
профессор политической философии Григорий Юдин.— Про-
фессора и преподаватели по всей стране тратят часы и неде-
ли рабочего времени на подготовку гигантской бессмыслен-

ной документации для отчетов». Рособрнадзор по итогам сво-
их проверок отстреливает лучшие университеты, добавляет 
господин Юдин: «Если у Рособрнадзора и была какая-то функ-
ция, то он ее выполнил и должен быть ликвидирован. Оценку 
качества образования должно проводить само академическое 
сообщество по адекватным и содержательным критериям».

Представители вузов в письме президенту предлагают раз-
работать и внедрить новую систему контроля и оценки каче-
ства высшего образования вместо системы госаккредитации. 
Авторы обращения предлагают перейти от проверок силами 
ведомственных экспертов к проверкам уполномоченными 
федеральными учебно-методическими объединениями сов-
местно с профильными советами по профессиональным ква-
лификациям, с привлечением представителей работодате-
лей и профессионального образовательного сообщества. Ав-
торы обращения предлагают перейти от бинарной к граду-
ированной оценке качества образования, чтобы учесть раз-
ную степень выполнения образовательными организациями 
требований к качеству научной и образовательной деятель-
ности. Они считают необходимым переход от системы выяв-
ления нарушений и привлечения к ответственности за них 
к системе профилактики и помощи «отстающим» вузам. Для 
этого предлагается использовать объективные и внешние по 
отношению к вузам данные, основанные на мониторинге де-
ятельности образовательных организаций и рейтинге обра-
зовательных программ, понятном, в том числе, абитуриен-
там и работодателям: «Этот рейтинг должен быть публичным, 
данные могут быть опубликованы, например, на сайте Росо-
брнадзора или Минобрнауки,— пояснил 
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минов.— Важно, что этот рейтинг будет полностью лишен 
элементов субъективной оценки как чиновников, так и экс-
пертов». Для отсечения слабейших образовательных про-
грамм члены ассоциаций предлагают вместо «вылавливания 
блох в документах» проводить выборочные проверки каче-
ства подготовки в виде независимого тестирования студен-
тов второго-третьего курсов по пяти-шести ключевым пред-
метам профессиональной образовательной деятельности: та-
кую проверку могли бы проводить работодатели совместно 
с Рособрнадзором.

«Многое из того, что в письме выдается за ноу-хау, уже со-
здано и успешно применяется Рособрнадзором, это пример-
но 96%. Оставшиеся 4% находятся в зоне ответственности са-
мих вузов,— прокомментировал предложения начальник 
управления надзора и контроля за организациями, осуществ-
ляющими образовательную деятельность, Рособрнадзора 
Сергей Рукавишников.— Например, коллеги говорят, что не-
обходимо перейти от контрольно-запретительной методики 
работы к профилактике и предупреждению: я с этим согла-
сен, и, более того, мы это уже сделали». По его словам, модель, 

которая позволит сосредоточиться на проверках там, где ри-
ски высоки, и реже проверять вузы, которые не допускают на-
рушений, разработана ведомством год назад: «Мы ждем при-
нятия федерального закона о контрольно-надзорной деятель-
ности РФ, который позволит эту модель использовать». «Кол-
леги констатируют, что система контроля и надзора устарела 
и не отвечает задачам, требующим высокой гибкости образо-
вательных программ. Но закон не запрещает вузам вносить 
изменения в программы»,— отмечает господин Рукавишни-
ков. По его словам, утверждение, будто госаккредитация сво-
дится только к проверке условий, «также противоречит зако-
нодательству»: «Это добровольная процедура проверки соот-
ветствия программ федеральным государственным образова-
тельным стандартам, которые устанавливают минимальные 
требования, в их разработке принимает участие академиче-
ское сообщество. Рособрнадзор проверяет вузы на соблюде-
ние этих стандартов: нам дали линейку, мы этой линейкой 
всех померили, кто не походит, тех мы попросили удалить-
ся»,— говорит господин Рукавишников. По его словам, «кол-
леги рады, что благодаря этому недобросовестные вузы уш-
ли, но теперь по каким-то причинам линейка больше не нра-
вится, и начинают бить по рукам тех, кто измеряет, хотя ниче-
го не мешает им внести изменения в стандарты, если они счи-
тают это необходимым».

«Если мы посмотрим на корпус экспертов, то увидим, что 
это сотрудники федеральных университетов, НИИ, научных 
организаций, которые подтвердили квалификацию и знания 
контрольно-надзорной деятельности,— поясняет Сергей Ру-
кавишников.— Если бы коллеги из ВШЭ захотели принять 
участие в этой работе, они вправе это сделать после соответ-
ствующих испытаний». «В итоге получается, что менять систе-
му государственной регламентации образовательной деятель-
ности не нужно, она отвечает всем предъявляемым общест-
вом требованиям»,— считает господин Рукавишников.

Тем временем представители академического сообщест-
ва просят Владимира Путина поручить правительству создать 
на базе Минобрнауки рабочую группу с участием представи-
телей обеих ассоциаций, НСПК и Рособрнадзора. Они предла-
гают провести в 2018–2020 годах эксперимент по апробации 
новой модели, в котором приняли бы участие вузы—участни-
ки проекта «5–100» и региональные опорные университеты. 
До завершения эксперимента предлагается приостановить 
процедуры аккредитации для вузов, в нем участвующих. По 
словам господина Кузьминова, предложения уже поддержа-
ли Минобрнауки в лице первого замминистра Григория Труб-
никова, помощник президента РФ Андрей Фурсенко, а также 
глава ФАС Игорь Артемьев: все они присутствовали при их об-
суждении.

Анна Макеева

Университеты хотят новых оценок
В Рособрнадзоре не намерены менять правила регламентации высшего образования

Король Испании Филипп VI 
 (слева) временами был доволен 
 происходящим на поле,  
а Дмитрий Медведев был  
доволен в результате  
происходящего  ФОТО РИА НОВОСТИ
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Россия выходит в интернет через ООН
Москва представит мировому сообществу две новые инициативы

Как стало известно ”Ъ“, этой осенью Россия пред
ставит в ООН две новые инициативы в сфере кибер
безопасности. Одна из резолюций будет содержать 
свод правил поведения государств в интернете, вто
рая призовет к кардинальному пересмотру сложив
шейся системы борьбы с киберпреступностью. Москва 
рассчитывает прежде всего на поддержку государств 
ОДКБ, ШОС и БРИКС, понимая: США и страны ЕС рос
сийские предложения, скорее всего, отклонят. Однов
ременно власти РФ намерены активизировать работу 
над созданием «альтернативного интернета», непод
контрольного их идеологическим соперникам.

«Киберкодекс» для государств
Россия готовится к дипломатическому наступлению в сфере 
международной информационной безопасности. На откры-
вающейся в сентябре 73-й сессии Генеральной ассамблеи 
(ГА) ООН Москва, как стало известно 

”
Ъ“, представит две но-

вые резолюции. Первая будет озаглавлена так же, как доку-
мент, который российская делегация традиционно вносит 
на рассмотрение ГА все последние годы: «Достижения в сфе-
ре информатизации и телекоммуникаций в контексте ме-
ждународной безопасности». Но по содержанию резолюция 
будет существенно отличаться от прежних версий. 

Ранее вносимые Москвой резолюции содержали доста-
точно обтекаемые формулировки, а потому были приемле-
мы для большинства стран—членов ООН. За последний по-
добный документ в декабре 2016 года проголосовало 181 
государство (одна страна воздержалась, против не высту-
пил никто). Резолюция, в частности, призывала к совмест-
ной работе над выявлением существующих и потенциаль-
ных угроз в киберпространстве и стратегиями их отраже-
ния, не наносящими вред свободному потоку информации. 
Кроме того, в документе высказывалась поддержка создан-
ной в 2004 году группе правительственных экспертов (ГПЭ) 
ООН, ответственных за выработку правил поведения госу-
дарств в интернете. Как уже писал 
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лось согласовать первую версию такого «киберкодекса». Экс-
перты, в частности, призвали государства не атаковать объ-
екты критически важной инфраструктуры друг друга (АЭС, 
предприятия ТЭКа, системы управления транспортом, бан-
ки и т. д.), не вставлять «закладки» (вредоносные програм-
мы) в производимую ими IT-продукцию и перестать «огуль-
но» обвинять друг друга в кибератаках, но прилагать усилия 
по борьбе с хакерами, осуществляющими диверсии с их тер-
ритории или через нее.

Однако в июне 2017 года произошло событие, которое 
и заставило Москву пересмотреть свою позицию: участники 
группы разругались и разошлись, не назначив новой встре-
чи. В новой резолюции Россия намерена призвать к возобнов-
лению работы группы. Между тем в текст также решено вне-
сти альтернативный вариант «киберкодекса» для государств: 
его основой станет документ Шанхайской организации со-
трудничества (ШОС) «Правила поведения в области обеспе-
чения межнациональной информационной безопасности». 

Эти правила помимо прочего предусматривают запрет на 
использование информационно-коммуникационных техно-
логий (ИКТ) «для вмешательства во внутренние дела других 
государств и в целях подрыва их политической, экономиче-
ской и социальной стабильности», предотвращение исполь-
зования государствами «своей доминирующей позиции в сфе-
ре информационных технологий» и гарантии того, что «все 
государства должны играть одинаковую роль в международ-
ном управлении». В документе сказано, что «права, которые 
человек имеет в офлайновой среде, должны также защищать-
ся и в онлайновой среде», но в то же время уточняется, что эти 
права могут быть ограничены «для уважения прав и репута-
ции других лиц» и «для охраны госбезопасности, обществен-
ного порядка, здоровья или нравственности населения». 

Когда страны ШОС впервые обнародовали этот свод 
в 2015 году (его распространили среди членов ООН, но как 
резолюцию не оформляли), большой поддержки он не полу-
чил. США и страны Евросоюза увидели в нем попытку уси-
ления контроля государств над интернетом и ограничения 
свобод пользователей. В Москве и сейчас не рассчитывают 
на консенсус, но надеются, что инициативу поддержат стра-
ны Организации договора о коллективной безопасности 
(ОДКБ), ШОС и БРИКС. По данным 
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ся рабочей группой экспертов БРИКС по вопросам обеспече-
ния безопасности в сфере использования ИКТ, а также в хо-
де состоявшихся на прошлой неделе консультаций силовых 
структур БРИКС в южноафриканском Дурбане (делегацию 
РФ возглавлял секретарь Совбеза Николай Патрушев). И там, 
и там члены БРИКС высказали поддержку российской идее. 

Москва — за альтернативу 
Вторая резолюция будет озаглавлена «Противодействие ис-
пользованию информационно-коммуникационных техно-
логий в криминальных целях». По словам источника 
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знакомого с подготовкой документа, власти РФ призовут 
к принятию на уровне ООН «актуальной с точки зрения сов-
ременных угроз в информационной сфере» конвенции по 
борьбе с мировой киберпреступностью. 

Проект такой конвенции у Москвы уже есть. О подготов-
ленном МИД РФ при содействии ряда других профильных 
ведомств документе, озаглавленном «Конвенция ООН о со-
трудничестве в сфере противодействия информационной 
преступности», 
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от 13 апреля 2017 года). По задумке Москвы этот документ 

должен прийти на смену Будапештской конвенции Сове-
та Европы о компьютерных преступлениях 2001 года. На се-
годняшний день эту конвенцию ратифицировали 53 стра-
ны и подписали еще четыре, включая все страны ЕС, а так-
же США, Японию, Австралию и Израиль. Единственной 
страной—членом Совета Европы, не подписавшей конвен-
цию, стала Россия. Москву не устраивает ст. 32 конвенции — 
о «трансграничном доступе к хранящимся компьютерным 
данным» — она позволяет различным спецслужбам без офи-
циального уведомления проводить операции в компьютер-
ных сетях третьих стран. Власти РФ считают, что предостав-
ление иностранцам таких возможностей будет угрожать без-
опасности и суверенитету страны.

Подготовленный властями РФ альтернативный документ 
спецслужбам других стран таких привилегий не дает. В то 
же время в МИД РФ подчеркивают, что российская конвен-
ция учитывает многочисленные происшедшие с 2001 года 
в сфере IT-преступлений изменения и приемлема для всех 
стран—членов ООН, а не только для западных. Документ на-
правлен на борьбу с такими преступлениями, как неправо-
мерный доступ к информации в электронной форме, непра-
вомерный перехват и воздействие на информацию, нару-
шение функционирования ИКТ, создание, использование 
и распространение вредоносных программ, распростране-
ние спама, незаконный оборот устройств, хищение с исполь-
зованием ИКТ, преступления, связанные с детской порно-
графией, сбор информации в электронной форме путем вве-
дения пользователя в заблуждение, преступления, связан-
ные с охраняемой внутригосударственным правом инфор-
мацией, нарушение авторских прав с использованием ИКТ.

В ОДКБ, ШОС и БРИКС и эту инициативу Москвы гото-
вы поддержать, однако шансы на то, что резолюция, по сути 
призывающая к отказу от Будапештской конвенции, будет 
принята странами Запада, невелики. 

Интернет в обход США 
Резолюции ГА ООН носят лишь рекомендательный характер 
и даже в случае широкой поддержки будут служить не более 
чем моральным ориентиром, в реальности никого ни к чему 
не обязывая. Власти РФ, впрочем, рассматривают и возмож-
ность реализации весьма практических мер, направленных 
на изменение текущей модели управления интернетом. 

На то, что в текущей модели управления глобальной се-
тью слишком большую роль играют США, российские чи-
новники жалуются уже много лет. В марте о том, что «все 
средства управления интернетом находятся в руках Соеди-
ненных Штатов», в интервью американскому телеканалу 
NBC заявил и президент РФ Владимир Путин. И хоть, напри-
мер, представители ICANN (Корпорации по управлению до-
менными именами и IP-адресами) не устают говорить, что 
о доминировании одной страны речь не идет (см. интервью 
главы ICANN Йорана Марби в 

”
Ъ“ от 14 июня), опасения вла-

стей РФ развеять не получается. 
В ноябре 2017 года газета РБК со ссылкой на полученный 

редакцией протокол заседания Совбеза РФ сообщила: этот ор-
ган под руководством Николая Патрушева поручил Минком-
связи и МИДу заняться созданием в странах БРИКС собствен-
ной системы корневых серверов DNS. То есть, по сути, альтер-

нативного интернета. Идея тогда была раскритикована мно-
гими экспертами как ненужная и слишком дорогостоящая. 

Между тем, по данным информированных источников 

”
Ъ“, работа над этой системой продолжается. При этом рос-

сийские власти активно взаимодействуют с Китаем. В част-
ности, Москву весьма заинтересовали идеи Фан Биньсина — 
ИТ-инженера и бывшего ректора Пекинского университета 
почты и телекоммуникаций, а ныне директора и главного 
инженера Центра управления компьютерной сети и управ-
ления информационной безопасности. Он известен как «от-
ец китайского файервола» за его решающий вклад в созда-
ние системы тотальной интернет-цензуры в КНР. Господин 
Фан часто ездит по форумам дружественных Китаю стран 
и продвигает там концепцию «киберсуверенитета».

По его словам, этот тип суверенитета базируется на че-
тырех постулатах: национальные государства должны 
иметь полный контроль над своим сегментом интернета; 
государство должно иметь возможность защищать свой 
интернет-сегмент от любых внешних атак; все государст-
ва должны иметь равные права на использование ресурсов 
интернета; другие страны не должны контролировать кор-
невые DNS-директории, через которые осуществляется до-
ступ на китайские сайты.

Основной постулат идей Фан Биньсина схож с озабочен-
ностями Москвы: США управляют интернетом, и существу-
ет опасность, что страна может быть от интернета отключе-
на, если ее отношения с Вашингтоном ухудшатся. На 10-м 
Международном IT-форуме, прошедшем 5–6 июня в Ханты-
Мансийске, Фан Биньсин заявил, что альтернативой нынеш-
ней системе корневых DNS-директорий, делающей США не-
заменимым центром всех коммуникаций в интернете, явля-
ется система «корневого интеррута».

Согласно этой концепции, существует возможность со-
здать прямой обмен данными между несколькими странами, 
чтобы запрос пользователей к сайтам своей страны и стран, 
присоединившихся к соглашению, шел не через корневые 
DNS-серверы в США, а напрямую. Фан Биньсин предлагает со-
здать такую систему на территории стран ШОС и БРИКС. Он 
подчеркивает, что такая система «не заменит, а станет полез-
ным дополнением к системе корневых DNS-серверов».

На практике пока, впрочем, идеи Фан Биньсина приве-
ли к созданию Великого китайского файервола — системы 
«Золотой щит», которая на май 2018 года блокировала 8 тыс. 
сайтов, сочтенных в Китае «нежелательными». В основном 
туда входят порнография и сайты, через которые распро-
страняется политически нежелательный для китайских 
властей контент: все крупные западные соцсети, YouTube, 
Twitter, Instagram и многие крупные западные СМИ. По-
следней жертвой «Золотого щита» стал американский теле-
канал HBO, ведущий одной из юмористических программ 
которого Джон Оливер рассказал, что в Китае популярно 
сравнение председателя КНР Си Цзиньпина с Винни-Пухом.

Высокопоставленный дипломатический источник 
”
Ъ“ 

в одной из стран БРИКС сказал, что его государство охотно под-
держит две российские резолюции в ООН, но не видит смы-
сла в российско-китайской инициативе по созданию «альтер-
нативного интернета». «Государства должны придерживаться 
базовых правил ответственного поведения в сети, и бороться 
с киберпреступностью можно было бы гораздо более эффек-
тивно, чем это делается сейчас,— сказал собеседник 

”
Ъ“.— Но 

создавать что-то новое и явно весьма дорогостоящее вместо то-
го, что и так хорошо работает, мы не видим смысла». 

Елена Черненко,  
Михаил Коростиков

Глава Корпорации по управлению доменными 
именами и IPадресами (ICANN) Йоран Марби 
и его подчиненные не смогли переубедить 
Россию в том, что США играют доминирующую 
роль в управлении глобальной сетью   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Леонид Ганкин, 
заведующий отделом  
внешней политики

Нашли о чем  
договариваться

Дональд Трамп, собирающийся 
встретиться 16 июля в Хельсинки 
с Владимиром Путиным, последова-
тельно выполняет свои предвыбор-
ные обещания. Или точнее так: идя 
на выборы, он подробно изложил 
свои позиции по поводу того, какой 
должна быть Америка и как в инте-
ресах Америки переделать окружа-
ющий мир, и теперь планомерно во-
площает в жизнь задуманное.

Президент США далеко не мальчик 
и пришел из большого бизнеса, поэто-
му, с одной стороны, у него сложив-
шиеся взгляды, которые крайне труд-
но поколебать, а с другой — в полити-
ке для него не существует азбучных 
истин. Поэтому к изумлению, а порой 
и к ужасу американского истеблиш-
мента и всей мировой общественно-
сти он делает такое, что совсем недав-
но казалось просто немыслимым.

Китай? Так это ж главный эконо-
мический соперник США, который 
с учетом темпов роста постепенно 
становится и военной угрозой. Не-
медленно ввести торговые пошли-
ны против китайских товаров! Кста-
ти, Европа, Канада и Мексика то-
же наживаются за счет Америки — 
и вам пошлины! Европа хочет, что-
бы за ее обороноспособность пла-
тили Штаты,— нет уж, дудки! Транс-
атлантический союз нанесет ущерб 
интересам США. Единство западно-
го мира, общие ценности — краси-

вая сказка. Соглашения по климату 
вредны для Америки. Израиль, Сау-
довская Аравия — естественные со-
юзники США в стратегически важ-
ном ближневосточном регионе, 
а Иран путает им все карты. Соот-
ветственно, враг моего друга — мой 
враг, к ногтю Иран! Разрываем ядер-
ную сделку и заново вводим санк-
ции. Россия? И вот тут начинается 
самое интересное и важное для про-
гноза относительно итогов саммита.

Трамп всегда говорил, что уста-
новит конструктивные отношения 
с Москвой, и он действительно со-
бирался (да, собственно, и собирает-
ся) это сделать, поскольку такие отно-
шения органично вписываются в его 
картину мира. С точки зрения Трам-
па, фундаментальных противоречий 
между Россией и США нет. Остроту 
разногласий можно снять путем от-
крытого диалога, а при его наличии 
от Москвы можно добиться серьез-
ных уступок на критически важных 
направлениях. Это будет диалог пра-
гматиков, говорящих на одном язы-
ке — национальных интересов.

Трампу долго не давали провес-
ти полноформатную встречу с Пути-
ным. Любой его более или менее дру-
желюбный жест или высказывание 
в адрес Москвы трактовались его по-
литическими оппонентами как лиш-
нее доказательство наличия «сгово-
ра с Кремлем», и окружение Трампа 
настоятельно советовало ему не спе-
шить с саммитом. Но момент созрел, 
и сегодня весь мир гадает, чего ждать 
от предстоящей встречи в верхах.

Президент США крайне нуждает-
ся в прорывных договоренностях, 
чтобы, вернувшись на родину, он 
мог сказать: я добился от Москвы то-
го-то и того-то, мы будем продолжать 
диалог. Последнее исключительно 
важно и для Москвы, но как подыг-
рать Трампу, не поступившись собст-
венными интересами?

Три возможные сферы договорен-
ности — разоруженческие соглаше-
ния, Украина и Сирия. В первых двух 
по разным причинам серьезное про-
движение вряд ли возможно. Зато 
Ближний Восток всегда был для Мо-
сквы пространством геополитики, по-
зволяющим вести хитроумную игру, 
рассчитанную на то, чтобы получить 
взамен за сдачу каких-то позиций не-
что более насущное. На этом направ-
лении, согласно абсолютно правдопо-
добной утечке в CNN, и будет достиг-
нут прогресс. «Мы договорились по 
Сирии,— скажет Дональд Трамп.— 
Обама все проиграл, а мы вернули 
процесс в правильное русло. Я дока-
зал, что с Россией нужно говорить».

Трамп уверен, 
что фундаментальных 
противоречий  
между Россией 
и США нет

Разоружение, не заслуживающее поощрения

 В результате девяти резолюций Совбеза 
ООН, наложенных на КНДР в 2016 и 2017 го-
дах, другим государствам были запрещены 
любые торговые или финансовые опера-
ции с Пхеньяном. Как сообщала ранее япон-
ская газета Yomiuri Shimbun, Ким Чен Ын 
на встрече с председателем КНР Си Цзинь-
пином 19 июня попросил его ускорить сня-
тие со страны ограничений, так как КНДР 
«испытывает серьезные трудности». Легаль-
но снять наложенные Совбезом ООН санк-
ции возможно только через одобрение это-
го же органа.

Предложение РФ и Китая было отклонено 
представителями США со ссылкой на продол-
жающиеся переговоры Вашингтона и Пхень-
яна. Напомним, что после встречи президен-
та США Дональда Трампа и Ким Чен Ына 12 
июня в Сингапуре американский лидер зая-
вил, что «Северная Корея более не является 
ядерной угрозой», и выразил уверенность, 
что глава КНДР искренне готов двигаться к де-

нуклеаризации. Ранее ряд японских и запад-
ных СМИ сообщал, что Пекин считает сделан-
ные Пхеньяном уступки достаточными, что-
бы начать переговоры о снятии санкций, но 
предложение о принятии заявления 28 ию-
ня — первый ставший известным официаль-
ный шаг в этом направлении.

Заочный ответ Китаю и России прозву-
чал вчера, когда газета The Washington Post 
со ссылкой на источники в разведсообще-
стве США заявила, что КНДР не только не 
планирует разоружаться, но и ведет актив-
ные работы по сокрытию реального мас-
штаба своей ядерной программы. По дан-
ным источников газеты в армейской раз-
ведке США, Пхеньян занижает число сво-
их ядерных боеголовок. Вашингтон оцени-
вает их общее количество приблизитель-
но в 65, но в ходе переговоров североко-
рейские чиновники якобы называли «куда 
меньшую цифру». 

Кроме того, Северная Корея признает су-
ществование одного только Йонбёнского 
завода по обогащению урана, тогда как Ва-

шингтон с 2010 года утверждает о сущест-
вовании в Кансоне второго завода схожего 
типа, мощность которого вдвое выше, чем 
в Йонбёне. Причем останавливать КНДР, по-
хоже, не собирается ни один из них. Авто-
ры аналитического портала о КНДР 38 North 
на основании отсмотренных спутниковых 
снимков от 21 июня сделали вывод, что по-
сле встречи 12 июня в Сингапуре модерни-
зация пятимегаваттного плутониевого обо-
гатительного завода в Йонбёне только уско-
рилась. Возле него построено два новых зда-
ния, а также проведена модернизация вто-
рого охладительного контура.

Не выполнено пока и данное Дональду 
Трампу обещание ликвидировать полигон 
для испытания ракетных двигателей. О су-
ществовании такой договоренности сам 
президент сообщил на пресс-конференции 
по итогам переговоров 12 июня, хотя в сов-
местном заявлении саммита о ней нет ни 
слова. В самой декларации содержится лишь 
расплывчатое обещание «работать над дену-
клеаризацией Корейского полуострова».

По сути, единственная мера, на кото-
рую пошла пока КНДР,— снижение нака-
ла антиамериканской пропаганды в своих 
СМИ. США не подверглись традиционно-
му вербальному бичеванию 25 июня, в го-
довщину начала Корейской войны 1950–
1953 годов. Вместо этого телекомментато-
ры сдержанно отметили, что Вашингтону 
«надо твердо придерживаться заявления от 
12 июня».

По мнению эксперта ASAN Institute for 
Policy Studies Го Мён Хёна, разведсообще-
ство США с самого начала намного более 
трезво, чем президент, смотрело на пер-
спективы разоружения КНДР. «Ядерные ма-
териалы и бомбы легко скрыть, и охота за 
ними может быть долгой,— сообщил он 

”
Ъ“.— Сейчас стоит сконцентрировать уси-

лия на ликвидации северокорейских ра-
кет. Их тяжелее скрыть, и их ликвидация 
действительно существенно снизит воен-
ный потенциал КНДР».

Михаил Коростиков,  
Елена Черненко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22304,51 (+34,12)
РТС 1154,16 (+29,03)
FTSE 100 7636,93 (+21,3)

DAX 30 12306 (+128,77)
DJIA 24271,41 (+55,36)
NASDAQ Composite 7510,30 (+6,62)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.06.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.06–2.07.18
Австралийский доллар 46,3582
Английский фунт 82,3491
Белорусский рубль** 31,5359
Датская крона* 97,9270

Доллар США 62,7565
Евро 72,9921
Индийская рупия*** 91,6622
Казахский тенге*** 18,3843

Канадский доллар 47,4673
Китайский юань* 94,7511
Норвежская крона* 77,0170
СДР 88,1679

Сингапурский доллар 46,0362
Новая турецкая лира 13,7690
Украинская гривна* 23,8527
Шведская крона* 70,1151

Швейцарский франк 63,0655
Японская иена*** 56,6983
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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У стремления нового правительст-
ва как можно быстрее принять ре-
шения по максимальному числу во-
просов, заблокированных как мини-
мум с 2012 года, есть не только поло-
жительные стороны. С одной сторо-
ны, происходящее можно восприни-
мать как неизбежность. Поствыбор-
ное «окно» возможностей для Белого 
дома, с учетом обязательств не изме-
нять до 2024 года налоговый режим, 
на деле очень узко. А поскольку боль-
шинство инициатив упирается в бюд-
жет — решениями лета-осени 2018 
года во многом и ограничено то, что 
в целом может сделать правительство 
в ближайшие годы. С другой, менее 
приятной, стороны, быстрые (и крат-
косрочно эффективные) решения ог-
раничивают возможности для долгос-
рочных — ожидаемые события в го-
суправлении в 2019–2020 годах будут 
определяться тем, что будет решено 
летом 2018 года.

Непредвыборная особенность 
2018 года — в том, что невзаимоувя-
занных решений для Белого дома по-
чти нет. Так, без изменения пенси-
онного возраста не имеет смысла бо-
лее важный компонент реальной 
пенсионной реформы — создание 
ЦБ и Минфином системы индивиду-
ального пенсионного капитала (ИПК). 
В свою очередь, технически ИПК для 
Минфина — это повышение емкости 
рынка госдолга: большая часть ИПК 
будет прямо или опосредованно раз-
мещаться в ОФЗ, которые, в свою оче-
редь, должны дать средства для на-
полнения Фонда развития и, видимо, 
для докапитализации ВЭБа. На воз-
можности ВЭБа, в свою очередь, завя-
заны программы поддержки экспор-
та РЭЦ, на нацпроект по поддержке 
экспорта — привлечение инвести-
ций под специнвестконтракты. Если 
раньше эти вопросы можно было ре-
шать отдельно, то бюджетная консо-
лидация 2015–2017 годов эти возмож-
ности, по сути, аннулировала. Поэто-
му же предсказуемо решение вопроса 
о пенсионном возрасте для военных 
пенсионеров — возможно, что он бу-
дет увеличен не с 2019 года, а двумя-
тремя годами позже, но возможности 
Минобороны, МВД и ФСБ не сокра-
щать бюджеты, сохраняя пенсионные 
льготы, невелики: или военные пен-
сии, или новые танки.

Пенсионной тематикой все не ог-
раничивается. Так, запуск ФНС с 1 ок-
тября системы «облачных ЗАГСов» ре-
шает проблему, которая последнее 
десятилетие считалась неразреши-
мой,— система однозначной иденти-
фикации физлица есть. Но способен 
ли Белый дом разработать и «привя-
зать» к ней систему адресной соцпод-
держки вместо архаичной нынеш-
ней, неизвестно: экстренное и нико-
му не нравящееся даже в Белом доме 
повышение НДС до 20% вместо более 
логичного уничтожения льготного 
НДС произошло, очевидно, из-за не-
возможности быстро развернуть си-
стему идентификации домохозяйств 
и их составляющих.

Государство в 2019–2021 годах 
за счет неизбежной интеграции всех 
успешных проектов 2012–2017 го-
дов сильно изменится. Вопрос в том, 
что именно быстрые решения 2018 
года оставят за границей возможного 
на ближайшие пять-шесть лет.

правила  
игры

Проблемы вынуждают 
правительство летом 
принимать  решения, 
а сложность системы 
этих мер  ограничивает 
возможность что‑то 
изменить в ближай‑
шие годы

в цейтноте описывает  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Девелоперы копаются в земле 
Владельцы участков отказались от спекуляций
Почти каждый второй зем-
левладелец в Москве и Подмо-
сковье готов договаривать-
ся об  освоении своих участ-
ков совместно с девелопера-
ми. Кризис укрепил эту тенден-
цию: в портфелях местных де-
велоперов доля партнерских 
проектов может достигать 70%. 
Это помогает адаптироваться 
к новым правилам привлече-
ния средств дольщиков. 

С 2015 года по текущий момент 
количество денежных сделок по-
купки-продажи участков под за-
стройку в Москве и области снизи-
лось почти втрое. «Покупателей, 
готовых платить за землю, сейчас 
не более 15% от общего количества 
тех, кто ищет участок. До 2014 года 
их было не менее половины»,— 
подсчитал гендиректор «Гео Деве-
лопмент» Максим Лещев. В кри-
зис участникам земельных сделок 
стало трудно договориться. Собст-
венники участков не хотели усту-
пать, выставляя активы по цене 

не ниже покупки, которая при-
шлась на годы растущего спроса 
на площадки под жилую застройку. 
Но к этому моменту реальность для 
девелоперов уже изменилась: поку-
пателей стало меньше, конкурен-
ция выросла, возможностей повы-
шать цены на жилье стало меньше.

По словам господина Лещева, де-
велоперы и владельцы активов на-
чали договариваться о совместном 
освоении участков еще до кризи-
са, но с возникновением проблем 
с ликвидностью тенденция усили-
лась. «Для владельцев участков это 
выгоднее, чем продавать со скид-
кой, так как, став партнером девело-
пера, он получает доходность с рас-
тущей за счет строительства цены 
земли»,— поясняет эксперт.

По словам руководителя управ-
ления экономического и социаль-
ного развития ГК А101 Марины 
Гордеевой, партнерство позволяет 
повысить эффективность управле-
ния земельным банком (у компа-
нии он составляет 2 тыс. га). Там, 

где можно строить жилье, деве-
лопер работает самостоятельно, 
но около 30% общего объема пер-
спективной застройки земельно-
го банка А101 приходится на не-
жилую недвижимость (коммерче-
скую, технопарки). «Сейчас мы ве-
дем переговоры с девелоперами 
коммерческой недвижимости»,— 
говорит госпожа Гордеева.

Договариваться с девелоперами 
предпочитает почти каждый вто-
рой землевладелец, подсчитал ви-
це-президент по развитию земель-
ных активов ГК ПИК Алексей Золо-
тарев. «Оценивать участок и стре-
миться получить за него как мож-
но больше единовременно, как это 
было раньше, теперь бесперспек-
тивно»,— утверждает он. 

Девелоперы, опрошенные 
”
Ъ“, 

рассказали, что среди проектов, ко-
торые они вывели на рынок за три 
года, доля тех, что строятся в парт-
нерстве с владельцем участка, до-
стигает 70%. Директор по развитию 
ГК «Гранель» Андрей Цвет говорит, 

что такое сотрудничество помога-
ет разделить риски несогласова-
ния проекта и непредсказуемости 
цен. «Не отвлекая средства на прио-
бретение участка в начале проекта, 
можно предложить более интерес-
ные условия правообладателям»,— 
говорит директор по стратегиче-
скому развитию ФСК «Лидер» Па-
вел Брызгалов.

«С партнером рассчитываются 
квадратными метрами, это обеспе-
чивает девелоперу гибкость, если 
цены растут или падают»,— пояс-
няет Андрей Цвет. Он добавляет, что 
добиться запаса прочности на соб-
ственном участке можно, если ку-
пить его с двукратным дисконтом 
от рыночной цены. К тому же сни-
жение расходов на проект на на-
чальном этапе повышает его доход-
ность, добавил господин Цвет.

Соотношение долей девелопе-
ра и собственника земли в каждом 
проекте зависит от рисков, сто-
имости и расположения участка 
и длительности реализации про-

екта. «С учетом этих факторов вла-
делец участка может рассчитывать 
на 5–30% от чистой прибыли про-
екта»,— приводит пример Алексей 
Золотарев. 

Новые требования к девелопе-
рам по привлечению средств доль-
щиков будут усиливать тенденцию 
партнерства застройщиков и вла-
дельцев земель, так как оно помо-
жет минимизировать расходы 
на проект на начальном этапе, счи-
тает господин Золотарев. Так, но-
вый федеральный закон №218 обя-
зывает застройщика резервировать 
на дату подачи проектной деклара-
ции на счете в уполномоченном 
банке не менее 10% от стоимости 
проекта. Расходы на участок — это 
еще 10–15% от суммы общей сметы, 
в крайнем случае — до 20%, пояс-
няет эксперт, добавляя, что маржи-
нальность девелопмента жилья сей-
час упала в три раза по сравнению 
с докризисным периодом и состав-
ляет около 10%.

Екатерина Геращенко

«Газпром» впервые публично 
обозначил стратегическую ди-
лемму, которая определит по-
литику монополии на европей-
ском рынке в среднесрочной 
перспективе. Уже в этом году 
экспорт «Газпрома» может до-
стичь 205 млрд кубометров — 
максимального уровня долгос-
рочных контрактов, и нужно 
решить, как продавать допол-
нительный газ. Поставка но-
вых объемов на рынок ЕС с не-
устойчивым спросом потребу-
ет сложных договоренностей 
с Украиной или новых обход-
ных газопроводов. А при сохра-
нении текущего экспорта цены 
на газ могут вырасти, что по-
зволит выйти на рынок Евро-
пы сжиженному газу из США.

Экспорт «Газпрома» в дальнее за-
рубежье может в этом году достиг-
нуть нового исторического рекорда 
в 205 млрд кубометров, что составля-
ет максимальное годовое контракт-
ное количество по всем долгосроч-
ным соглашениям монополии в Ев-
ропе и Турции, заявил ее глава Алек-
сей Миллер 29 июня. Топ-менеджер 
пояснил, что за первое полугодие 
экспорт в дальнее зарубежье соста-
вил 101,2 млрд кубометров, а исто-
рически поставки во втором полу-
годии превышают уровень первого 
на 1,5–6,5 млрд кубометров.

Господин Миллер подчеркнул, 
что 205 млрд кубометров — это «но-
вая система координат, которую 
надо в текущий период времени ос-
мыслить». Конец 2019 года будет для 
компании «рубежным», добавил 
топ-менеджер, потому что ей надо 
ввести газопроводы «Северный по-

ток-2» (Nord Stream 2), «Турецкий по-
ток» и «Силу Сибири», а также дого-
вориться о будущем транзита газа 
через Украину и через Польшу по га-
зопроводу Ямал—Европа (контракт 
истекает в марте 2020 года).

Суть стратегической развил-
ки для «Газпрома» в том, что спрос 
на его газ в Европе растет и при те-
кущих ценах, вероятно, продолжит 
увеличиваться в ближайшие пять—
семь лет. В таких условиях компа-
ния должна решить, как продавать 
дополнительный газ сверх долгос-
рочных контрактов.

Идея развития практики длин-
ных соглашений не встречает эн-

тузиазма ни у клиентов «Газпро-
ма», ни у Еврокомиссии, да и сама 
монополия, по словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, уже «не так к этому стремит-

ся». Во-первых, долгосрочные кон-

тракты налагают на «Газпром» серь-
езные обязательства по поставкам 
(в том числе по резерву добываю-
щих мощностей), но, как показала 
история с пересмотром контрактов 

в 2010–2013 годах, не дают сущест-
венной защиты в случае резкого из-
менения рынка. Во-вторых, сейчас 
долгосрочные контракты означа-
ют и д олгосрочные обязательства 
по транзиту газа через Украину, по-
скольку это единственная возмож-
ность поставить дополнительные 
объемы в Европу (см. 

”
Ъ“ от 30 мар-

та). Даже после запуска «Северного 
потока-2» и «Турецкого потока» «Газ-
прому» для поставок 205 млрд кубо-
метров в год надо прокачивать че-
рез Украину не менее 30 млрд кубо-
метров в год. Кроме того, Варшава 
пока оттягивает переговоры по про-
длению контракта на транзит по га-
зопроводу Ямал—Европа.

Другой элемент неопределенно-
сти — динамика спроса на газ в Евро-
пе. С одной стороны, сейчас он рас-
тет как из-за увеличения ВВП регио-
на, так и из-за холодных зим. И даже 
при стабильном спросе ниша для 
импортного газа будет увеличивать-
ся из-за быстрого сокращения собст-
венной добычи в Европе. Более того, 
как отмечает Анук Оноре из OEIS, 
закрытие 9,5 ГВт АЭС в Германии 
в 2022 году и вероятное закрытие 
50 ГВт европейской угольной гене-
рации к 2023 году из-за ужесточения 
регулирования может дополнитель-
но увеличить спрос на газ.

С другой стороны, на рынке счи-
тают долгосрочные перспективы 
газа в Европе неблагоприятными, 
поскольку ЕС намерен уходить от ис-
пользования углеродного топлива. 
Но темпы этого перехода неизвест-
ны и будут зависеть, видимо, от ре-
гулирования и от цен на газ и уголь.

деловые новости — с9

«Газпром» на экспортном распутье
Для роста поставок в ЕС придется выбрать между политикой и экономикой
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Максимальный уровень долгосрочных контрактов
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JD.com зайдет через «Пятерочку»
Китайский интернет-магазин возвращается на российский рынок
Как стало известно 

”
Ъ“, один из крупнейших в мире 

интернет-магазинов JD.com планирует возвращение 
на российский рынок, активную деятельность на ко-
тором свернул в 2016 году. Китайский ритейлер, среди 
совладельцев которого Алишер Усманов и DST Global 
Юрия Мильнера, ведет переговоры с местными участ-
никами рынка и уже нашел первого партнера. Им мо-
жет стать Х5 Retail Group, в магазинах которой будут 
постаматы для доставки покупок из JD.com.

В конце июня делегация топ-менеджеров JD.com посети-
ла Россию, где провела ряд встреч и переговоров с потенци-
альными партнерами, рассказал 

”
Ъ“ источник, знакомый 

с их ходом. По его словам, JD.com готовит «камбэк в Россию, 
причем очень агрессивный». JD.com также активно искал 
человека на позицию country manager в России, но решил 
в итоге остановиться на китайском кандидате изнутри, уточ-
няет собеседник.

Информацию о планах китайского интернет-ритей-
лера вернуться в Россию подтверждает другой источник 

”
Ъ“ на рынке электронной торговли. Об этом осведом-

лен и управляющий партнер «220 Вольт» Алексей Федоров. 
«Их эмиссары сейчас пристально изучают российский ры-
нок, хотя китайцы в последние два года его вообще не рас-
сматривали из-за санкций, потому что российские деньги за-

ворачивают через американские банки. Но сейчас ситуация 
стабилизировалась, российские и китайские партнеры нау-
чились работать с юанями»,— поясняет господин Федоров. 
В JD.com не ответили на запрос 

”
Ъ“.

• JD.com — крупнейший интернет-магазин Китая с инфра-
структурой из фулфилмент-центров в семи городах и 486 
складов общей площадью более 10 млн кв. м. Ритейлер специ-
ализируется на электронике и бытовой технике, но охваты-
вает и другие товарные категории, включая одежду и товары 
для дома. Выручка компании в 2017 году составила $55,7 млрд, 
капитализация на NASDAQ 29 июня оценивалась в $55,6 млрд.
JD.com ранее объявлял о выходе на российский рынок 

в июне 2015 года. Его партнерами тогда были «СПСР-Экс-
пресс», «Юлмарт», «Яндекс.Деньги» и Qiwi. Ритейлер предла-
гал более 130 тыс. категорий продукции и около 40 млн то-
варов. Но вскоре после громкого выхода компания столкну-
лась со сложностями и через полгода фактически свернула 
работу в России. «Основная проблема была в том, что JD.com, 
по сути, не смог воспользоваться ключевыми преимущест-
вами, которые у них есть в Китае, а именно: сильная логи-
стика и прямые отношения с производителями,— объясня-
ет источник 

”
Ъ“, знакомый с бизнесом компании.— Они вы-

брали трансграничную модель в России, но совсем не прора-
ботали операционную часть. Отправления застревали на та-

можне, быстрой доставки не получилось, контент не адапти-
ровали, все это вызвало негативные впечатления у пользова-
телей». Кроме того, в JD.com якобы были недовольны боль-
шими расходами на маркетинг в России, которые не при-
носили ожидаемых результатов. В итоге компания решила 
сконцентрироваться на внутреннем рынке.

Несмотря на отказ от развития российского направления, 
у JD.com сохранился поток посылок в страну, комментиру-
ет источник 

”
Ъ“ на рынке e-commerce. По его оценке, речь 

идет примерно о 20 тыс. посылок в день. «Если бы их было 
200 тыс., можно было бы отстраивать процессы и делать биз-
нес. Было бы 2 тыс.— никто бы и не волновался. Но 20 тыс. 
заказов — ни туда, ни сюда: либо надо вложиться и разви-
вать, либо шлагбаум опустить. Выбор сделан в пользу разви-
тия»,— объясняет он.

В этот раз одним из партнеров JD.com в России может стать 
Х5 Retail Group. По словам источника 

”
Ъ“ на рынке ритей-

ла, китайская компания ведет с Х5 переговоры по запуску 
доставки покупок с ее сайта в магазины, входящие в группу 
(«Пятерочка», «Перекресток», «Карусель»). Стороны уже нача-
ли совместный маркетинг — плакаты с товарами JD.com раз-
мещены в ряде магазинов «Пятерочки».

деловые новости — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 2 июля 2018 №113/П   l   Коммерсантъ
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После двухмесячного переры
ва международные инвесторы 
вновь стали наращивать вложе
ния в российский фондовый ры
нок. За минувшую неделю объем 
инвестиций составил $85 млн. 
Растущие цены на нефть и пла
ны лидеров США и России встре
титься в Финляндии вновь сде
лали российский рынок акций 
привлекательным.

Последние данные Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR) свиде-
тельствуют о восстановлении интере-
са со стороны международных инвес-
торов к фондам, специализирующим-
ся на инвестициях в российский ры-
нок. По оценке 

”
Ъ“, основанной на 

данных BofA Merrill Lynch (учитывают 
данные EPFR), за неделю, закончившу-
юся 27 июня, фонды, ориентирован-
ные на Россию, привлекли $85 млн. 
Это первый приток с середины апре-
ля. За предшествующие девять недель 
нерезиденты вывели из российских 
фондов более $1 млрд.

Восстановление интереса к акциям 
российских компаний происходит на 
фоне сохраняющейся низкой попу-
лярности фондов развивающихся 
стран. По данным EPFR, за минувшую 
неделю фонды emerging markets поте-
ряли $3,1 млн. При этом российский 
рынок акций продемонстрировал од-
ну из самых лучших динамик среди 
рынков стран БРИК.

Результат лучше российского по-
казали только фонды Китая, куда 
иностранные инвесторы вложили 
почти $330 млн. Из Индии инвесто-
ры вывели $224 млн, из Бразилии — 
$30 млн. По словам управляющего 
активами УК «Ингосстрах-Инвести-
ции» Валентина Журбы, инвесторов 
продолжают пугать риски развиваю-
щихся рынков: высокая инфляция, 

политические конфликты, структур-
ные проблемы в экономике.

Спрос на рублевые активы вырос 
на фоне рекордов на рынке нефти. По 
данным Reuters, 29 июня стоимость 
ближайшего контракта на поставку се-
вероморской Brent впервые за долгое 
время приблизилась к уровню $80 за 
баррель. Подъем цен был спровоциро-
ван сообщением о том, что США хотят 
ограничить доступ иранской нефти к 
мировому рынку, а также перебоями с 
поставкой нефти из Ливии. «Возвра-

щение цен на нефть вплотную к отмет-
ке в $80 за баррель должно благопри-
ятно отразиться на прибыли россий-
ских компаний,— считает начальник 
управления инвестиций УК 

”
Райф-

файзен Капитал“ Владимир Ведене-
ев.— Это могло побудить инвесторов 
вернуть часть средств, ранее выведен-
ных из российских активов».

Однако ключевой для международ-
ных инвесторов стала официальная 
подготовка к встрече президентов 
США и России. На минувшей неделе 
стало известно, что она пройдет 16 ию-
ля в Хельсинки. Стороны должны обсу-
дить двусторонние отношения, кон-
фликт в Сирии и вопросы разоруже-

ния. Господин Трамп также планирует 
затронуть ситуацию на Украине и пред-
положительное российское вмеша-
тельство в американские выборы.

Инвесторы рассчитывают на смяг-
чение конфликта между Москвой и Ва-
шингтоном. «Сам факт встречи говорит 
о том, что стороны хотели бы улучшить 
отношения, которые находятся сейчас 
на одной из самых низких точек в исто-
рии,— полагает директор инвестици-
онного департамента UFG Wealth 
Management Алексей Потапов.— И ве-
роятность пусть небольшого, но все-та-
ки ослабления санкционного давле-
ния отыгрывается инвесторами». 
Оценка российского рынка весьма 
привлекательна, и инвесторы справед-
ливо рассудили, что продолжение кор-
поративных санкций маловероятно, 
добавляет Владимир Веденеев.

В ближайшие недели участники 
рынка ожидают дальнейшего притока 
инвестиций в российские фонды. Клю-
чевое значение для рынка будут иметь 
комментарии представителей США и 
России о грядущем саммите лидеров 
двух стран. По мнению Владимира Ве-
денеева, если в обозримой перспекти-
ве не произойдет усиления геополити-
ческих рисков или обвала на развиваю-
щихся рынках, то на фоне дорогой неф-
ти и сравнительно слабого рубля рос-
сийские акции останутся фаворитами 
у глобальных инвесторов. «Такая дина-
мика продолжится до момента самой 
встречи, а в дальнейшем будет опреде-
ляться ее итогами»,— уточняет Алек-
сей Потапов. Управляющие советуют 
не переоценить влияние саммита, по-
скольку ожидания могут не оправдать-
ся. Не стоит забывать, подчеркивает Ва-
лентин Журба, что теперь Дональд 
Трамп без участия Конгресса не может 
по своему желанию отменять санкции.

Виталий Гайдаев

Инвесторов в Россию  
привлекла Финляндия
В преддверии встречи президентов РФ и США 
возобновилась покупка активов

ЦБ потратил на спасение негосу
дарственных пенсионных фон
дов (НПФ) санированного им 
банка «ФК Открытие» почти 
140 млрд руб. Это более четвер
ти их пенсионных накоплений, 
или почти 1 тыс. руб. на каждого 
гражданина России. Для россий
ского рынка НПФ масштаб под
держки стал беспрецедентным, 
и на этом ЦБ намерен остано
виться. Дальше фондам придет
ся справляться самим. По оцен
кам экспертов, при благопри
ятных условиях НПФ смогут 
по итогам года заработать для 
клиентов 3,5% инвестдохода.

ЦБ выделит очередной транш по-
мощи пенсионным фондам банка 
«ФК Открытие». Регулятор намерен 
выкупить допэмиссию «ФК Откры-
тие» на 42,7 млрд руб., из которых 
31,8 млрд руб. сам банк направит в 
НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант», НПФ электро-
энергетики и НПФ РГС. «Оказание фи-
нансовой помощи… позволит ком-
пенсировать убытки от отражения 
ими по справедливой стоимости ак-
ций страховой компании (СК) 

”
Рос-

госстрах“, а также от обесценения ак-
тивов, в основном представленных 
требованиями к 

”
Открытие холдинг“ 

и O1 Group»,— говорится в сообще-
нии регулятора.

Основной убыток фондам, судя по 
всему, принесли облигации «Откры-
тие холдинга», которые в настоящее 
время торгуются на Московской бир-
же по цене менее 10% от номинала, то 
есть за год подешевели более чем в 10 
раз. В «ФК Открытие» и его НПФ не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

«ФК Открытие» уже передавал 
деньги, полученные от ЦБ, своим 
НПФ. Для покрытия отрицательного 
результата 2017 года и пополнения ре-
зерва по обязательному пенсионному 

страхованию в конце 2017 года банк 
перечислил фондам 42,9 млрд руб., 
что позволило им не разносить по сче-
там граждан полученные убытки 
(см. 

”
Ъ“ от 3 мая). Однако даже после 

докапитализации в трех фондах был 
зафиксирован актуарный дефицит в 
12,8 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 25 мая).

По итогам первого квартала 2018 
года в портфелях этих НПФ остава-
лось около 5% неработающих активов 
(около 30 млрд руб.), по которым про-
рабатывался вопрос о передаче на ба-
ланс банка плохих долгов. Источник 

”
Ъ“, близкий к пенсионному дивизи-

ону «ФК Открытие», говорил, что рас-
сматривается несколько вариантов 
помощи фондам — от 20 млрд до 
30 млрд руб. При этом нижняя грани-
ца составляла реальный убыток, полу-
ченный фондами. НПФ «ЛУКОЙЛ-Га-
рант», согласно данным ЦБ, в первом 
квартале показал доходность инвес-
тирования пенсионных накоплений 
минус 0,8% годовых, НПФ электроэ-
нергетики — минус 9,3% годовых.

В «ФК Открытие» заявляли 
”
Ъ“, 

что во втором квартале планируется 
перечислить в НПФ помощь в 18 мл-
рд руб. «В декабре 2017 года Банком 
России не было принято решение о 
предоставлении финансирования 
на возможное обесценение акций 
СК 

”
Росгосстрах“ и вложение в акти-

вы О1 Group с учетом наличия нео-
пределенности относительно стои-
мости данных активов в будущем»,— 
отмечают в ЦБ.

Однако помимо покрытия убыт-
ков регулятор собирается вывести 
«непрофильные активы и активы 
низкого кредитного качества» с ба-
лансов НПФ. Для этого ЦБ разместит 
трех-пятилетние депозиты со ставкой 
0,5% годовых в банке «Траст» на сумму 
73,8 млрд руб. Он будет выкупать ак-
тивы «Открытие холдинга» и O1 

Group. Согласно отчетности «ЛУ-
КОЙЛ-Гаранта» и НПФ электроэнерге-
тики, облигаций «Открытие холдин-
га» в них находилось на 8,6 млрд руб.

За счет депозита «предусматрива-
ется выкуп на сумму 24 млрд руб. 
проблемных активов НПФ на 

”
Траст“», говорят в ЦБ. «Траст» уже по-

могал фондам, вошедшим в пери-
метр «ФК Открытие», непосредствен-
но перед санацией банка. Банк вы-
купил у них 13% акций «ФК Откры-
тие» на сумму 40 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 

25 октября 2017 года). Позже эти ак-
ции в рамках санации были почти 
полностью списаны.

Общая помощь ЦБ фондам «ФК От-
крытие» в результате составила 
138,7 млрд руб., или более четверти от 
пенсионных накоплений этих НПФ 
на середину 2017 года. Для российско-
го рынка НПФ это беспрецедентное 
спасение. Осенью 2015 года ЦБ ком-
пенсировал потери клиентов НПФ 
Анатолия Мотылева на сумму более 
39 млрд руб.

«Для регулятора подобная ситуа-
ция вынужденная: взяв на оздоровле-
ние финансовую группу, он не может 
отказаться от санации фондов»,— счи-
тает директор группы рейтингов фи-
нансовых институтов АКРА Юрий Но-
гин. В ЦБ не предполагают дополни-
тельного финансирования НПФ. «В 
этом году фонды должны показать ин-
вестдоход на уровне рынка, ориентир 
— выше 6% годовых»,— говорил в на-
чале 2018 года в интервью Reuters 
председатель правления банка «ФК 
Открытие» Михаил Задорнов. При 
консервативном подходе к инвести-
рованию и отсутствии шоков, полага-
ет господин Ногин, пенсионный ди-
визион банка сможет заработать для 
своих клиентов немногим больше 
3,5% инвестдохода.

Илья Усов

ЦБ дал фондам 
прибавку к пенсиям
На спасение НПФ «ФК Открытие»  
ушло 140 млрд рублей

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Биометрические данные напря-
мую связаны с личностью, необходи-
мы чрезвычайные меры безопасно-
сти, которые исключат возможность 
утечки информации на всех этапах 
работы»,— отмечает глава управле-
ния информбезопасности ОТП-банка 
Сергей Чернокозинский.

В частности, серьезную угрозу 
представляют мошеннические дейст-
вия при сдаче биометрических дан-
ных, так называемая фальшивая био-
метрия, когда мошенник действует от 
имени человека по поддельному или 
украденному паспорту. По словам 
зампреда правления «Ренессанс Кре-
дит» Сергея Королева, сотрудник бан-
ка обязан проверить подлинность па-
спорта, осмотрев его, просветив в уль-
трафиолетовой лампе, но в то же вре-
мя в банках нет оборудования и экс-
пертов-криминалистов, которые по-
зволяют выявлять высококачествен-
ные подделки.

Зарегистрировав свои биометри-
ческие данные на чужой паспорт, зло-
умышленник может проводить лю-
бые операции под чужим именем. 
При этом в любой момент мошенник 
может просто удалить биометриче-
ские данные из ЕБС, еще раз посетив с 
поддельным паспортом отделение 
банка. Данные из ЕБС по заявлению 
удаляются навсегда, резервные ко-
пии не хранятся.

Банки могут подстраховаться от 
подобных мошенничеств, создавая 
собственные мини-базы биометриче-
ских данных. По словам начальника 
управления развития технологий 
розничного бизнеса Росевробанка На-
тальи Лучинец, банки должны хра-
нить переданные в ЕБС образцы на 

случай оспаривания операций клиен-
тами. Но тут возникает другой риск — 
хищение биометрических данных у 
самого банка. Из ЕБС, по официаль-
ной версии, хищение фактически не-
возможно. Как сообщили 

”
Ъ“ в «Росте-

лекоме» (оператор ЕБС), биометриче-

ский шаблон в системе хранится в 
обезличенной форме отдельно от пер-
сональных данных. Похищать только 
биометрию, не зная, кому она при-
надлежит, бессмысленно. Но в банках 
такой защиты нет.

По мнению экспертов, человек 
должен иметь право ограничить или 
полностью запретить использование 
своей биометрии, но пока это невоз-
можно. «На сегодняшний день нет пу-

бличного механизма для граждан, 
позволяющего ограничить возмож-
ное мошенничество с биометриче-
скими данными,— отмечает замести-
тель руководителя НП 

”
Националь-

ный совет финансового рынка“ Алек-
сандр Наумов.— Было бы честно раз-
решить гражданам устанавливать за-
прет на использование их биоме-
трии». По словам Сергея Чернокозин-
ского, с точки зрения безопасности 
правильнее, чтобы клиент мог да-
вать разрешение на использование 
биометрии на короткое время при 
необходимости, а потом вновь закры-
вал такую возможность.

Депутаты готовы поддержать бан-
ковское сообщество и инициировать 
необходимые поправки, заверил 

”
Ъ“ 

глава комитета Госдумы по финансо-
вому рынку Анатолий Аксаков. Нет 
принципиальных возражений и у 
«Ростелекома»: «Внедрение системы 
предполагает постоянное совершен-
ствование средств информационной 
безопасности».

Но в ЦБ уверены, что в дополни-
тельной защите нет необходимости. 
«Меры информационной безопасно-
сти предельно жесткие. Проработка 
возможных вариантов защиты осу-
ществлялась с самого начала проекта 
и на всех его стадиях,— заверили 
там.— Реализованные меры адекват-
ны возможным рискам. Имеющиеся 
правовые механизмы достаточны для 
обеспечения прав субъекта персо-
нальных данных». Впрочем, эксперты 
не исключают, что регулятор изменит 
свое мнение в случае реальных инци-
дентов мошенничества или хищения 
биометрических данных.

Вероника Горячева;  
Андрей Репин,  
Нижний Новгород

Банки собирают образ 

В законе сейчас —  
открытие счетов и вкладов, 

получение кредитов  
и переводы.  

В принципе это наиболее 
востребованный перечень 

услуг, который рынок  
и сами клиенты заявили  
для того, чтобы иметь 

возможность получать их 
удаленно

— Ольга Скоробогатова,
первый зампред ЦБ,  
2 февраля 2018 года

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т О К О Н Ч А Т Е Л Ь Н О Е  О Ч И Щ Е Н И Е  « О Т К Р Ы Т И Я »

ЦБ считает, что помощь банку «ФК От-
крытие» и его структурам больше не по-
требуется, заявили в Банке России. 
По мнению ЦБ, «существует невысокая 
вероятность предоставления дополни-
тельных средств на докапитализацию 
страховой компании (СК) ”Росгос-
страх“, но объем этих средств не носит 
существенного характера». В пятницу 
Банк России заявил, что докапитализи-
рует «ФК Открытие» на 42,7 млрд руб. 

Также ЦБ разместит депозиты в «ФК 
Открытие», в «Трасте» и Рост-банке на 
срок 3–5 лет и со ставкой 0,5% годовых. 
«ФК Открытие» получит 63,3 млрд руб. 
«на осуществление мероприятий по ре-
организации банка в форме выделения 
банка ”Открытие специальный“». Акти-
вы «ФК Открытие» будут в него переда-
ны вместе с обязательствами банка по 
ранее предоставленному ЦБ депозиту 
на 107 млрд руб. Всего же совокупные 

активы этого банка составят порядка 
170 млрд руб. после вычета резервов 
под обесценение. Рост-банк получит 
депозиты в размере 37,1 млрд руб. для 
выкупа проблемных активов с баланса 
Бинбанка. Депозит в «Траст» в размере 
73,8 млрд руб. предусматривает выкуп 
активов у негосударственных пенсион-
ных фондов «ФК Открытие» (см. текст 
на этой полосе) и у СК «Росгосстрах». 
Илья Усов

85 млн долларов
составил приток 
средств в фонды, 
специализирующи-
еся на инвестициях  
в российский рынок, 
за прошлую неделю

с1
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Институт проблем естествен
ных монополий (ИПЕМ) ожида
ет спада спроса на полувагоны 
через три года. Заводы будут пе
реходить на выпуск специали
зированного парка — прежде 
всего, платформ (под контейне
ры и лес). Вагоностроители под
тверждают, что развивают вы
пуск спецпарка, но не ждут сни
жения производства полуваго
нов на фоне повышенного 
спроса.

По прогнозам ИПЕМ, через три го-
да спрос на полувагоны (наиболее 
массовый тип парка для угля, руды, 
щебня и т. д.) заметно упадет. Итоги 
января—апреля свидетельствуют, 
что темпы роста производства ваго-
нов в целом опережают прирост вы-
пуска полувагонов. За четыре месяца 
выпущено 12,9 тыс. полувагонов, на 
10,1% больше, чем годом ранее, а об-
щий выпуск вагонов вырос на 15,7%, 
до 20,5 тыс. штук. Институт прогно-
зирует замедление динамики роста 
производства полувагонов по итогам 
года, а с 2019 года спрос будет сни-
жаться «в силу исчерпания потребно-
сти в омоложении парка» (возраст 
парка полувагонов — 8,2 года) и «низ-
кой вероятности сохранения высо-
ких темпов роста погрузки».

ИПЕМ отмечает, что в январе—
апреле доля двух крупнейших про-
изводителей полувагонов — ОВК и 
Уралвагонзавода (УВЗ) — упала до 
64,5% против 83,7% годом ранее. Рост 
спроса на полувагоны, полагает 
ИПЕМ, пришелся на предприятия, 
ранее значительно сокращавшие 
производство («Алтайвагон», «Руз-
химмаш», «Промтрактор») и выпу-
скающие типовой, не инновацион-
ный (более грузоподъемный) под-

вижной состав. На УВЗ уточняют, что 
в абсолютных цифрах производство 
полувагонов завода и ОВК выросло, 
но и прочие производители его уве-
личили. В ОВК подтверждают, что до-
ля компании в выпуске полувагонов 
несколько снизилась, но также свя-
зывают это с ростом на других заво-
дах: «Наши объемы остаются на 
прежнем уровне, спрос достаточно 
высокий».

С учетом потенциального сниже-
ния спроса ИПЕМ ожидает ускоре-
ния переориентации заводов на 
спецпарк. Прежде всего речь идет о 
платформах (объем рынка в 2019–
2024 годах — 40–47 тыс. штук, в це-
нах 2018 года — 108–126 млрд руб.) и 
хопперах (20–22 тыс. единиц на 68–
75 млрд руб.). Вагоностроители со-
гласны, что спрос на полувагоны в 
перспективе упадет, но не скоро. 
«Профицит парка полувагонов на-
ступит,— говорят на УВЗ,— но про-
гнозы, когда это случится, постоян-
но сдвигаются вправо». В любом слу-
чае, отмечают там, на определенных 
маршрутах инновагон будет востре-
бован даже при профиците, «поэто-
му 5–7 тыс. инновационных полува-
гонов мы ежегодно рассчитываем 
продавать». Остальной объем будет 
составлять инновационный спец-
парк — не менее 5 тыс. штук в год. В 
УВЗ планируют сохранить выпуск не 
менее 12,5–15 тыс. вагонов в год в 
2019–2023 годах.

На УВЗ считают, что при повы-
шенном спросе на разные виды ва-
гонов делать вывод о перераспреде-
лении долей производства нельзя: 
заводы выпускают наиболее удоб-
ный для себя и самый маржиналь-
ный продукт: «Когда есть спрос на 
основную линейку, запускать вме-

сто основного продукта что-то новое 
экономически нецелесообразно». В 
ОВК же признают будущее падение 
спроса на полувагоны и увеличива-
ют долю спецпарка — хопперов, 
специализированных платформ, уз-
коспециализированного подвижно-
го состава (думпкаров, щеповозов и 
т. д.). При этом в ОВК считают, что 
«экономическое преимущество ва-
гонов нового поколения над обыч-
ными сохранится и при падении 
спроса», а при стабилизации спроса 
на полувагоны планируют нара-
стить долю.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что струк-
тура выпуска вагонов в 2018 году в 
значительной степени обусловлена 
изменением господдержки: ее объе-
мы сократились с 5 млрд до 2 млрд 
руб., величина субсидии на один ва-
гон выросла, а фокус сместился на 
инновационные полувагоны с на-
грузкой 27 тонн на ось и специали-
зированные вагоны с нагрузкой 25 
тонн на ось. В результате производи-
тели за январь—май выпустили 
3,6 тыс. таких вагонов (за весь 2017 
год — 5,3 тыс.), говорит эксперт.

Доля типового парка в структуре 
выпуска полувагонов, выросшая из-
за неудовлетворенного спроса на фо-
не полной загрузки мощностей про-
изводителей инновагонов, в 2019 го-
ду упадет почти до нуля, прогнозиру-
ет господин Бурмистров, отмечая, 
что за пять месяцев этого года выпу-
щено больше типовых полувагонов, 
чем за весь 2017 год: 7,7 тыс. против 
7 тыс. В структуре выпуска вагонов в 
2018–2020 годах, полагает он, будет 
расти доля платформ, цистерн для 
кислот и химических грузов.

Наталья Скорлыгина

Полувагоны уступают путь
Производители переключатся на спецпарк

В золотодобывающей Petropav
lovsk вновь полностью сменил
ся совет директоров. Владельцы 
40% компании, включая 
ее крупнейшего акционера  
Кенеса Ракишева (22,4% акций), 
вернули в совет сооснователя 
Petropavlovsk Павла Масловско
го. Сам он уверен, что возглавит 
компанию и вновь станет ее ак
ционером. Изменится и страте
гия Petropavlovsk.

Акционеры Petropavlovsk 29 ию-
ня полностью сменили совет дирек-
торов, назначенный в июне 2017 го-
да «Реновой» Виктора Вексельберга и 
рядом инвестфондов («Ренова» и 
Prudential уже вышли из капитала 
компании). В совет вернулись соос-
нователь золотодобывающей компа-
нии Павел Масловский и независи-
мые директора Родерик Лэйн и Ро-
берт Дженкинс. За смену совета вы-
ступили 52% участвовавших — вла-
дельцы около 40% акций.

Было известно, что за смену сове-
та выступают Fincraft Кенеса Раки-
шева (22,4% акций), CABS Platform и 
Slevin (совокупно 9,1%). Источники 

”
Ъ“ говорили, что поддержать смену 

может и Prosperity Capital Manage-
ment (около 6%, тему не комментиру-
ют). Кенес Ракишев передал 

”
Ъ“, что, 

по его мнению, обновление поддер-
жали второй сооснователь Petropav-
lovsk Питер Хамбро и «частные акци-
онеры, знающие компанию доволь-
но давно».

Павел Масловский рассказал 
”
Ъ“, 

что займет пост гендиректора ком-
пании и вновь станет ее акционе-
ром: «Я продал свои акции, когда 
увидел, что творится в компании, но 
сейчас буду покупать, оптимальным 
вижу пакет в 5–10%». Капитализация 
Petro pav lovsk 29 июня составляла 
£263 млн, или $347 млн, то есть на 
выкуп господин Масловский может 
потратить до $35 млн.

По словам Павла Масловского, 
основная задача компании на бли-
жайшие год-полтора — это запуск 
POX (автоклава) и подготовка добы-
чи упорных руд на месторождени-

ях Маломыр, Пионер, Эльгинское. 
Как недавно писал 

”
Ъ“, Polymetal 

предложил совету директоров 
Petropav lovsk выкупить POX за 
$250 млн на условиях финансиро-
вания достройки актива и offtake-
соглашения на закупку концентра-

та. Но господин Масловский заявил 

”
Ъ“, что «продажа автоклава сейчас, 

когда сделаны основные затраты, 
не имеет смысла». «Несколько лет 
назад мы обсуждали тему с Витали-
ем Несисом (глава Polymetal.— 

”
Ъ“), 

когда у Petropavlovsk не было фи-
нансирования для проекта, пред-
стояла реструктуризация кредитов, 
но и тогда я был готов только к парт-
нерству, а не к продаже автокла-
ва»,— рассказал он. В Polymetal от-
казались от комментариев. Источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к компании, лишь 

напомнил, что Polymetal «ждала 
приобретения Кызыла и Бакырчи-
ка в Казахстане девять лет после 
первого предложения».

Павел Масловский отметил, что 
золотодобывающий сектор очевид-
но близок к фазе M&A, но в случае 
Petropavlovsk сделки имеет смысл 
рассматривать только по заверше-
нии «органических работ», которые 
включают и реструктуризацию дол-
га дочерней железорудной IRC, и ра-
боту по пакету золотодобытчика в 

ней (31,1%). «Акционеры и директо-
ра разделяют эту позицию»,— заве-
рил 

”
Ъ“ бизнесмен. Кенес Ракишев в 

свою очередь сказал 
”
Ъ“, что «завер-

шение строительства автоклава — 
очень важный этап, но пайплайн 
потенциальных сделок лучше иметь 
уже сейчас». «Я считаю необходи-
мым начать прорабатывать вопрос 
M&A, поскольку это довольно дли-
тельный процесс»,— объяснил го-
сподин Ракишев, отметив, что, «судя 
по решениям на собрании, идею 
развития через M&A поддерживает 
большинство», эту работу только 
предстоит начать новому совету ди-
ректоров, куда в ближайшее время 
должен войти представитель 
Fincraft.

Ранее среди потенциальных сде-
лок называлось (в том числе Кене-
сом Ракишевым) слияние Petropav-
lovsk с «Амур Золотом» (входит в 
«Альянс» Мусы Бажаева), планиро-
вавшееся еще в 2016 году. Источник 

”
Ъ“ в отрасли сомневается, что это 

основной вариант, добавляя, что, по 
его информации, «Альянс» ищет по-
купателей на 25% в золотодобытчи-
ке. В самой группе заявили 

”
Ъ“, что 

продажа акций «Амур Золота» не 
планируется. Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к «Альянсу», уточнил, что слия-
ние может обсуждаться,  если 
Petropavlovsk выйдет с таким пред-
ложением.

Глава Союза золотопромышлен-
ников Сергей Кашуба приветствует 
возвращение Павла Масловского, 
надеясь, что корпоративный кон-
фликт будет исчерпан и компания 
продолжит развитие в спокойном 
режиме. Прежде всего, уверен экс-
перт, Petropavlovsk нужно достро-
ить и вывести на проектную мощ-
ность POX, и компания в текущей 
конфигурации акционеров и дирек-
торов не согласится его продавать. 
M&A можно рассматривать не ранее 
2019 года, говорит господин Кашу-
ба, но в РФ и Казахстане сейчас на 
продажу привлекательные активы 
не выставлены.

Анатолий Джумайло

Petropavlovsk возвращается 
к основателю
Павел Масловский намерен купить до 10% компании

Как выяснил 
”
Ъ“, Минтранс вер

нулся к вопросу о порядке сер
тификации авиатехники, кото
рый еще в 2016 году передали от 
Межгосударственного авиаци
онного комитета (МАК) Росавиа
ции. Министерство предложило 
обойтись проектом федераль
ных авиационных правил, со
зданных при МАК, просто заме
нив в них название регулятора. 
При этом авиапром попрежне
му вынужден для экспорта сер
тифицировать авиатехнику два
жды — и в Росавиации, и в МАК, 
поскольку новые процедуры 
признают не все зарубежные 
авиавласти.

В конце июня в Минтрансе на со-
вещании с участием Минпромтор-
га, Росавиации и представителей 
авиапрома обсуждался проект феде-
ральных авиационных правил, ре-
гламентирующих сертификацию 
авиатехники, производителей и 
разработчиков, рассказали 

”
Ъ“ в от-

расли. Разработку правил Мин-
транс начал в середине 2017 года 
после того, как в 2016 году Росавиа-
ции передали полномочия по сер-
тификации от МАК.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ходом 

совещания, рассказали, что пока 
Минтранс предложил зарегистриро-
вать в Минюсте проект «Авиацион-
ные правила. Часть 21» (АП-21), раз-
работанный еще МАК, просто заме-
нив в документе Авиарегистр МАК 
(АР МАК) на созданное Росавиацией 
ФАУ «Авиарегистр РФ». Таким обра-
зом Минтранс хотел бы «поддержать 
уже достигнутый за рубежом уро-
вень доверия к существующей систе-
ме сертификации в РФ». Также Мин-
транс предложил разработать мето-
дику расчета услуг сертификацион-
ных центров Росавиации. В Мин-
трансе 

”
Ъ“ подтвердили факт сове-

щания. В Росавиации 
”
Ъ“ сообщили, 

что «совершенствование нормотвор-

ческого процесса сертификации ави-
атехники проводится постоянно», и 
признали, что сейчас сертификация 
ведется по АП-21 МАК, но «сложно-
сти, задержки и сбои по срокам не 
отмечаются». 

В самом авиапроме ход реформы 
оценивают негативно. «Гражданские 
самолеты Сухого» (ГСС, производи-
тель SSJ100) в отчете за 2017 год сооб-
щали, что из-за «продолжающегося 
отсутствия у Росавиации двусторон-
них соглашений с зарубежными ави-
авластями о взаимном признании 
процедур сертификации и неполной 
готовности обеспечить самостоя-
тельное взаимодействие с Европей-
ским агентством авиационной без-
опасности (EASA) в 2017 году ГСС 
пришлось параллельно сертифици-
ровать авиатехнику в АР МАК и Роса-
виации». ГСС удалось поставлять са-
молеты за рубеж, но это «требовало 
дополнительных затрат». В компа-
нии считают, что Росавиация не гото-
ва сертифицировать авиатехнику на 
экспорт без МАК (там на запрос 

”
Ъ“ 

не ответили). Представитель куриру-
ющего транспорт вице-премьера 
Максима Акимова перенаправила 
запрос 

”
Ъ“ вице-премьеру по ОПК 

Юрию Борисову (в его аппарате 
”
Ъ“ 

не ответили).
В Росавиации с этой оценкой не 

согласны, считая, что «процитиро-
ванные утверждения вызывают не-
доумение и должны стать предме-
том тщательного разбирательства», 
поскольку компания ГСС «открыто 
признает», что в 2017 году «нарушала 
законодательство, обращаясь в МАК, 
получая от него нелегитимные доку-
менты, расходуя нецелевым обра-
зом существенные суммы». По мне-
нию Росавиации, эти «недальновид-
ные действия» наносят ущерб ГСС и 
«срывают исполнение решений пра-
вительства». В агентстве добавили, 
что в Объединенной авиастроитель-
ной корпорации (ОАК, акционер 

ГСС) на недавнем совещании на про-
блемы с сертификацией не жалова-
лись, случаев отказа в признании 
одобрительной документации Роса-
виации не было.

В ГСС 
”
Ъ“ уточнили, что «работают 

в рамках законодательства», выдача 
сертификатов на SSJ100 не останав-
ливается. «Процесс сертификации 
был оптимизирован», говорят в ГСС, 
после того как в конце 2017 года Ро-
савиация и Национальное управле-
ние гражданской авиации Италии 
(ENAC) определили график выполне-
ния двустороннего соглашения по 
поддержанию летной годности 
SSJ100. Документ формально при-
знает систему сертификации произ-
водства авиатехники в РФ и позволя-
ет экспортировать SSJ100 в Европу.

В Росавиации 
”
Ъ“ подчеркнули, 

что в отличие от МАК ценообразова-
ние и расчеты сертификационных 
работ ведомства «абсолютно про-
зрачны и формируются на основе 
методики Минпромторга»: «Отдель-
ные голословные заявления об удо-
рожании работ звучат от тех, кто над-
еется на реванш МАК, и не учитыва-
ют при сравнении цен разных лет 
инфляцию и налоги, но возврата к 
бесконтрольной системе не будет». 
Главный эксперт Института эконо-
мики транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ Федор Борисов 
говорит, что решение о создании на-
ционального органа по сертифика-
ции авиатехники было правиль-
ным, но его реализация оказалась 
поспешной и непродуманной. В от-
личие от МАК новая система не полу-
чила широкого международного 
признания и испытывает трудности 
внутри страны, говорит эксперт. По 
его мнению, только новым докумен-
том проблему не решить, система 
должна быть отлажена и потребует 
квалификации сотрудников не ни-
же, чем в МАК.

Елизавета Кузнецова

Новый авиарегистр  
по старым правилам
В наследии МАК заменят лишь название

Таким образом, перед «Газпро-
мом» сложная дилемма. Компания 
может отказаться от увеличения по-
ставок сверх уровня, который обес-
печат трубопроводы к 2020 году,— 
200–220 млрд кубометров в зависи-
мости от договоренностей с Украи-
ной. Тогда текущие риски для «Газ-
прома» минимальны, но возрастают 
в будущем: цены на газ в Европе вы-
растут, что не только повысит выруч-

ку «Газпрома», но и пустит на рынок 
американский СПГ, а также приведет 
к деградации спроса.

В качестве альтернативы монопо-
лия может, не заключая новых долгос-
рочных контрактов, увеличивать про-
дажи на споте и по краткосрочным 
контрактам, регулируя предложение 
газа и не допуская роста цен, который 
привлек бы в ЕС новый СПГ. Этот под-
ход соответствует политике «Газпро-
ма» в 2014–2017 годах и позволяет гиб-
ко реагировать на изменения рынка. 

Однако тогда нужно решить проблему 
трубопроводных мощностей — либо 
договариваться с Украиной (возмож-
но, на основе годовых контрактов), ли-
бо строить новые обходные газопро-
воды (третья нитка «Турецкого пото-
ка»), рискуя не окупить их в случае па-
дения спроса. Ряд собеседников 

”
Ъ“ 

считает, что если прямая продажа 
больших объемов газа на хабах в ЕС 
позволит «Газпрому» прямо влиять на 
цены, это может вызвать вопросы у ЕК.

Юрий Барсуков

«Газпром» на экспортном распутье

Минэнерго предлагает назна-
чить «Зарубежнефть—добыча Харь-
яга» уполномоченной государством 
организацией, наделив ее полно-
мочиями по продаже нефти, кото-
рая причитается РФ в качестве  
роялти.

В компаниях и министерствах 
отказались от комментариев, в 
частности, по вопросу о том, как 
рассчитывается «справочная» цена 
СРП (вероятно, речь идет о котиров-
ках Platts). Источник 

”
Ъ“ в Минэнер-

го говорит, что пока нет ответа Мин-
фина. Он поясняет, что «Зарубеж-
нефть» продает нефть в рамках СРП 
эффективнее других инвесторов, 
объемы идут через СПбМТСБ, в 
этом году ННК уже передала долю в 
роялти «Зарубежнефти».

Доходы государства от Харьягин-
ского СРП в 2017 году составили по-

чти 15 млрд руб., что в полтора раза 
выше уровня 2015–2016 годов, от-
мечает собеседник 

”
Ъ“. «Если мы 

предполагаем, что добыча в 2018 го-
ду составит 1,4 млн тонн, то роялти 
составят 119 тыс. тонн. Если потери 
с тонны будут $0,946, то государство 
недополучит $113 тыс. (более 
$200 тыс. за 2017–2018 годы)»,— 
подсчитал Андрей Полищук из Рай-
ффайзенбанка, добавив, что за все 
годы СРП недополученный доход 
мог быть гораздо больше.

Претензии правительства РФ к 
инвесторам Харьяги были и рань-
ше. В 2016 году конфликт привел к 
продаже Total 20% в СРП-проекте 
«Зарубежнефти» за $60 млн и пере-
даче статуса оператора. Инициато-
ром сделки считалось правительст-
во, имевшее претензии к размеру и 
обоснованности инвестиций, кото-
рые, по условиям СРП, окупаются 
за счет доли государства в продук-

ции. Поводом для недовольства по 
Харьягинскому СРП стала система 
утилизации попутного газа, кото-
рую Total начала внедрять в 2012 го-
ду, но из-за проблем с подрядчиком 
так и не ввела. Подобные претен-
зии ранее выдвигались и к СРП-
проектам на Сахалине.

Проект СРП имеет уже длинную 
историю и дошел только до середи-
ны исполнения, отмечает управля-
ющий партнер УК «Право и бизнес» 
Александр Пахомов. Он считает, что 
российская сторона в ситуации ак-
тивного поиска дополнительных 
источников средств для бюджета 
будет проталкивать идею реформы 
роялти, так как речь идет о ежегод-
но растущих доходах. Но важно не 
отпугнуть инвесторов и не создать 
почву для инвестарбитража, отме-
чает партнер «Кульков, Колотилов и 
партнеры» Николай Покрышкин.

Дмитрий Козлов

Соглашение о переоценке продукции

с7

с1

Завершение строительства 
автоклава — очень важный 

этап, но пайплайн 
потенциальных сделок 

лучше иметь уже сейчас
— Кенес Ракишев,

крупнейший акционер Petropavlovsk
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Самыми активными иностран-
ными болельщиками на ЧМ-2018 
оказались китайцы и американ-
цы, которые, по данным сото-
вых сетей, посетили все матчи 
без исключения, при этом почти 
всегда численно опережая бо-
лельщиков игравших команд. 
Лидером по количеству загру-
женного во время игры интер-
нет-трафика стал один из са-
мых скучных матчей ЧМ-2018 — 
нулевая ничья Дании и Фран-
ции. Рекорд же по количеству 
звонков удерживает матч от-
крытия между Россией и Сау-
довской Аравией.

Больше всего интернет-трафика 
болельщики загрузили через мо-
бильные сети во время матча Дании 
и Франции 26 июня, который закон-
чился со счетом 0:0, сообщили 

”
Ъ“ 

представители сотовых операторов: 
входящий трафик у абонентов «Мега-
Фона» на матче составил 2,6 терабай-
та, у МТС — 3,5 терабайта. Матч не из-
обиловал опасными моментами, по-
этому зрители больше загружали 
контент из сети и меньше делились 
эмоциями, считают в МТС. Чем зре-
лищнее игра, тем выше исходящий 
трафик: например, во время матча 
открытия между сборными России и 
Саудовской Аравии исходящий тра-
фик мобильного интернета превы-
сил входящий, отметил представи-
тель оператора.

Матч Россия—Саудовская Аравия 
стал рекордным и по количеству 
звонков для абонентов «МегаФона»: 
в течение игры они проговорили в 
совокупности 81 тыс. минут, говорят 
в операторе. Больше всего SMS бо-
лельщики отправили во время мат-
ча Польша—Сенегал (25,9 тыс.), что в 
семь раз больше, чем на игре Арген-
тина—Исландия. В целом объем 
звонков и SMS в ходе матчей группо-
вого этапа оказался на уровне ожида-
ний, не создавал сложностей для ин-
фраструктуры связи и, как правило, 
не отличался принципиально от 
матча к матчу, говорят в МТС.

Самой популярной социальной 
сетью группового этапа у абонентов 
«МегаФона» был Instagram, а самым 
популярным мессенджером — 
WhatsApp. В число наиболее попу-
лярных социальных сетей также во-
шли Snapchat, Facebook и Twitter, 
мессенджеров — китайский WeChat, 
Viber и приложение для знакомств 
Tinder. Ранее 

”
Ъ“ сообщал, что, по 

данным департамента информаци-
онных технологий Москвы, в тройку 
мессенджеров по объему трафика, 
переданного во время матча откры-
тия ЧМ-2018, также вошел заблоки-
рованный в России Telegram.

Самыми активными иностран-
ными болельщиками, посетившими 
все без исключения игры группово-
го этапа, стали туристы из США и Ки-
тая, уточнили в столичном филиале 

«МегаФона». При этом только матчи 
сборных Германии и Мексики, а так-
же Сербии и Бразилии привлекли 
больше мексиканцев и бразильцев, 
чем американцев и китайцев.

В сети Tele2 за первые две недели 
чемпионата наибольший трафик ге-
нерировали роуминговые абоненты 
из Северной и Южной Америки. В 
топ-5 роумеров в сети оператора во-
шли гости из США, Китая, Аргентины, 
Мексики и Саудовской Аравии. К кон-
цу второй недели Аргентина и Мекси-
ка вышли на первые позиции, а гости 
из США сместились на третье.

Точные подсчеты затруднены 
тем, что практически все, кто приле-
тает в Россию, приобретают сим-
карту для интернета, но в то же вре-
мя продолжают использовать до-
машнюю сим-карту, чтобы, напри-
мер, получать SMS от банков, отме-
чает руководитель Content Review 
Сергей Половников. В целом объе-
мы передачи данных на стадионах, 
по его мнению, зависят не только от 
числа болельщиков, но и от их при-
вычек. Китайцы, например, предпо-
читают делиться видео в высоком 
качестве через WeChat, уточняет го-
сподин Половников, европейцы за-
пускают онлайн-трансляции, а фа-
наты из Южной Америки и Африки, 
напротив, меньше пользуются 
смартфонами на играх и больше бо-
леют за команду.

Юлия Тишина

Сотовые сети заполнили  
китайцы и американцы
Болельщики из двух стран  
оказались наиболее активными

 Входящая в десятку крупней-
ших в России землевладельцев 
«Ростагро» начала поиск покупа-
телей на свои 377 тыс. га. Компа-
нии, которую связывают с экс-
акционером санируемого Бин-
банка Микаилом Шишхановым, 
будет сложно получить хорошую 
оценку своим активам: из-за па-
дения цен на зерно доходность 
в растениеводстве снизилась.

Собственники УК «Ростагро» (до 
конца 2017 года называлась «Росаг-
ро») ищут покупателей на земельные 
активы, сообщили 

”
Ъ“ три участни-

ка рынка и источник в инвестицион-
ных кругах. По данным BEFL на май 
2018 года, у «Ростагро» в управлении 
было 377 тыс. га земель, что ставит ее 
на 9-е место рейтинга крупнейших 
российских землевладельцев. Акти-
вы компании сосредоточены в Пен-
зенской, Воронежской, Саратовской 
и Липецкой областях, а также в Став-
ропольском крае. Собеседники 

”
Ъ“ 

не знают, какая часть земельного 
банка выставлена на продажу. Один 
из них полагает, что «Ростагро» пла-
нирует избавиться от всех или от 
большей части активов. В «Ростагро» 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

В марте 2016 года «Ведомости» со-
общали, что «Ростагро» контролируют 
собственники группы «Бин» (сегодня 
— «Сафмар»). Ее представитель тогда 
опровергал эту информацию. По его 
словам, группа лишь сдала в аренду 
«Ростагро» около 160 тыс. га земель и 
через Бинбанк кредитовала компа-
нию. В сентябре 2017 года ЦБ объявил 
о санации Бинбанка, 67,97% которого 
в то время владел Микаил Шишханов. 
Непрофильные и плохие активы Бин-
банка ЦБ обещал собрать в специаль-
но созданный фонд. Зампред регуля-
тора Василий Поздышев весной гово-
рил, что фонд рассчитывает получить 
права в том числе и на «Ростагро». В 
«СПАРК-Интерфакс» с конца мая 2018 
года владельцем 100% УК «Ростагро» 

указан Магомед Хациев, до этого 
единственным владельцем компа-
нии значилась Иман Алиева. В ЦБ 29 
июня не ответили на запрос 

”
Ъ“, свя-

заться с представителем господина 
Шишханова не удалось.

«Ростагро» уже пыталась продать 
часть земель. В 2016 году Федераль-
ная антимонопольная служба удов-
летворила ходатайства структуры ГК 
АСБ Юрия Хохлова о покупке входя-
щих в «Ростагро» ООО «Голд агро», 
ООО «Агро платинум», ООО «Беково 
агро» и ООО «Централь». Общий зе-
мельный банк этих компаний — 
около 150 тыс. га в Пензенской и Во-
ронежской областях. Представитель 
«Ростагро» тогда объяснял продажу 
активов реорганизацией бизнеса. 
По данным ЕГРЮЛ, «Голд агро», «Агро 
алатинум» и «Беково агро» принадле-
жат господину Хациеву. «Централью» 
владеет Хасайн Умархаджиев. О том, 
что сделка «Ростагро» с АСБ не состо-
ялась, слышал один из собеседников 

”
Ъ“. В АСБ на запрос 

”
Ъ“ не ответили. 

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов оценивает среднюю стоимость 
земель в Пензенской, Воронежской, 
Липецкой и Саратовской областях в 
20 тыс. руб., 50 тыс. руб., 40 тыс. руб. 

и 15 тыс. руб. за 1 га соответственно, 
а на Ставрополье — в 100 тыс. руб. за 
1 га. Таким образом, к примеру, 
100 тыс. га в Пензенской области мо-
гут стоить около 2 млрд руб.

По словам собеседников 
”
Ъ“, «Ро-

стагро» предлагала земли несколь-
ким участникам рынка, включая 
«Продимекс» Игоря Худокормова — 
крупнейшего российского произво-
дителя сахара. У «Продимекса», со-
гласно BEFL, под контролем 790 тыс. 
га земель (с учетом связанной с хол-
дингом «Агрокультуры»). Ведущий 
эксперт Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Евгений Иванов от-
мечает, что для «Продимекса» скупка 
земли стала самостоятельным на-
правлением, не связанным с сахар-
ным бизнесом: «Для обеспечения за-
водов сырьем земли у холдинга бо-
лее чем достаточно, хотя ему по-
прежнему интересны удобные и 
плодородные земли в зоне до 80 км 
от сахарных заводов». У «Продимек-
са», по собственным данным, уже 
есть земли и заводы в Пензенской и 
Воронежской областях. Однако го-
сподин Худокормов заявил 

”
Ъ“, что 

сейчас переговоров с «Ростагро» нет.
По мнению господина Сизова, 

377 тыс. га может оказаться слишком 
крупным объемом для одного покупа-
теля, поэтому, вероятно, земли будут 
проданы нескольким игрокам. В це-
лом, уточняет он, в текущем сезоне 
нет такого ажиотажного спроса не 
землю, как в предыдущем. Для расте-
ниеводства 2017 год не был блестя-
щим: внутренние цены на зерно упа-
ли из-за рекордного урожая, что сни-
зило доходность сельхозпроизводите-
лей. Так, в сентябре 2017 года средние 
цены на пшеницу четвертого класса в 
России обвалились до 7,3 тыс. руб. за 
тонну, что стало минимумом за три го-
да. На 22 июня 2018 года уровень ко-
тировок этого зерна достигал 9,1 тыс. 
руб. за тонну, сообщал «Совэкон».

Анатолий Костырев

Гектарам ищут хозяина
«Ростагро» продаст свои земли 

В X5 сообщили 
”
Ъ“, что группа ра-

ботает над созданием инфраструкту-
ры для доставки онлайн-покупок из 
интернет-магазинов и маркетплей-
сов в автоматизированные пункты 
выдачи и обсуждает проект «со все-
ми крупнейшими российскими и 
иностранными интернет-ритейле-
рами и маркетплейсами, занимаю-
щимися преимущественно непродо-
вольственными товарами».

По словам Алексея Федорова, JD.
com в качестве стратегии развития в 
России также рассматривает покуп-
ку доли в одном из участников рын-
ка и открытие складов в стране: «JD.
com — интернет-магазин, в отличие 
от маркетплейса AliExpress, то есть 
JD.com выкупает товар у поставщи-
ков. Стало быть, огромный ассорти-

мент предложить не получится, 
плюс есть физические ограничения 
по складам». По оценке господина 
Федорова, для конкуренции с «Ян-
декс.Маркетом» JD.com нужно было 
бы примерно 200 тыс. кв. м склад-
ских площадей. Ключевая компетен-
ция JD.com — распределительные 
склады, согласен президент Нацио-

нальной ассоциации дистанцион-
ной торговли Александр Иванов. «По 
этому пути идут сейчас наши круп-
ные компании: СП 

”
Яндекс.Марке-

та“ и Сбербанка, Ozon.ru. Tmall (вхо-
дит в Alibaba Group.— 

”
Ъ“) — тоже 

мощный игрок со складом в Подмо-
сковье»,— отмечает он.

Роман Рожков

JD.com зайдет через «Пятерочку»

Голосовой помощник «Яндекса» 
«Алиса» появится в голливуд-
ском мультфильме «Монстры 
на каникулах 3». Product place-
ment будет только в русскоязыч-
ной версии мультфильма, где 
с «Алисой» в одном из эпизодов 
будет общаться главный герой 
картины Дракула. Его предыду-
щую часть в России посмотрели 
больше 5 млн зрителей.

«Яндекс» договорился о product 
placement в мультфильме Sony Pic-
tures «Монстры на каникулах 3: Море 
зовет», рассказали 

”
Ъ“ представители 

сторон. В анимационной комедии по-
явится голосовой помощник «Алиса», 
с которой главный герой Дракула бу-
дет общаться в одном из эпизодов. 
Бренд появится только в русскоязыч-
ной версии мультфильма, тогда как в 
прокате в других странах интерфейс 
программы обезличен. В рамках парт-
нерства в обмен на интеграцию в 
мультфильм «Яндекс» поддержит его 
продвижение. Кроме того, в «Алисе» 
появится несколько игровых сцена-
риев, связанных с мультфильмом.

«Монстры на каникулах 3» выйдут 
в российский прокат 12 июля 2018 
года. В мультфильме герои отправля-
ются в круиз на океанском лайнере, 
где Дракула влюбляется в капитана 
корабля Эрику. Предыдущие части 
мультфильма, вышедшие в 2012 и 
2015 годах, были популярны в Рос-
сии. По данным «Бюллетеня кино-
прокатчика», у первой части сборы 
составили 491,8 млн руб., а число зри-

телей — 2,2 млн, у второй — 1,1 млрд 
руб. и 5,1 млн соответственно. В ком-
пании-дистрибуторе мультфильма 
Walt Disney Studios Sony Pictures Re-
leasing уточнили, что русскоязычная 
версия с «Алисой» будет также прока-
тываться в Белоруссии, Казахстане, 
Грузии, Молдавии и Азербайджане.

Для российского офиса Sony Pic-
tures это первый опыт интеграции 
локального бренда в голливудское 
кино, говорит директор отдела циф-
ровых медиа прокатчика Ольга Дол-
до. «Алиса», в свою очередь, уже ис-
пользовалась в рамках product place-
ment, но в российском фильме: с го-
лосовым помощником общались ге-
рои комедии «Я худею».

Product placement — популярный 
и желанный формат для российской 
киноиндустрии, но бренды в целом 
пока не спешат рекламироваться в 
отечественных фильмах, говорит 
продюсер Алексей Петрухин («Вий 

3D», «Училка» и др.). По его мнению, 
это связано в том числе с ситуацией в 
экономике и сокращением реклам-
ных бюджетов, а также с предубежде-
ниями относительно рисков проката 
и качества картин. У самого господи-
на Петрухина были известные приме-
ры интеграции: так, в «Вие» появлял-
ся алкогольный бренд «Хортица».

С точки зрения стоимости контак-
та со зрителем для рекламодателя 
product placement менее предсказуем, 
чем, например, обычная телереклама, 
хотя в случае успеха фильма вполне 
может оказаться выгоднее размеще-
ния на ТВ, рассуждает директор по ра-
боте с клиентами агентства OMD Fuse 
Яна Селезнева. В то же время здесь 
больше рисков не только с точки зре-
ния успешности картины, но и в отно-
шении восприятия продукта аудито-
рией в конкретном фильме, отмечает 
она. «Если фильм выбран с учетом це-
левой аудитории бренда, продукт ин-
тегрирован органично и при этом 
поддерживает партнерство с филь-
мом в совместных промопроектах, 
это может принести обеим сторонам 
больший успех»,— считает госпожа 
Селезнева. Другой собеседник 

”
Ъ“ до-

бавляет, что партнерства по бартеру — 
в обмен на взаимное продвижение — 
скорее свойственны голливудским 
проектам, а в российском кино такого 
сотрудничества практически нет, по-
скольку продюсерам в первую оче-
редь нужны деньги на производство.

Елизавета Макарова,  
Роман Рожков

«Алиса» снимется в кино
Голосовой помощник «Яндекса»  
будут продвигать через product placement

Крупнейшие владельцы 
российских сельхозземель

Название компании Объем земельного  
 банка* (тыс. га)
«Продимекс» и «Агрокультура»** 790

«Мираторг» 676

«Русагро» 675

Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева 644

«Волго-Дон Агроинвест» 452

«Авангард-Агро» 400

Агрохолдинг «Степь» и «РЗ Агро»*** 380

«Василина» 380

«Ростагро» 377

«Иволга-Холдинг»**** 362

*На май 2018 года. **Являются аффилированными 
лицами. ***Владелец «Степи» АФК «Система»  
управляет «РЗ Агро» с семьей Луис-Дрейфус. 
****Теряет контроль над активами и находится  
в стадии ликвидации. Источник: BEFL.

65 миллионов 
долларов  
составил бюджет 
мультфильма 
«Монстры  
на каникулах 3:  
Море зовет»
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В театре «Практика» вышел 
спектакль Семена Александров-
ского по пьесе Михаила Дурнен-
кова «Война еще не началась». 
Рассказывает Алла Шендерова.

 За последние две недели это 
вторая московская премьера, осно-
ванная на тексте Михаила Дурнен-
кова. Первой была «Утопия», постав-
ленная в Театре наций Маратом Га-
цаловым (см. 

”
Ъ“ от 26 июня). «Вой-

на еще не началась» — цикл диалогов 
для трех актеров, персонажи так и на-
званы: Первый, Второй, Третий. Пол 
и возраст актеров, как пишет драма-
тург, не имеют значения, а последо-
вательность сцен можно менять. И хо-
тя в «Утопии» все более традиционно 
(есть единый сюжет, в котором суще-
ствуют мама-папа-сын и заезжий биз-
несмен), у двух текстов легко заме-
тить общность.

В обоих действуют члены одной 
семьи, обменивающиеся скупы-
ми, схематичными репликами («Ты 
с ума сошел? — Мы чуть с ума не 
сошли! — Мы звонили в школу! — 
Я чуть не поседел!»), но в этих ском-
канных диалогах есть секрет. Вот, 
скажем, у Чехова с его знамениты-
ми подтекстами слова служат шир-
мами: герои специально говорят 
не о том, что у них болит. Герои Дур-
ненкова говорят почти как роботы, 
их речь не окрашена индивидуаль-
ностью, и в то же время за каждым 
словом четко видна их (точнее, на-
ша) жизнь со всеми подробностями.

Диалоги из «Война еще не нача-
лась» разыгрывают не три, а девять 
молодых, но вполне искушенных ар-
тистов — те самые брусникинцы (вы-
пускники мастерской Дмитрия Бус-
никина при Школе-студии МХАТ), 
что уже довольно давно обоснова-
лись в «Практике» и чьи «Чапаев и Пу-
стота», «Это тоже я» и «Конармия» ста-
ли хитами.

Художник Леша Лобанов устро-
ил на крошечной сцене «Практики» 
карнавал: развесил в глубине флаж-
ки с названием спектакля, надул ша-
рики, установил манекены, витрин-
ные позы которых портят у кого мас-
ка мертвеца, у кого — пояс шахидки. 
Между рослыми манекенами приту-
лились живые актеры — в цветных 
джинсах и майках и вырви-глаз па-
риках. Двое из девяти в перерывах 
между репликами успевают побыть 
таперами — в глубине под флажка-

ми стоит пианино, прочие вторят их 
игре трещотками и пищалками: ак-
корды, написанные питерским ком-
позитором Настасьей Хрущевой, на-
поминают джинглы из музыкаль-
ных автоматов, как если бы их ис-
полняли доведенные до отчаяния 
клоуны. Впрочем, «злость» и «отчая-
ние» — эмоции, которые Семен Алек-
сандровский не пускает в свой спек-
такль. Они остаются за скобками — 
как и все подробности жизни Перво-
го, Второго и Третьего, которые мы, 
к сожалению, знаем и так.

В спектакле есть пролог, взятый 
режиссером из новостей. Самое труд-
ное для актеров — прочесть с экрана 
телефона новость, сняв парик и не 
прикрываясь образом. Потому про-
лог выходит слегка затянутым: зал не 
сильно веселится, слушая, как поли-
ция арестовала австралийца, напи-
савшего на пакетике с наркотой свой 
адрес — а вдруг потеряется; или как 
власти Нижнего Новгорода заделали 
на дороге яму, заметив, что она стала 
местом фотосессии для иностранцев.

Куда сильнее действуют диалоги 
Дурненкова, разыгранные от лица 
дурашливых паяцев: кто-то кричит, 
рвет страсти в клочья, кто-то красит 
текст в неуместно радужные краски. 
И спектакль вдруг расцветает. Испол-
нителей в три раза больше, чем ге-
роев, так что диалоги повторяются, 
а тут еще один из персонажей вдруг 
признается, что он (точнее, она — 
Анастасия Великородная) — робот 
с блоком абсурда, но блок сбоит, сге-
нерировать абсурд не получается; на 

смену роботу выходит семейка, в ко-
торой сын построил родителям дом, 
заехал навестить и теперь уезжает. 
Мать благодарит, тыркает молчащего 
отца: ты бы хоть слово сказал. Отец, 
дождавшись ухода сына, говорит, что 
сожжет этот дом — в пять утра, когда 
нет ветра. «И тогда он опять приедет. 
Ко мне» — эту фразу все та же Анас-
тасия Великородная произносит, на-
полняя паузы между словами такой 
звенящей радостью прозрения, что 
эффект выходит сильнее, чем от це-
лого спектакля об отношениях отцов 
и детей.

Есть среди эпизодов и такие, что 
хотелось бы, как говорят, «разви-
деть»: диалог жены тележурналиста, 
поверившей в фейковую новость про 
убитого ребенка, ведь ее с экрана оз-
вучил муж. Придя домой и узнав, что 
жена в панике спрятала собственно-
го сына у матери, он пытается ее раз-
уверить: этого не было, тот ребенок 
жив — «чтобы они этого не сделали, 
мы сказали, что это было». «Тссс! Я… 
смотрю… новости!» — восторженно 
перебивает жена (Мария Крылова) — 
и зал накрывает волна отчаяния.

Война, что еще не началась, но 
конца и края ей нет, кроется тут не 
в точных словах, а в паузах, в улыб-
ках, в том, с какой жадностью брус-
никинцы хватаются за свои пищал-
ки и трещотки, пытаясь выпищать 
и вытрещать тот ужас, что мы не мо-
жем или боимся объяснить.

Словом, может, это и не самый со-
вершенный спектакль Семена Алек-
сандровского, на счету которого об-
аятельный хит «Топливо» и эстет-
ский золотомасочный «Cantos» с Те-
одором Курентзисом. Но пищат, тре-
щат и делают паузы в его спектакле 
очень точно.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

По ком трещат клоуны
«Война еще не началась» в театре «Практика»

В прокат вышел фильм «Убий-
ца 2: Против всех», сиквел нашу-
мевшего «Убийцы» (2015) Дени 
Вильнёва. Михаил Трофимен-
ков усмотрел в эпическом трил-
лере Стефано Соллимы мета-
фору интересной ситуации, 
в которую загнал себя мир.

 Первые полчаса фильм вы-
зывает лихорадочное желание про-
верить, не ошибся ли ты залом в муль-
типлексе. Вроде бы пришел на сиквел 
фильма об ангеле смерти Алехандро 
(Бенисио дель Торо), не щадящем на 
персональной войне с мексикански-
ми наркокартелями ни женщин, ни 
детей. Рассчитывал на этакого «Таран-
тино без ухмылки», мафиозную тра-
гедию о «синем небе и больших кали-
брах». А вместо этого тебе впаривают 
очередной лубок об исламском втор-
жении в США. Только теперь борода-
чи, взрывающие себя в супермарке-
тах Канзас-Сити, проникают в Амери-
ку в потоке нелегалов из Мексики. За-
крадывается подозрение, что сиквел 
призван очистить Алехандро и его ку-
ратора из ЦРУ Мэтта (Джош Бролин) 
от моральной, мягко говоря, двусмы-
сленности. Да, было дело, детей уби-
вали, но теперь спасут страну от меж-
дународного терроризма.

Но вскоре все становится на свои 
места: сюжет следует прихотливой 
логике спецслужб. Потоки нелегалов 
контролируют картели. Значит, оста-
новить джихадистов можно, дезорга-
низовав картели междоусобицей. Вер-
нейший способ ее спровоцировать — 
похитить дочь наркобосса, свалив ви-
ну на конкурентов. А заодно, с неиз-
вестной науке целью — разве что для 
самооправдания — склонить прези-
дента к внесению картелей в список 
террористических организаций.

Здорово придумано. Словно 
в Мексике 12 лет как не идет война 
всех против всех, унесшая минимум 
100 тысяч жизней. Словно любое ее 
обострение не умножит число не-
легалов, не перехлестнет фантом-
ную границу, через которую герои 
гоняют туда-сюда на бронетехнике 
без опознавательных знаков. В Рос-
сии о таких смелых задумках гово-
рят: «разбомбить Воронеж». Но это 
конспект внешней политики США, 
сводящейся к ведению войн вопре-
ки логике войны. Найти или приду-
мать врага, затем вполне бесцельно 
погрузить его в абсолютный хаос, пе-
чально развести руками, удивиться, 
откуда этот хаос взялся, и — теми же 

методами с тем же успехом — взять-
ся за ликвидацию последствий.

Нет ведь чтобы подождать резуль-
татов экспертизы и узнать: смертни-
ки вообще-то родом из Нью-Джерси. 
Бюджет освоен, президент разоряет-
ся в телевизоре, боевые дроны выхо-
дят на цели, мексиканские койоты 
икают, обожравшись трупами. А тут 
еще исполнители досаждают: что им 
делать с похищенной девкой. Какой 
такой девкой?

Чем креативнее идеи спецслуж-
бистов, тем острее фильм напомина-
ет кое-что болезненно родное. В на-
чале 1980-х советское кино получило 
заказ на пропагандистские трилле-
ры: побыстрее, пожестче и без умни-
чанья. Интеллигенция покатывалась 
со смеху, слушая реплики, вложен-
ные Генрихом Боровиком в уста аген-
тов ЦРУ. Типа: «нам, рыцарям плаща 
и кинжала, плевать на слезы и кровь 
детей и женщин».

Вы не поверите, но герои «Убий-
цы 2» именно так изъясняются, пере-
ходя от зловещих недомолвок к лю-
доедским распоряжениям. Заказыва-
ют торговцам смертью крупные пар-
тии оружия, лишь ухмыляясь в ответ 
на вопрос, «где это вы переворот гото-
вите». «Списывают на боевые» собст-
венных ландскнехтов, в скоротечном 

огневом контакте уложивших путав-
шийся под ногами взвод мексикан-
ских коллег. Выборы на носу, а прези-
денту важны голоса этнических мек-
сиканцев. Ну а ликвидировать детей 
приказывают, как суши заказывают. 

В работе на СССР или в паранои-
дальном критицизме авторов не за-
подозришь, Они не обличают и не 
разоблачают. Мэтт и Алехандро по 
большому счету рыцари благого дела. 
Фильм констатирует: такие вот рыца-
ри и других у нас нет. И даже восхи-
щается монументальной безжалост-
ностью гекатомб во имя демократии 
и национальной безопасности: слов-

но упыри-бюрократы исполняют во-
лю античных богов. Видать, все так 
и было, как Боровик расписал, только 
тогда Голливуд стеснялся зверств, а те-
перь смирился.

Часть киношуточек апеллирует 
к знакомым реалиям. Поставщик ору-
жия интересуется, не на Украину ли 
намылился Мэтт. После зачистки мек-
сиканских коллег сам Мэтт иронизи-
рует: «Афганистан заказывали? Полу-
чите!» Но то, что творится на экране, 
напоминает не Афганистан или Ирак, 
а полноценный, бессмысленный, на-
качанный наркотой и изъязвленный 
нищетой Вьетнам. Единственное от-
личие его от былых американских 
войн в том, что, в случае чего, героям 
не удастся плюнуть на руины и эваку-
ироваться восвояси: новый Вьетнам 
пришел в прихожую Америки.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Рыцари с упреком
На экранах «Убийца 2» Стефано Соллимы

Соперниками сборной России, 
сенсационно выбившей испан-
цев, по сочинскому четвертьфи-
налу чемпионата мира стали хор-
ваты. В своем матче 1/8 финала 
они обыграли датчан в серии пе-
нальти после ничьей 1:1 в основ-
ное и дополнительное время.

  Чудеса на российском чем-
пионате мира превратились в рути-
ну, и нижегородский матч сразу же, 
не раскачиваясь, пополнил их и так 
уже длиннющий перечень. На этом 
первенстве бывает, что соперники 
не считают нужным присматривать-
ся друг к другу, щупать воду. Но что-
бы обмен голами случился за первые 
пять минут?! Нет, такого варианта 
для ставки на важнейшую игру не до-
думалась бы предложить ни одна 
букмекерская контора.

Первыми кольнули датчане. Гол 
Матиаса Йоргенсена родился из сбро-
са мяча в аут и не то чтобы совсем уж 
позорной ошибки, но по высшим 
меркам — меркам play-off чемпио-
ната мира — именно что позорной 
ошибки хорватского голкипера Дани-
ела Субашича. Удар Йоргенсена ему 
не следовало пропускать под собой, 
пусть мяч протыкали с трех метров.

Ошибку тут же исправил Марио 
Манджукич. Теперь уже слегка сфаль-
шивили датские защитники, отвечав-
шие за то, чтобы нейтрализовать про-
стрел Шиме Врсалько. Отбили они 
его на Марио Манджукича, и тот, фор-
вард в тонусе, в огне, разумеется, рас-
стрелял голкипера датского — Каспе-
ра Шмейхеля.

Потом все чуточку успокоилось, 
и настало время разбираться, как иг-

рают потенциальные оппоненты 
сборной России в четвертьфинале. 
Разбираться, строго говоря, не тре-
бовалось. Старт матча был искромет-
ным, неординарным, а продолже-
ние — вполне соответствующим про-
гнозам и раскладам. На месте хор-
ватских футболистов, подолгу вла-
деющих мячом, поклоняющихся ко-
роткому пасу, легко было предста-
вить сборную Испании, на месте дат-
ских футболистов — сборную России. 
Предположить, что хорваты с их не-
сомненным превосходством во вла-
дении, в территории, обязательно, 

в конце концов, пусть слегка повозив-
шись, датчан дожмут, однако, не тяну-
ло — в свете только что увиденного 
в «Лужниках». Может ли кто-то после 
московского матча еще считать, что 
гораздо более развитое, чем у оппо-
нента, умение играть с мячом — клю-
чевой фактор в футболе?

Нет, конечно, схожесть была не 
стопроцентной. Если нейтральный 
наблюдатель, которому по барабану 
и Россия, и Испания, и который слабо 
разбирается в тонкостях футбольной 
стратегии и мысли, надо полагать, от 
игры в «Лужниках» должен был полу-
чать примерно такое же удовольствие, 
какое получает ценитель классиче-
ской музыки от скрипа не смазанно-
го, изъеденного ржавчиной замка, то 
игра нижегородская все-таки искрила 
разными событиями. То датчане, на-

глухо не закрывающиеся и шансы не 
ждущие, а активно выискивающие, 
проведут атаку, закончившуюся фир-
менным разрезающим пасом Кристи-
на Эриксена и ударом в упор Мартина 
Брейтуэйта, взятым распластавшим-
ся на газоне Субашичем. То хорваты от 
души зарядят издали, помогая Шмей-
хелю получить еще один красивый 
кадр, иллюстрирующий высокое вра-
тарское мастерство, для персонально-
го портфолио. То снова датчане пробе-
рутся в хорватский тыл, и Эриксен на-
весит так, что мяч заденет «крестови-
ну». То снова хорваты пойдут вперед, 
и только незадачливость Ивана Пери-
шича, дважды подряд смазавшего вер-
ные удары, помешает им повести.

Разбирающиеся же в футбольных 
тонкостях люди, трудящиеся аналити-
ками на разных уважаемых телекана-

лах и онлайн-ресурсах, уверенно кон-
статировали: да нет, интересным был 
как раз наполненный идеями матч 
в «Лужниках». А в Нижнем Новгоро-
де — сплошной хаос, не удобренный 
интеллектом. Отсюда и все веселье. 
И хорваты, которые по групповому 
этапу казались чуть ли не претенден-
тами на золото, точно разочаровыва-
ют. Претендент обязан играть по-дру-
гому — слаженнее, акцентированнее.

Но что-то у хорватов не складыва-
лось. Понять, что после перерыва мно-
гое на поле поменялось, можно было, 
даже не глядя на него, а войдя на ка-
кой-нибудь сайт, оперативно коррек-
тирующий процент владения мячом. 
Хорватский плавно снижался — 60, 
59, 57, 55, 54… Датчане еще больше ос-
мелели. Они, кажется, осознали, что 
в матче именно с такими, не на пи-
ке, хорватами необязательно приме-
нять аутсайдерскую окопную тактику, 
а можно и понаглеть, подавить.

Другое дело, что датская наглость 
не означала, будто бы игра еще ожи-
вилась. Наоборот, веселье куда-то 
пропало вместе с прежним изобили-
ем шансов и полушансов. Пошла игра 
тоскливая, как осень в Гольяново. Вол-
шебник Лука Модрич и другие хор-
ватские таланты растворились в ней 
полностью, распались на атомы.

С трибун, правда, постоянно до-
носились громкие крики, разрыва-
ющие общий гул. Кричали, навер-
ное, что-то в этом духе: «Ну, сделайте 
же что-нибудь! Овертайм в таком рит-
ме мы уже не выдержим!» А смотреть 
на происходящее и в самом деле стало 
невыносимо.

Но были, кстати, варианты. Каме-
ра выхватила среди фанов парня, ру-
бящегося в какую-то игру на своем мо-
бильнике.

Но смотреть пришлось и дополни-
тельное время — тягомотное до без-

образия. И не только дополнитель-
ное время, хотя в концовке овертай-
ма Модрич все же выдал порцию вол-
шебства, разрезав передачей датскую 
оборону и выведя один на один Анте 
Ребича. Его снесли, но Шмейхель уму-
дрился переиграть хорватского лиде-
ра, исполнявшего одиннадцатиме-
тровый, намертво схватив мяч.

В общем, все перетекло в серию 
уже послематчевых одиннадцатиме-
тровых. И в победу хорватов, с кото-
рыми теперь биться сборной России 
в сочинском четвертьфинале в суббо-
ту. Причем, кажется, россиян в этом 
матче стоит признать фаворитами.

Алексей Доспехов

1/8 ФИНАЛА

Голы, тоска, пенальти 
Соперниками сборной России по четвертьфиналу стали хорваты

Спектакль маскирует  
общественно-полити-
ческий памфлет  
под абсурдистскую  
клоунаду

Боевик Стефано Соллимы 
бьет по репутации амери-
канских спецслужб  
прямой наводкой  

ЧМ-2018

Мэтт и Алехандро по большому счету 
рыцари благого дела. Фильм констати-
рует: такие вот рыцари и других 
у нас нет

1/8 финала
Хорватия—Дания 1:1; серия пенальти 3:2
М. Йоргенсен, 1 — Манджукич, 4. 
Незабитый пенальти: Модрич, 116.

Хорватия: Даниел Субашич — Шиме Врсалько, 
Иван Стринич (Йосип Пиварич, 81), Иван Перишич 
(Андрей Крамарич, 97), Деян Ловрен, Домагой Ви-
да — Иван Ракитич, Лука Модрич, Марцело Брозович 
(Матео Ковачич, 71) — Марио Манджукич (Милан 
Бадель, 108), Анте Ребич.

Дания: Каспер Шмейхель — Хенрик Дальсгор, Йо-
нас Кнудсен, Андреас Кристенсен (Лассе Шёне, 46), 
Симон Кьер — Томас Дилейни (Микаэль Крон-Дели, 
98), Кристиан Эриксен, Матиас Йоргенсен — Мартин 
Брейтуэйт (Пионе Систо, 105), Андреас Корнелиус 
(Николай Йоргенсен, 66), Юссуф Поульсен.

Предупреждения: М. Йоргенсен, 115.

Судья: Нестор Питана (Аргентина).

1 июля. Стадион «Нижний Новгород».  
43 319 зрителей

Статистика матча
 Хорватия Дания
Удары по воротам 22 15

Удары в створ 7 3

Угловые 5 4

Офсайды 2 0

% владения мячом 53 47

1/4 финала
6 июля. Уругвай—Франция. Нижний Новгород

7 июля. Россия—Хорватия. Сочи

Удача в серии пенальти 
склонялась на сторону то 
одной, то другой команды, 
но в конце концов выписа-
ла путевку в четвертьфи-
нал хорватам
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Фаворит чемпионата мира сборная Бразилии  
в Самаре в матче 1/8 финала сыграет с Мексикой

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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Московское небо, под которым к 
стадиону двигалось море российских 
болельщиков с тонущими в нем жгу-
че-красными испанскими островка-
ми, в этот еще не успевший стать осо-
бенным день было идеальной мета-
форой того, что творилось с играю-
щими на основной арене чемпиона-
та командами в минувшие две неде-
ли: то ясное, согретое ласковым сол-
нцем, то затянутое тучами и поливаю-
щее лужниковский асфальт дождем, 
который грозит обратиться ливнем, 
но, напугав, сходит на нет. У сборных 
России и Испании — с поправкой на 
несхожесть статуса — все ведь на пер-
венстве было точно так же. Были сол-
нечные дни, были пасмурные. Были 
дни, минуты, когда их, сборные, хоте-
лось назвать грандиозными, способ-
ными на все, были и такие, что застав-
ляли сомневаться в первых впечатле-
ниях, клясть себя за наивность. Все, в 
общем, на тоненького.

А в пресс-центре хватались за голо-
ву, увидев на экране ноутбука, какие 
сочетания под этот матч выбрали Ста-
нислав Черчесов и Фернандо Йерро, 
испанские журналисты. Не россий-
ское их, разумеется, поразило. Им во-
обще, похоже, было наплевать на не-
го. Они произносили одно слово, од-
ну фамилию — Иньеста.

Ну, то, что Йерро освежит состав по 
сравнению с неудачным, чуть было не 
вырулившим к вселенской катастрофе 
матчем с марокканцами в группе, они 
догадывались. Догадывались о том, 
что выйдет Марко Асенсио — растя-
нуть чужую защиту, поработать с краю. 
Догадывались, что может выйти Начо: 
в конце концов, они с Дани Карваха-
лем — детальки легкие, неброские, но 
качественные и абсолютно взаимоза-
менямые. Они не понимали, как мож-
но было обойтись без Андреса Инье-
сты. Как можно было обойтись без ду-
ши, сердца, мозга испанской сборной. 
А главное — без того звена, что связы-
вает команду, взлетевшую на верхуш-
ку футбольной иерархии ровно десять 
лет назад, на том самом счастливом и 
для россиян австрийско-швейцарском 
чемпионате Европы, с командой ны-
нешней, старающейся изо всех сил на 
нее вернуться.

А от российского состава, на кото-
рый было наплевать испанцам, веяло 
осторожностью, если не сказать, стра-
хом. Нет Дениса Черышева с его ско-
ростью, с его вкусом к остренькому, а 
внедренный в него Федор Кудряшов 
— уже пятый защитник. Но такие схе-
мы в современном футболе еще не оз-
начают, что применяющий их желает 
выжить любой ценой, отбиться. Бы-
вает, что расстановка на бумаге и ре-
альность отличаются друг от друга, 
как послужные списки выигравших 
все на свете испанских футболистов 
и не выигравших еще ничего значи-
мого российских. Хотя, как правило, 
что уж там скрывать, не отличаются…

А реальность, кстати, была такой, 
на которую тем, кому сборная России 
небезразлична, смотреть было, види-
мо, не так уж жутко. Российские фут-
болисты, разумеется, предложили со-
перникам идти вперед, не стали изо-
бражать из себя бог знает кого — фаво-
ритов, грандов. А испанцы это предло-
жение приняли как-то неохотно, что 
ли, без страсти. Складывалось стран-
ное ощущение, что забивать Игорю 
Акинфееву они особенно и не рвутся. 
Их скособоченная на левый фланг иг-
ра была какой-то совсем уж тягучей, 
навевавшей мысли о том, что боятся 
тут не только «бумажные» аутсайдеры.

Сборная России между тем пер-
вой заработала угловой после проры-
ва Александра Головина. Опасным он 
не был, зато показал, как испанская 
команда относится к соперникам. На 
своей половине поля, внутри штраф-
ной или рядом с ней, оказались все 
одиннадцать игроков в красной фор-
ме, в том числе форвард Диего Коста. 
Все вроде бы складывалось неплохо 
— до тех пор, пока свой «стандарт» для 
подачи не заработали испанцы.

Довольно грубо против Начо сыг-
рал Юрий Жирков. Испанец с трудом 
поднялся с влажного газона, и к мя-
чу подошел Марко Асенсио, по тако-
му случаю переместившийся напра-
во. Наблюдая за полетом мяча над 
штрафной Акинфеева, трудно было 
представить себе, сколь катастрофи-
ческой для него будет развязка. Сер-
хио Рамоса, главного испанского спе-
ца по таким ситуациям, держал Сер-
гей Игнашевич. И зачем он развернул-
ся лицом к нему и затеял возню? По-
том мы слышали, как двое, по всей ви-
димости, англичан весело обсуждают, 
на что это было похоже. На страстный 
танец в ночном клубе, по ходу которо-
го один партнер пригибает другого к 
полу,— таким было жестокое, произ-
несенное с широченной улыбкой ре-
зюме. И вот в эту падающую на газон 
парочку и воткнулся мяч, которого ни 
Рамос, ни Игнашевич не видели. От 
пятки россиянина, расположившего-
ся сверху, он влетел в сетку. Один меж-

дународный футбольный ресурс, вни-
мательно относящийся к разным ста-
тистическим казусам, бодро отрапор-
товал, что в свои без пары недель 39 
Игнашевич — наиболее возрастной 
автор гола на этом чемпионате. Хоть 
что-то приятное для России.

«Гол забит в пользу команды Ис-
пании»,— диктор на стадионе при-
бег к какой-то непривычной форму-
лировке, словно полагал, будто кто-
то на трибунах не отличает гол в свои 
ворота от гола в чужие. А Роман Зоб-
нин тем временем выстрелил изда-

лека, стараясь дать понять, что в этой 
игре еще ничего не ясно.

А в ней — или, точнее, с ней — все 
было и ясно, и неясно одновремен-
но. Ясно было, что российской коман-
де — как практически всем, кому до-
водится пересечься с испанцами,— 
суждено играть исключительно «вто-
рым номером», дожидаясь своего ред-
кого шанса. Ясно было, что испанцы 
будут владеть мячом постоянно. Неяс-
но было, а у кого в такой игре светлее 
перспективы?

То есть фанаты испанцев, осле-
пленные этим безумным процен-
том владения, этими пасами, этими 
хиленькими российскими наскока-
ми в ответ, разумеется, возмутились 
бы такому вопросу. Формально и при 
0:1 сборная России играла на удержа-
ние, беззубо. Но мы слышали, как чу-
точку повыше на трибуне прессы те-
левизионные комментаторы изумля-
ются, вспоминая испанские момен-
ты и испанские удары в створ. Да их 
в принципе не было, если забыть об 
автоголе Игнашевича! Мы слышали, 
какой смех вызывает у них карта ка-
саний мяча сборной Испании. Каса-
ний — миллион. И на этот миллион 
лишь пара — в границах штрафной, 
а не за ними! О чем они вообще дума-
ют?! Что хотят сказать этими бессмы-
сленными перемещениями — свои-
ми и мяча?! Они что, уверены в абсо-
лютной беспомощности впереди, в 
линии нападения сборной, которая 
на групповом этапе, как ни крути, за-
била восемь мячей и которая и в этот 
день демонстрирует клыки?!

Сборная Испании расплатилась 
за свой халтурный подход к делу еще 
до перерыва. После розыгрыша угло-
вого мяч прилетел на голову Артему 
Дзюбе, а от нее — в руку закрывавше-

му его Жерару Пике, который поднял 
ее так высоко, словно не защищался, а 
праздновал, паря в воздухе, очередной 
испанский успех. Судья Бьорн Кей-
перс, не колеблясь, назначил пеналь-
ти. А Дзюба — так смотрелось со сторо-
ны — не разволновался перед тем, как, 
выдержав паузу, уложив голкипера Да-
вида де Хеа в угол, послать мяч в сетку.

«Лужники» ревели и до этого. Но по 
сравнению с шумом, который они из-
дали, посмаковав удар Дзюбы, тот рев 
был так — перешептыванием.

А игра пошла другая — с точки зре-
ния оттенков. То есть пробовать ли-
шить испанцев мяча было бесполез-
но, да и не нужно, рискованно. Но о 
беззубости сборной России, хотя бы 
внешней, замаскированной, после 
перерыва речи уже не шло. Огрыза-
лась — будь здоров. Как не шло ре-
чи и об испанском пофигизме. Сбор-
ная Испании теперь рвалась в штраф-
ную, жаждала очутиться там. Они, эти 
холодные, механистичные люди, без-
условно, разозлились.

А Станислав Черчесов, реагируя на 
нюансы, производил корректиров-
ки: Владимир Гранат вместо «подсев-
шего» Юрия Жиркова, Денис Черы-
шев вместо уставшего Александра Са-
медова, голодный Федор Смолов вме-
сто «наевшегося» Артема Дзюбы… Он 
знал, что просто плыть по течению в 
таком матче нельзя, барахтаться нуж-
но все время.

А Фернандо Йерро, проклинае-
мый, видимо, миллионами испан-
цев, наконец отправил в бой Андреса 
Иньесту. И тянуло сказать, что черес-
чур поздно. Безыдейность испанской 
игры, плеймейкерские мучения Ис-
ко — все кричало о том, что сборной 
Испании без мудрости Иньесты к чет-
вертьфиналу никак не вырулить.

С ним испанцам стало веселее. С 
ним у них начало выходить что-то, 
напоминающее давление подлин-
ное, подлинный штурм. И он лично 
нанес острейший — от линии штраф-
ной, в угол — удар. Акинфеев до это-
го угла допрыгнул, а через мгнове-
ние уже мешал ринувшемуся доби-
вать Яго Аспасу. «Лужники» перевели 
дух. А вскоре гнали Смолова, Голови-
на и Черышева в контратаку, кое-как 
испанцами прерванную неподалеку 
от вратарской. И забавно было вос-
крешать в памяти экспертные про-
гнозы, львиная доля которых гаран-
тировала, что в этой паре все будет 
скучно и предсказуемо. Какая скука?! 
Какая предсказуемость?!

И это был, конечно же, первый 
матч на чемпионате мира, завершив-
шийся дополнительным временем. 
Такой матч не мог им не завершиться.

А в овертайме «Лужники» страда-
ли, глядя на то, как сборная России на-
прочь отказывается от потуг перебрать-
ся на чужую половину. Фактически вся 
игра шла на половине хозяев — устав-
ших чудовищно, явно согласных на се-
рию пенальти. Бензина для побега уже 
не было совсем. Но его все же хватало, 
чтобы не давать испанцам разгуляться 
именно вблизи штрафной.

А остатки сил сборной Испании 
тоже таяли в московской духоте. И 
для нее тоже, как и для сборной рос-
сийской, четвертая замена, впервые 

разрешенная на российском чемпи-
онате, чтобы облегчить командам 
жизнь как раз в дополнительное вре-
мя, была как мертвому припарка. Ко-
го тут могли взбодрить Александр 
Ерохин и Родриго?

Родриго однажды, в отличие от 
Ерохина, сумел взорваться, умчаться 
от Игнашевича, но его удар вытащил 
Акинфеев. А статистические ресурсы 
передавали «молнию»: испанцы сде-
лали уже больше семи сотен передач 
в матче, это рекорд чемпионатов ми-
ра. А толку?

Толку не было и от просьб испан-
цев к Кейперсу посмотреть повтор 
эпизода с навесом со «стандарта», во 
время которого Игнашевич приоб-
нимал Пике. Настаивали на просмо-
тре — иными словами, на пенальти 
— они отчаянно. Кейперс мольбам не 
внял. Таким стремным способом вру-
чать испанцам победу ему претило.

А гроза все-таки разразилась. И ли-
вень все-таки поливал «Лужники». 
Но ни Черчесов, ни Йерро, подходя к 
бровке в своих темных костюмах, его 
не замечали. Да они не заметили бы, и 
если бы воду на них в эти секунды ли-
ли ведрами.

А потом была серия пенальти. 
Грандиозные испанские игроки про-
тив не очень грандиозных россий-
ских. Лучший вратарь мира Давид де 
Хеа против когда-то — как раз при-
мерно тогда, когда родилось испан-
ское величие,— считавшегося одним 
из лучших Игоря Акинфеева.

Соперники реализовали по два 
удара. А когда открылся третий ра-
унд этих дуэлей, Акинфеев угадал, 
куда будет метить Коке. Да нет, то, 

что мы когда-то приняли за настоя-
щий рев «Лужников», было размин-
кой перед настоящим.

Да нет, мы опять ошибались. Насто-
ящий рев «Лужники» выдали, когда в 
пятом раунде Акинфеев отразил удар 
Аспаса. И от настоящего рева действи-
тельно можно было оглохнуть — не в 
фигуральном, а самом прямом смы-
сле слова. Это были не стандартные 
овации, крики торжества восьми де-
сятков тысяч человек. Это было что-
то, что должно сопровождать триумф 
невиданный, беспрецедентный. Но 
сборная России такой рев заслужила.

И наставало время для слов. Оди-
наковых и предсказуемых, как стиль 
игры сборной России в этом матче. 
Игорь Акинфеев, Федор Смолов, Алек-
сандр Головин — все они говорили 
про «сказку, похожую на сон», про го-
товность «умереть на поле», про опья-
няющее чувство абсолютного счастья.

И только Станислав Черчесов за-
глядывал в будущее. Он сокрушал-
ся по поводу рецидива травмы, кото-
рый, как выяснилось, и вынудил за-
менить Жиркова. Он внушал, что эмо-
ции необходимо беречь: «Чемпионат 
ведь только начинается». И тут уже бы-
ло непонятно, стоит ли верить не зре-
нию, а слуху. Что, для него он и вправ-
ду только начинается, хотя вся Россия, 
надо полагать, не прочь остановить 
мгновение навечно?!

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

1/8 ФИНАЛА

Сборная России сыграла на отбивание

1/8 финала
Испания—Россия 1:1; серия пенальти 3:4
Игнашевич, 12 (автогол) — Дзюба, 41 (пен.)

Послематчевые пенальти
Иньеста — 1:0; Смолов — 1:1

Пике — 2:1; Игнашевич — 2:2

Коке — 2:2 (вратарь); Головин — 2:3

Рамос — 3:3; Черышев — 3:4

Аспас — 3:4 (вратарь)

Испания: Давид де Хеа — Жорди Альба, Серхио 
Рамос, Жерар Пике, Фернандес Начо (Дани 
Карвахаль, 70) — Серхио Бускетс, Коке, Марко  
Асенсио (Родриго, 104), Иско, Давид Сильва  
(Андрес Иньеста, 67) — Диего Коста (Яго Аспас, 80).

Россия: Игорь Акинфеев — Марио Фернандес, 
Илья Кутепов, Сергей Игнашевич, Федор Кудряшов, 
Юрий Жирков (Владимир Гранат, 46) — Далер Ку-
зяев (Александр Ерохин, 97), Роман Зобнин, Алек-
сандр Самедов (Денис Черышев, 61), Александр 
Головин — Артем Дзюба (Федор Смолов, 65).

Предупреждения: Пике, 40 — Кутепов, 54; 
Зобнин, 71.

Судья: Бьорн Кейперс (Нидерланды).

1 июля. Москва, «Лужники». 78 011 зрителей.

Статистика матча
 Испания Россия
Удары по воротам 25 6

Удары в створ 9 1

Угловые 6 5

Офсайды 1 1

% владения мячом 74 26

с1

К О Н Т Е К С Т
Г Л А В Н Ы Е  П О Б Е Д Ы  С Б О Р Н О Й  Р О С С И И  
Д О  М А Т Ч А  С  И С П А Н И Е Й

5 июня 1999 года в матче отборочного турнира Евро-2000 сборная России, которую 
тогда возглавлял Олег Романцев, добилась одной из самых ярких побед в своей истории — 
со счетом 3:2 над сборной Франции на стадионе Stade de France. Хозяева поля вели — 2:1, 
однако на 75-й минуте сделавший в том матче дубль Александр Панов сравнял счет, а за четыре 
минуты до конца победный мяч забил Валерий Карпин. Этот успех вошел в историю российского 
футбола даже несмотря на то что выйти в финальную часть турнира сборной в итоге не удалось.
19 ноября 2003 года на стадионе Millennium в Кардиффе россияне со счетом 1:0 
обыграли сборную Уэльса в ответном стыковом матче, обеспечив себе путевку на фи-
нальный турнир чемпионата Европы в Португалии. Решающий гол на 22-й минуте ударом головой 
после розыгрыша штрафного забил Вадим Евсеев. Его эмоциональное обращение в телевизион-
ную камеру, предназначенное валлийским болельщикам, прогремело и на всю Россию.
17 октября 2007 года по ходу отборочного турнира Евро-2008 в «Лужниках» 
в присутствии 78 тыс. зрителей под руководством Гуса Хиддинка была повержена сбор-
ная Англии — 2:1. На гол Уэйна Руни, забитый до перерыва, хозяева поля ответили двумя 
голами вышедшего на замену Романа Павлюченко, отличившегося в течение четырех минут 
в середине второго тайма. Несмотря на поражение в следующем туре от израильтян, вышло 
так, что победа в Москве оказалась для россиян ключевой, поскольку в своем последнем 
матче англичане дома уступили хорватам.

Кульминацией периода, который считается эпохой Гуса Хиддинка в сборной России, стал 
выход в полуфинал чемпионата Европы 2008 года, проходившего в Австрии и Швейцарии. 
21 июня 2008 года в Базеле на стадионе St. Jakob-Park в четвертьфинале чем-
пионата Европы под горячую руку разыгравшейся российской команде попали 
голландцы. На гол Павлюченко за четыре минуты до конца основного времени соперники 
ответили голом Руда ван Нистелроя. Но в добавленные полчаса результат сделал Андрей 
Аршавин. Сначала он, прорвавшись по левому флангу, сделал идеальную передачу на Дмитрия 
Торбинского, который буквально внес мяч в ворота Эдвина ван дер Сара, а затем сам забил 
третий гол. В итоге — 3:1.
12 октября 2012 года матч отборочного турнира к чемпионату мира-2014 
против сборной Португалии в «Лужниках» россияне проводили под руководством Фабио 
Капелло. На гол, забитый на шестой минуте Александром Кержаковым после блестящего 
паса Романа Широкова, который вывел форварда один на один с вратарем Руем Патрисиу, 
португальская атака во главе с Криштиану Роналду ответить не смогла. Таким образом, 
пусть и с минимальным счетом — 1:0, но все-таки была достигнута принципиальная победа, 
во многом благодаря которой сборная России вышла в финальную часть с первого места.

Евгений Федяков
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Победу над Испанией, безусловно, можно считать тренерской. 
Станислав Черчесов тактически переиграл своего испанского 
коллегу Фернандо Йерро

Игорь Акинфеев отразил 
два удара в серии  
послематчевых пенальти  
и вывел сборную России  
в 1/4 финала
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